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DECLARACIÓN DE LA CONFERENCIA REGIONAL DE 

EDUCACIÓN SUPERIOR EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 
 
La Educación Superior es un bien público social, un derecho humano y universal y un deber del 
Estado. Ésta es la convicción y la base para el papel estratégico que debe jugar en los 
procesos de desarrollo sustentable de los países de la región. 
En la Conferencia Regional de Educación Superior de América Latina y el Caribe (CRES), 
celebrada del 4 al 6 de junio de 2008, en la ciudad de Cartagena de Indias, Colombia, bajo los 
auspicios del Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América 
Latina y el Caribe (IESALC-UNESCO) y el Ministerio de Educación Nacional de Colombia, con 
la colaboración de los gobiernos de Brasil, España, México y la República Bolivariana de 
Venezuela, han participado presencialmente más de 3.500 integrantes de la comunidad 
académica regional – directivos, profesores, investigadores, estudiantes, funcionarios 
administrativos, representantes de gobiernos y de organismos nacionales, regionales e 
internacionales, de asociaciones y redes y otros interesados en Educación Superior. La CRES 
2008 también fue trasmitida por Internet en cuatro idiomas a todos los países de América 
Latina y el Caribe (ALC) y el mundo desde los portales de la CRES, de la UNESCO-Paris, del 
Ministerio de Educación Nacional de Colombia y del Ministerio de la Educación de Brasil, y 
otros medios como radio y televisión. Esta Conferencia ha contribuido a identificar los 
principales planteamientos de América Latina y el Caribe ante la Conferencia Mundial de 
Educación Superior, prevista para el año 2009, así como las ideas-fuerza para la consolidación, 
expansión y creciente calidad y pertinencia de la Educación Superior en la región. 
La CRES 2008 se realiza a 10 años de la Conferencia Mundial de Educación Superior (1998), a 
12 años de la Conferencia Regional de la Habana (1996) y a los 90 años de la Reforma de 
Córdoba, cuyos principios constituyen hoy orientaciones fundamentales en materia de 
autonomía universitaria, cogobierno, acceso universal y compromiso con la sociedad. 
El amplio proceso de preparación de este evento ha contado con la activa participación de las 
comunidades académicas de la región, incluidos los estudiantes a través de la Organización 
Continental Latinoamericana y Caribeña de Estudiantes (OCLAE). Dicha participación se ha 
dado en múltiples foros y encuentros de carácter nacional, subregional y regional, cuyas 
conclusiones nutren el evento. Por otra parte, los estudios coordinados por IESALC han 
conducido a la elaboración de los documentos ampliamente divulgados que sirven de base 
para el debate en esta Conferencia. 
El balance realizado visualiza, en términos prospectivos, los retos y las oportunidades que se 
plantean en la Educación Superior de la región, a la luz de la integración regional y de los 
cambios en el contexto global. El objetivo es configurar un escenario que permita articular, de 
forma creativa y sustentable, políticas que refuercen el compromiso social de la Educación 
Superior, su calidad y pertinencia, y la autonomía de las instituciones. Esas políticas deben 
apuntar al horizonte de una Educación Superior para todos y todas, teniendo como meta el 
logro de una mayor cobertura social con calidad, equidad y compromiso con nuestros pueblos; 
deben inducir el desarrollo de alternativas e innovaciones en las propuestas educativas, en la 
producción y transferencia de conocimientos y aprendizajes, así como promover el 
establecimiento y consolidación de alianzas estratégicas entre gobiernos, sector productivo, 
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organizaciones de la sociedad civil e instituciones de Educación Superior, Ciencia y 
Tecnología. Deben también tomar en cuenta la riqueza de la historia, de las culturas, las 
literaturas y las artes del Caribe y favorecer la movilización de las competencias y de los 
valores universitarios de esta parte de nuestra región, para edificar una sociedad 
latinoamericana y caribeña diversa, fuerte, solidaria y perfectamente integrada. 
La Conferencia Regional de Educación Superior 2008 hace un urgente y enfático llamado a los 
miembros de las comunidades educativas, particularmente a los encargados de la toma de 
decisiones políticas y estratégicas, a los responsables de los Ministerios de Educación, de 
Educación Superior, de Cultura y de Ciencia y Tecnología, a las organizaciones 
internacionales, a la propia UNESCO y a los actores y personas involucrados en las tareas 
educativas y universitarias, a considerar los planteamientos y las líneas de acción que se han 
derivado del debate sostenido en ella acerca de las prioridades que la Educación Superior 
debe asumir, sobre la base de una clara conciencia respecto de las posibilidades y aportes que 
ésta reviste para el desarrollo de la región. 
Los desafíos y retos que debemos enfrentar son de tal magnitud que, de no ser atendidos con 
oportunidad y eficacia, ahondarán las diferencias, desigualdades y contradicciones que hoy 
impiden el crecimiento de América Latina y el Caribe con equidad, justicia, sustentabilidad y 
democracia para la mayoría de los países que la conforman. Esta Conferencia Regional señala 
que, si bien se ha avanzado hacia una sociedad que busca cambios y referentes democráticos 
y sustentables, aún faltan transformaciones profundas en los ejes que dinamizarán el desarrollo 
de la región, entre los cuales, uno de los más importantes, es la educación y en particular la 
Educación Superior. 
Por ello, convencidos del valor primordial de la Educación Superior en el forjamiento de un 
futuro mejor para nuestros pueblos, declaramos: 
A - Contexto 
1 - La construcción de una sociedad más próspera, justa y solidaria y con un modelo de 
desarrollo humano integral sustentable, debe ser asumida por todas las naciones del 
Mundo y por la sociedad global en su conjunto. En este sentido, las acciones para el 
cumplimiento de los Objetivos del Milenio deben constituirse en una prioridad fundamental. 
2 - Nuestra región es marcadamente pluricultural y multilingüe. La integración regional y el 
abordaje de los desafíos que enfrentan nuestros pueblos requieren enfoques propios que 
valoren nuestra diversidad humana y natural como nuestra principal riqueza. 
3 - En un mundo donde el conocimiento, la ciencia y la tecnología juegan un papel de 
primer orden, el desarrollo y el fortalecimiento de la Educación Superior constituyen un 
elemento insustituible para el avance social, la generación de riqueza, el fortalecimiento de 
las identidades culturales, la cohesión social, la lucha contra la pobreza y el hambre, la 
prevención del cambio climático y la crisis energética, así como para la promoción de una 
cultura de paz. 
B - La Educación Superior como derecho humano y bien público social 
1 - La Educación Superior es un derecho humano y un bien público social. Los Estados 
tienen el deber fundamental de garantizar este derecho. Los Estados, las sociedades 
nacionales y las comunidades académicas deben ser quienes definan los principios 
básicos en los cuales se fundamenta la formación de los ciudadanos y ciudadanas, velando 
por que ella sea pertinente y de calidad. 
2 - El carácter de bien público social de la Educación Superior se reafirma en la medida 
que el acceso a ella sea un derecho real de todos los ciudadanos y ciudadanas. Las 
políticas educacionales nacionales constituyen la condición necesaria para favorecer el 
acceso a una Educación Superior de calidad, mediante estrategias y acciones 
consecuentes. 
3 - Considerando la inmensa tarea de expandir la cobertura que se presenta para los 
países de América Latina y el Caribe, tanto el sector público como el privado están 
obligados a otorgar una Educación Superior con calidad y pertinencia, por lo que los 
gobiernos deben fortalecer los mecanismos de acreditación que garanticen la transparencia 
y la condición de servicio público. 
4 - En América Latina y el Caribe, particularmente, se necesita una educación que 
contribuya eficazmente a la convivencia democrática, a la tolerancia y a promover un 
espíritu de solidaridad y de cooperación; que construya la identidad continental; que genere 
oportunidades para quienes hoy no las tienen y que contribuya, con la creación del 
conocimiento, a la trasformación social y productiva de nuestras sociedades. En un 
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continente con países que vienen saliendo de la terrible crisis democrática que provocaron 
las dictaduras y que ostenta la penosa circunstancia de tener las mayores desigualdades 
sociales del Planeta, los recursos humanos y el conocimiento serán la principal riqueza de 
todas cuantas disponemos. 
5 - Las respuestas de la Educación Superior a las demandas de la sociedad han de 
basarse en la capacidad reflexiva, rigurosa y crítica de la comunidad universitaria al definir 
sus finalidades y asumir sus compromisos. Es ineludible la libertad académica para poder 
determinar sus prioridades y tomar sus decisiones según los valores públicos que 
fundamentan la ciencia y el bienestar social. La autonomía es un derecho y una condición 
necesaria para el trabajo académico con libertad, y a su vez una enorme responsabilidad 
para cumplir su misión con calidad, pertinencia, eficiencia y transparencia de cara a los 
retos y desafíos de la sociedad. Comprende asimismo la rendición social de cuentas. La 
autonomía implica un compromiso social y ambos deben necesariamente ir de la mano. La 
participación de las comunidades académicas en la gestión y, en especial, la participación 
de los estudiantes resultan indispensables. 
6 - La Educación Superior como bien público social se enfrenta a corrientes que 
promueven su mercantilización y privatización, así como a la reducción del apoyo y 
financiamiento del Estado. Es fundamental que se revierta ésta tendencia y que los 
gobiernos de América Latina y el Caribe garanticen el financiamiento adecuado de las 
instituciones de Educación Superior públicas y que estas respondan con una gestión 
transparente. La educación no puede, de modo alguno, quedar regida por reglamentos e 
instituciones previstas para el comercio, ni por la lógica del mercado. El desplazamiento de 
lo nacional y regional hacia lo global (bien público global) tiene como consecuencia el 
fortalecimiento de hegemonías que existen de hecho. 
7 - La educación suministrada por proveedores transnacionales, exenta de control y 
orientación por parte de los Estados nacionales, favorece una educación 
descontextualizada en la cual los principios de pertinencia y equidad quedan desplazados. 
Ello amplía la exclusión social, fomenta la desigualdad y consolida el subdesarrollo. 
Debemos promover en nuestros países las leyes y los mecanismos necesarios para regular 
la oferta académica, especialmente la trasnacional, en todos los aspectos claves de una 
Educación Superior de calidad. 
8 - La incorporación de la Educación como un servicio comercial en el marco de la 
Organización Mundial de Comercio (OMC) ha dado lugar a un rechazo generalizado por 
parte de muy diversas organizaciones relacionadas directamente con la Educación 
Superior. La referida incorporación constituye una fuerte amenaza para la construcción de 
una Educación Superior pertinente en los países que acepten los compromisos exigidos en 
el Acuerdo General de Comercio y Servicios, y ello supone graves daños para los 
propósitos humanistas de una educación integral y para la soberanía nacional. Por ende, 
desde la CRES, advertimos a los Estados de América Latina y el Caribe sobre los peligros 
que implica aceptar los acuerdos de la OMC y luego estar obligados por estos, entre otros 
aspectos lesivos, a orientar fondos públicos hacia emprendimientos privados extranjeros 
implantados en su territorio, en cumplimiento del principio del "trato nacional" que en ellos 
se establece. Asimismo afirmamos nuestro propósito de actuar para que la Educación en 
general y la Educación Superior en particular no sean consideradas como servicio 
comercial. 
C - Cobertura y modelos educativos e institucionales 
1 - Para asegurar un significativo crecimiento de la cobertura educacional requerida para 
las próximas décadas, se hace imprescindible que la Educación Superior genere las 
estructuras institucionales y las propuestas académicas que garanticen el derecho a ella y 
la formación del mayor número posible de personas competentes, destinadas a mejorar 
sustancialmente el soporte sociocultural, técnico, científico y artístico que requieren los 
países de la región. 
2 - Dada la complejidad de las demandas de la sociedad hacia la Educación Superior, las 
instituciones deben crecer en diversidad, flexibilidad y articulación. Ello es particularmente 
importante para garantizar el acceso y permanencia en condiciones equitativas y con 
calidad para todos y todas, y resulta imprescindible para la integración a la Educación 
Superior de sectores sociales como los trabajadores, los pobres, quienes viven en lugares 
alejados de los principales centros urbanos, las poblaciones indígenas y 
afrodescendientes, personas con discapacidad, migrantes, refugiados, personas en 
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régimen de privación de libertad, y otras poblaciones carenciadas o vulnerables. 
3 - Se deben promover la diversidad cultural y la interculturalidad en condiciones 
equitativas y mutuamente respetuosas. El reto no es sólo incluir a indígenas, 
afrodescendientes y otras personas culturalmente diferenciadas en las instituciones tal cual 
existen en la actualidad, sino transformar a éstas para que sean más pertinentes con la 
diversidad cultural. Es necesario incorporar el diálogo de saberes y el reconocimiento de la 
diversidad de valores y modos de aprendizaje como elementos centrales de las políticas, 
planes y programas del sector. 
4 - Dar satisfacción al aumento de las exigencias sociales por Educación Superior requiere 
profundizar las políticas de equidad para el ingreso e instrumentar nuevos mecanismos de 
apoyo público a los estudiantes (becas, residencias estudiantiles, servicios de salud y 
alimentación, tanto como el acompañamiento académico), destinados a permitir su 
permanencia y buen desempeño en los sistemas. 
5 - Producir transformaciones en los modelos educativos para conjurar los bajos niveles de 
desempeño, el rezago y el fracaso estudiantil, obliga a formar un mayor número de 
profesores capaces de utilizar el conjunto de las modalidades didácticas presenciales o 
virtuales, adecuadas a las heterogéneas necesidades de los estudiantes y que, además, 
sepan desempeñarse eficazmente en espacios educativos donde actúan personas de 
disímiles procedencias sociales y entornos culturales. 
6 - Avanzar hacia la meta de generalizar la Educación Superior a lo largo de toda la vida 
requiere reivindicar y dotar de nuevos contenidos a los principios de la enseñanza activa, 
según los cuales los principales protagonistas son individual y colectivamente quienes 
aprenden. Podrá haber enseñanza activa, permanente y de alto nivel sólo si ella se vincula 
de manera estrecha e innovadora al ejercicio de la ciudadanía, al desempeño activo en el 
mundo del trabajo y al acceso a la diversidad de las culturas. 
7 - Ofrecer mayores opciones para los estudiantes al interior de los sistemas, a través de 
curricula flexibles que les faciliten un tránsito por sus estructuras, permitirá atender de 
modo eficiente sus intereses y vocaciones particulares, permitiéndoles acceder a nuevas 
formaciones de grado de naturaleza polivalente y acordes con la evolución de las 
demandas en el mundo del trabajo. Todo esto exige perfeccionar la articulación entre los 
distintos niveles de formación, mecanismos educativos formales y no formales, así como 
programas conciliables con el trabajo. Superar la segmentación y la desarticulación entre 
carreras e instituciones, avanzando hacia sistemas de Educación Superior fundados en la 
diversidad, permitirá la democratización, el pluralismo, la originalidad y la innovación 
académica e institucional, firmemente sustentada en la autonomía universitaria. 
Igualmente, resultan imprescindibles la desconcentración y regionalización de la oferta 
educativa para procurar la equidad territorial, tanto como para facilitar la incorporación de 
los actores locales en la Educación Superior. 
8 - Las tecnologías de información y comunicación deben contar con personal idóneo, 
experiencias validadas y un sistema de estricto control de la calidad para ser una 
herramienta positiva de expansión geográfica y temporal del proceso de enseñanzaaprendizaje. 
9 - Dado que la virtualización de los medios educativos y su uso intensivo en los procesos 
de enseñanza-aprendizaje tenderán a crecer aceleradamente, cobra enorme importancia el 
papel de la Educación Superior en la formación de personas con juicio crítico y estructuras 
de pensamiento capaces de transformar la información en conocimiento, para el buen 
ejercicio de sus profesiones y liderazgo en los sectores público y privado. 
10 - La Educación Superior tendrá que hacer efectivo el desarrollo de políticas de 
articulación con todo el sistema educativo, colaborando en la formación de sólidas bases 
cognitivas y de aprendizaje en los niveles precedentes, de tal manera que los estudiantes 
que ingresan al nivel superior cuenten con los valores, las habilidades, destrezas y 
capacidades para poder adquirir, construir y transferir conocimientos en beneficio de la 
sociedad. La Educación Superior tiene una indudable responsabilidad en la formación de 
profesores para todo el sistema educativo, así como en la consolidación de la investigación 
pedagógica y la producción de contenidos educativos. Los Estados deben asumir en su 
plenitud la prioridad de garantizar una educación de calidad para todos, desde la educación 
inicial hasta la superior. En este sentido, las políticas de acceso a la Educación Superior 
deben también considerar la necesidad de la implementación de programas de enseñanza 
e investigación de calidad en los postgrados. 
11 - Hay que reconocer al cuerpo docente como actor fundamental del sistema educativo, 
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garantizando su formación, capacitación permanente, adecuadas condiciones laborales y 
regímenes de trabajo, salario y carrera profesional que permitan hacer efectiva la calidad 
en la enseñanza y la investigación. 
12 - Es indispensable garantizar la universalización de la educación media. Igualmente, la 
incorporación de toda la población a las dinámicas del conocimiento exige, por parte de las 
instituciones de Educación Superior, el desarrollo de alternativas y trayectorias educativas 
conducentes a certificaciones para el trabajo, la alfabetización digital y el reconocimiento, 
de experiencias y saberes adquiridos fuera de los sistemas formales. En este sentido, debe 
rescatarse, entre otras, la experiencia de las Universidades Populares de los inicios del 
reformismo universitario. 
13 - Las instituciones de Educación Superior de la región necesitan y merecen mejores 
formas de gobierno, capaces de responder a las transformaciones demandadas por los 
contextos internos y externos. Eso exige la profesionalización de los directivos y una 
vinculación clara entre la misión y propósitos de la institución y los instrumentos de gestión. 
D - Valores sociales y humanos de la Educación Superior 
1 - Es preciso hacer cambios profundos en las formas de acceder, construir, producir, 
transmitir, distribuir y utilizar el conocimiento. Como ha sido planteado por la UNESCO en 
otras oportunidades, las instituciones de Educación Superior, y, en particular, las 
Universidades, tienen la responsabilidad de llevar a cabo la revolución del pensamiento, 
pues ésta es fundamental para acompañar el resto de las transformaciones. 
2 - Reivindicamos el carácter humanista de la Educación Superior, en función del cual ella 
debe estar orientada a la formación integral de personas, ciudadanos y profesionales, 
capaces de abordar con responsabilidad ética, social y ambiental los múltiples retos 
implicados en el desarrollo endógeno y la integración de nuestros países, y participar 
activa, crítica y constructivamente en la sociedad. 
3 - Es necesario promover el respeto y la defensa de los derechos humanos, incluyendo: el 
combate contra toda forma de discriminación, opresión y dominación; la lucha por la 
igualdad, la justicia social, la equidad de género; la defensa y el enriquecimiento de 
nuestros patrimonios culturales y ambientales; la seguridad y soberanía alimentaría y la 
erradicación del hambre y la pobreza; el diálogo intercultural con pleno respeto a las 
identidades; la promoción de una cultura de paz, tanto como la unidad latinoamericana y 
caribeña y la cooperación con los pueblos del Mundo. Éstos forman parte de los 
compromisos vitales de la Educación Superior y han de expresarse en todos los 
programas de formación, así como en las prioridades de investigación, extensión y 
cooperación interinstitucional. 
4 - La Educación Superior, en todos los ámbitos de su quehacer, debe reafirmar y 
fortalecer el carácter pluricultural, multiétnico y multilingüe de nuestros países y de nuestra 
región. 
5 - Las instituciones de Educación Superior deben avanzar en la configuración de una 
relación más activa con sus contextos. La calidad está vinculada a la pertinencia y la 
responsabilidad con el desarrollo sostenible de la sociedad. Ello exige impulsar un modelo 
académico caracterizado por la indagación de los problemas en sus contextos; la 
producción y transferencia del valor social de los conocimientos; el trabajo conjunto con las 
comunidades; una investigación científica, tecnológica, humanística y artística fundada en 
la definición explícita de problemas a atender, de solución fundamental para el desarrollo 
del país o la región, y el bienestar de la población; una activa labor de divulgación, 
vinculada a la creación de conciencia ciudadana sustentada en el respeto a los derechos 
humanos y la diversidad cultural; un trabajo de extensión que enriquezca la formación, 
colabore en detectar problemas para la agenda de investigación y cree espacios de acción 
conjunta con distintos actores sociales, especialmente los más postergados. 
6 - Es necesario promover mecanismos que permitan, sin menoscabo de la autonomía, la 
participación de distintos actores sociales en la definición de prioridades y políticas 
educativas, así como en la evaluación de éstas. 
E - La educación científica, humanística y artística y el desarrollo integral sustentable 
1 - La Educación Superior tiene un papel imprescindible en la superación de las brechas 
científicas y tecnológicas con los países hoy más desarrollados y al interior de la región. La 
existencia de dichas brechas amenaza con perpetuar en nuestros países situaciones de 
subordinación y pobreza. Se requiere incrementar la inversión pública en ciencia, 
tecnología e innovación, así como la formulación de políticas públicas para estimular una 
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creciente inversión por parte de las empresas. Estas inversiones deben estar dirigidas al 
fortalecimiento de las capacidades nacionales y regionales para la generación, 
transformación y aprovechamiento del conocimiento, incluyendo la formación calificada, el 
acceso a la información el equipamiento necesario, la conformación de equipos humanos y 
comunidades científicas integradas en red. 
2 - Las políticas nacionales, regionales e institucionales deben estar encaminadas 
fundamentalmente a lograr una transformación de los modelos de relación entre los grupos 
de investigación académica y los usuarios del conocimiento, sean estos empresas de 
producción, servicios públicos o comunidades, de forma que las necesidades sociales y 
productivas se articulen con las capacidades académicas, conformando líneas de 
investigación prioritaria. 
3 - El desarrollo de las capacidades científicas, tecnológicas, humanísticas y artísticas con 
clara y rigurosa calidad debe estar vinculado a una perspectiva de sustentabilidad. El 
agotamiento del modelo predominante de desarrollo se evidencia en la contraposición entre 
las necesidades humanas, los modelos de consumo y la conservación de la habitabilidad 
del Planeta. Se trata de propiciar enfoques que apunten a combinar la atención de los 
problemas sociales, económicos y ambientales, reduciendo el hambre, la pobreza y la 
inequidad, a la vez que se mantienen la biodiversidad y los sistemas de soporte de la vida 
en la Tierra. La educación es crucial para transformar valores que hoy estimulan un 
consumo no sustentable. Las instituciones de conocimiento tienen un papel fundamental en 
la orientación de las nuevas tecnologías y la innovación hacia sistemas de consumoproducción 
que no condicionen las mejoras en el bienestar al consumo creciente de 
energía y materiales. 
4 - Las nuevas tecnologías convergentes forman parte de la dinámica contemporánea del 
desarrollo científico-técnico que transformará a las sociedades en el curso de las próximas 
décadas. Nuestros países deberán sortear nuevos y difíciles desafíos para poder generar y 
utilizar este conocimiento e introducirlo y adaptarlo a metas sociales y económicas. Es 
necesario prestar especial atención a las barreras y potenciar la construcción de bases y 
plataformas científico-tecnológicas endógenas. 
5 - El proceso de construcción de una agenda en ciencia, tecnología e innovación 
compartida por la universidad latinoamericana y caribeña debe apuntar a generar el 
conocimiento que nuestro desarrollo y el bienestar que nuestros pueblos demandan. Debe 
también propiciar una actividad científica fundada en las necesidades sociales y una 
creciente comprensión de la ciencia como un asunto público que concierne a la sociedad en 
su conjunto. 
6 - Debe incrementarse la difusión y la divulgación del conocimiento científico y cultural a la 
sociedad, dando a los ciudadanos la oportunidad de participar en las decisiones sobre 
asuntos científicos y tecnológicos que puedan afectarlos directa o indirectamente, 
buscando convertirlos en soporte conciente de ellas, y al mismo tiempo abriendo el sistema 
científico a la crítica social. 
7 - Tan importantes como la generación y socialización del conocimiento en las áreas de 
ciencias exactas, naturales y tecnologías de producción son los estudios humanísticos, 
sociales y artísticos con el fin de fortalecer perspectivas propias para el abordaje de 
nuestros problemas, responder a los retos en materia de derechos humanos, económicos, 
sociales y culturales, equidad, distribución de la riqueza, integración intercultural, 
participación, construcción democrática y equilibrio internacional, así como de enriquecer 
nuestro patrimonio cultural. Es indispensable acortar las distancias entre los campos 
7 
científicos, técnicos, humanísticos, sociales y artísticos, entendiendo la complejidad y 
multidimensionalidad de los problemas y favoreciendo la transversalidad de los enfoques, 
el trabajo interdisciplinario y la integralidad de la formación. 
8 - La formación de postgrado resulta indispensable para el desarrollo de la investigación 
científica, tecnológica, humanística y artística, basada en criterios rigurosos de calidad. El 
postgrado ha de estar fundamentado en líneas activas de investigación y creación 
intelectual para garantizar que sean estudios que promuevan las más altas calificaciones 
profesionales y la formación permanente, contribuyendo efectivamente a la generación, 
transformación y socialización del conocimiento. 
F - Redes académicas 
1 - La historia y los avances construidos desde el ámbito de la cooperación han hecho a 
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nuestras instituciones de Educación Superior actores con vocación de integración regional. 
Es mediante la constitución de redes que las instituciones de Educación Superior de la 
región pueden unir y compartir el potencial científico y cultural que poseen para el análisis y 
propuesta de solución a problemas estratégicos. Dichos problemas no reconocen fronteras 
y su solución depende de la realización de esfuerzos mancomunados entre las 
instituciones de Educación Superior y los Estados. 
2 - Las redes académicas a escala nacional y regional son interlocutores estratégicos ante 
los gobiernos. Son, asimismo, los protagonistas indicados para articular de manera 
significativa identidades locales y regionales, y colaborando activamente en la superación 
de las fuertes asimetrías que prevalecen en la región y en el mundo frente al fenómeno 
global de la internacionalización de la Educación Superior. 
G - La emigración calificada 
1 - Un tema que merece la mayor atención es la prevención de la sustracción de personal 
de alta calificación por vía de la emigración. La existencia de políticas explícitas por parte 
de países industrializados para la captación de dicho personal proveniente de los países 
del Sur significa, en muchos casos para éstos, la pérdida de capacidades profesionales 
indispensables. Resultan impostergables políticas públicas que atiendan al problema en su 
complejidad, salvaguardando el patrimonio intelectual, científico, cultural, artístico y 
profesional de nuestros países. 
2 - La emigración se ve acelerada por el reclutamiento de jóvenes profesionales de la 
región por parte de los países centrales, para atender la disminución de su población 
estudiantil universitaria. Ello podrá enfrentarse mediante la apertura de ámbitos locales de 
trabajo acordes con sus capacidades, y el aprovechamiento, a través de mecanismos que 
minimicen el impacto de las pérdidas, de las ventajas estratégicas que puede significar la 
emigración calificada en otras regiones para el país de origen cuando éste no pueda 
absorberla directamente. 
H - Integración regional e internacionalización 
1 - Es fundamental la construcción de un Espacio de Encuentro Latinoamericano y 
Caribeño de Educación Superior (ENLACES), el cual debe formar parte de la agenda de 
los gobiernos y los organismos multilaterales de carácter regional. Ello es básico para 
alcanzar niveles superiores que apunten a aspectos fundamentales de la integración 
regional: la profundización de su dimensión cultural; el desarrollo de fortalezas académicas 
que consoliden las perspectivas regionales ante los más acuciantes problemas mundiales; 
el aprovechamiento de los recursos humanos para crear sinergias en escala regional; la 
superación de brechas en la disponibilidad de conocimientos y capacidades profesionales y 
técnicas; la consideración del saber desde el prisma del bienestar colectivo; y la creación 
de competencias para la conexión orgánica entre el conocimiento académico, el mundo de 
la producción, el trabajo y la vida social, con actitud humanista y responsabilidad 
intelectual. 
2 - En el marco de la consolidación del ENLACES, es necesario acometer: 
a. la renovación de los sistemas educativos de la región, con el objeto de lograr 
una mejor y mayor compatibilidad entre programas, instituciones, modalidades 
y sistemas, integrando y articulando la diversidad cultural e institucional; 
b. la articulación de los sistemas nacionales de información sobre Educación 
Superior de la región para propiciar, a través del Mapa de la Educación 
Superior en ALC (MESALC), el mutuo conocimiento entre los sistemas como 
base para la movilidad académica y como insumo para adecuadas políticas 
públicas e institucionales. 
c. el fortalecimiento del proceso de convergencia de los sistemas de evaluación y 
acreditación nacionales y subregionales, con miras a disponer de estándares y 
procedimientos regionales de aseguramiento de la calidad de la Educación 
Superior y de la investigación para proyectar su función social y pública. Los 
procesos de acreditación regionales deben estar legitimados por la 
participación de las comunidades académicas, contar con la contribución de 
todos los sectores sociales y reivindicar que calidad es un concepto 
inseparable de la equidad y la pertinencia; 
d. el mutuo reconocimiento de estudios, títulos y diplomas, sobre la base de 
garantías de calidad, así como la formulación de sistemas de créditos 
académicos comunes aceptados en toda la región. Los acuerdos sobre 
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legibilidad, transparencia y reconocimiento de los títulos y diplomas resultan 
indispensables, así como la valoración de habilidades y competencias de los 
egresados y la certificación de estudios parciales; igualmente hay que dar 
seguimiento al proceso de conocimiento reciproco de los sistemas nacionales 
de postgrado, con énfasis en la calidad como un requisito para el 
reconocimiento de títulos y créditos otogardos en cada uno de los países de la 
región. 
e. el fomento de la movilidad intraregional de estudiantes, investigadores, 
profesores y personal administrativo, incluso a través de la implementación de 
fondos específicos; 
f. el emprendimiento de proyectos conjuntos de investigación y la creación de 
redes de investigación y docencia multiuniversitarias y pluridisciplinarias; 
g. el establecimiento de instrumentos de comunicación para favorecer la 
circulación de la información y el aprendizaje; 
h. el impulso a programas de educación a distancia compartidos, así como el 
apoyo a la creación de instituciones de carácter regional que combinen la 
educación virtual y la presencial; 
i. el fortalecimiento del aprendizaje de lenguas de la región para favorecer una 
integración regional que incorpore como riqueza la diversidad cultural y el 
plurilingüismo. 
3 - En el plano internacional es preciso fortalecer la cooperación de América Latina y el Caribe 
con las otras regiones del Mundo, particularmente la cooperación Sur-Sur y, dentro de ésta, 
con los países africanos. 
La Conferencia encomienda al IESALC designar una comisión encargada de presentar a 
la brevedad una hoja de ruta que permita la integración progresiva de las instituciones 
de Educación Superior de la región. 
Los participantes en este encuentro reconocen la labor enjundiosa realizada por el 
Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América Latina y el 
Caribe (IESALC-UNESCO) en la preparación y realización de este evento, que ha 
permitido recoger la opinión de la comunidad académica regional con miras a la 
Conferencia Mundial de Educación Superior, París 2009. 
 
La integración académica latinoamericana y caribeña es una tarea impostergable. Es 
necesaria para crear el futuro del Continente. Los participantes de la CRES 2008 ratifican 
el compromiso de asegurar esta tarea. Tenemos la obligación y la responsabilidad de 
crear un futuro propio. 
Decimos con Gabriel García Márquez, desde su sentida Colombia, que nos toca avanzar 
hacia “una nueva y arrasadora utopía de la vida, donde nadie pueda decidir por otros 
hasta la forma de morir, donde de veras sea cierto el amor y sea posible la felicidad, y 
donde las estirpes condenadas a cien años de soledad tengan por fin y para siempre una 
segunda oportunidad sobre la tierra”. 
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Esteros adentro 

Ubicado en el corazón de la provincia de Corrientes, los Esteros del Iberá están considerados como uno 
de los humedales más importantes del mundo. Fueron declarados Reserva Natural, por su exótica belleza, 
su importancia ecológica y por su variada fauna.  
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http://www.clarin.com/diario/2008/06/09/conexiones/t-01688647.htm
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Hallan nueva parte de "la avenida de las Esfinges"  
EFE  
El Universal  
El Cairo  
Martes 03 de junio de 2008  

Localiza un equipo de arqueólogos un nuevo segmento de la zona que data del período ptolomeico 
el cual está ubicado a 20 kilómetros al sur de El Cairo  

Un equipo de arqueólogos egipcios ha descubierto una parte de un camino antiguo llamado "avenida de 
las Esfinges" en la zona arqueológica de Saqara, a 20 kilómetros al sur de El Cairo, anunció hoy el 
Consejo Supremo de Antigüedades (CSA).  

Según un comunicado del CSA, esa avenida fue mencionada en manuscritos del periodo grecorromano 
(332 a.C-395 d.C) y en otros documentos que aparecieron anteriormente cerca del Serapeum, un complejo 
funerario cercano en el que eran sepultadas momias de toros sagrados.  

Un nuevo segmento de esta avenida, que data del periodo ptolomeico (332 a.C-30 d.C), fue hallado 
durante una excavaciones recientes en la zona, explicó el secretario general del CSA, Zahi Hawas.  

Esa parte se extiende hacia el este hasta la zona del Valle del Nilo y la puerta del Anubieion.  

Los arqueólogos descubrieron, además, un bloque de piedra de caliza decorado con inscripciones de 
Ptolomeo V (204-180 a.C), que indican que la parte de la avenida descubierta puede ser el extremo 
meridional del Anubieion, la parte este de la avenida, consagrada a un santuario dedicado a Anubis, dios 
del infierno en la antigüedad, según Hawas.  

Anubieion, hacia oriente, y Serapeum, hacia occidente, acotaban el primer descubrimiento de "la avenida 
de las Esfinges", realizado en 1850 por el arqueólogo francés Auguste Mariette, agregó Hawas.  

La zona arqueológica donde se encuentran los nuevos hallazgos, Saqara, es la necrópolis de Menfis, la 
antigua capital de Egipto, y entre sus principales atractivos se encuentra la llamada "pirámide escalonada" 
de Zoser, la primera construcción conocida de estas características de la época faraónica.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/511676.html
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El ensayo enriquece la literatura: Fuentes  
Yanet Aguilar Sosa  
El Universal  
 
Martes 03 de junio de 2008  

Crean premio del género con el tema ‘Las independencias de América Latina’  

yanet.aguilar@eluniversal.com.mx  

Aunque considerado por Alfonso Reyes “el centauro de 
los géneros”, el ensayo ha padecido la injusticia. Para el 
escritor Carlos Fuentes, ese género que tiene una larga 
tradición en América Latina, ha sido “siempre una 
especie de hijo menor de la palabra” y no tiene el 
reconocimiento de la novela y la poesía.  

Esa es la vocación que mueve ahora al recién creado 
Premio de Ensayo Isabel de Polanco, que convoca a 
todos los escritores a abordar el tema “Las 
independencias de América Latina” y generar una 
reflexión sobre las independencias en el marco del 
Bicentenario de la Independencia.  

En una breve intervención —vía telefónica desde Nueva 
York— durante el lanzamiento del premio que entregará 
la Fundación Santillana en colaboración con la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL), Carlos 
Fuentes —presidente del jurado de esta primera edición— afirmó que el ensayo es uno de los aspectos 
más ricos de la literatura latinoamericana desde el siglo XIX. “Hay toda una dimensión de nuestras letras 
que no sería explicable sin el ensayo y es más rica gracias al ensayo”, afirmó el autor de obras como 
Cristóbal Nonato y La silla del águila, y un cultivador de este género.  

El nuevo galardón, dotado de 100 mil dólares, se entregará cada año —a partir de 2009— en la FIL; 
además, para darle continuidad y un carácter mexicano, el escritor Gonzalo Celorio fue nombrado 
secretario permanente del certamen.  

El ensayo, que para Celorio es un género de regreso entre las jóvenes generaciones de escritores, pretende 
en su primera edición producir ensayos sobre la época, evolución, presente y futuro de las independencias 
de América Latina, vertidas desde cualquier enfoque académico y metodológico.  

Ignacio Polanco, presidente de la Fundación Santillana, aseguró que el premio responde a su vocación en 
favor del fomento al libro y al pensamiento; y con el tema de las independencias, los españoles conocerán 
mejor las diferencias que hay entre los países de América, porque “hay una sensación de globalidad 
cuando se piensa América Latina”.  

Raúl Padilla, presidente de la FIL, dijo que esperan ensayos con visiones inéditas sobre un tema tan 
importante para los países de América, para la identidad y el desarrollo de las naciones. El objetivo de 
premio es “estimular el ensayo como obra de expresión intelectual”, agregó.  

El fallo del jurado se conocerá el 10 de septiembre y la entrega se hará en noviembre en el marco de la 
FIL, simultáneamente con la publicación en forma de libro del trabajo ganador.  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56330.html
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Arca con ADN de animales en extinción  
Ricardo Cerón  
El Universal  
 
Martes 03 de junio de 2008  

Frente a la acelerada desaparición de especies animales en el planeta, provocadas por la actividad 
humana, diversas iniciativas científicas han surgido para que las futuras generaciones puedan 
conocer a esos animales y, sobre todo, para que esas diferentes formas de adaptación a la 
naturaleza no se pierdan  

ricardo.ceron@eluniversal.com.mx  

 Frente a la acelerada desaparición de especies animales en el planeta, provocadas por la actividad 
humana, diversas iniciativas científicas han surgido para que las futuras generaciones puedan conocer a 
esos animales y, sobre todo, para que esas diferentes formas de adaptación a la naturaleza no se pierdan.  

Mediante la creación de bancos de ácido desoxirribonucleico (ADN), científicos de países como 
Alemania, Argentina e Inglaterra, buscan hacerle frente a la extinción masiva que vive el planeta, dado 
que se calcula que cerca de 20 mil especies animales se encuentran bajo amenaza de desaparecer.  

El cambio climático, que ha comenzado a tener sus primeros efectos en el planeta, podría dar origen a la 
sexta gran extinción de especies en la historia de la Tierra, opinan algunos especialistas.  

Diversos cálculos indican que dentro de 30 años habrán desaparecido unas mil 200 especies de 
mamíferos, 24% de las existentes, y poco más de mil de aves, 12% de las variedades actuales, cuya 
pérdida privaría a los científicos de un material genético muy valioso para sus investigaciones. Por ese 
motivo, algunos especialistas buscan preservar el material genético de animales.  

Se sabe que el ADN puede durar hasta 100 mil años en condiciones naturales; sin embargo, en estas 
nuevas “arcas de Noé”, con temperaturas de varias decenas de grados bajo cero, los materiales genéticos 
podrían durar más de 500 mil años.  
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El arca congelada  

Auspiciado por un consorcio internacional de museos, zoológicos y laboratorios universitarios, el 
proyecto Frozen Ark (Arca Congelada), encabezado por científicos británicos de la Universidad de 
Nottingham, trabajan en la creación de un banco mundial de ADN para salvar a las especies de animales 
en peligro de extinción.  

La misión de la Frozen Ark es recoger, conservar y almacenar el ADN de células viables de los miles de 
animales que se prevé que desaparezcan en los próximos decenios.  

De cada muestra de ADN habrá duplicados que se guardarán en otras instituciones, como el Centro para 
la Reproducción de Especies en Peligro de San Diego, California, Estados Unidos, y el Centro de 
Almacenamiento de Genes Animales, en la ciudad de Melbourne, Australia.  

Arca de Noé latinoamericana  

Mediante el proyecto ARCA (Asistencia a la Reproducción y Conservación Animal), biólogos y 
veterinarios del Laboratorio Genético del zoológico argentino planean congelar el material genético de las 
especies naturales de la región y, si es necesario, hacer fertilizaciones in vitro de las especies amenazadas. 

El banco incluye muestras de especies locales como el venado de las pampas (el animal en mayor peligro 
de extinción de Argentina), y foráneas como el mono caí, el gato montés y el oso frontino o de anteojos.  

El proyecto cuenta con el apoyo de la universidad española de Castilla, el Museo de Ciencia Natural de 
Madrid y el Zoológico Metropolitano de Chile.  

De acuerdo con los creadores de este plan, algunas de las especies cuyos genes están siendo congelados, 
como el jaguar (el mayor felino de América) y el aguará-guazú (el zorro más grande de América del Sur) 
corren el riesgo de que, aún siendo salvadas de la extinción, no tengan dónde vivir en el futuro.  

Biodiversidad europea  

Un grupo de científicos alemanes, apoyados por una amplia red de zoológicos europeos, crearon también 
un banco para el almacenamiento congelado de la herencia genética de los animales, destinado a 
salvaguardar la biodiversidad cuando numerosas especies se encuentren amenazadas de extinción.  

Bajo el nombre de Cryo Brehm, Banco de células de animales salvajes Alfred Brehm, el almacén de 
herencia genética zoológica tendrá su sede en Lübeck y es comparable al búnker helado en la isla noruega 
de Spitzbergen en el que botánicos han comenzado a almacenar las semillas de todas las plantas de 
cultivo del mundo.  

El Cryo Brehm, que lleva el nombre del zoólogo alemán Alfred Brehm (1829-1884), comenzó a 
funcionar el pasado 1 de junio de 2007, bajo el auspicio de diversos científicos del Instituto Fraunhofer de 
Biotecnología Marina (EMB) de Lübeck y el Instituto Fraunhofer de Técnica Biomédica (IBMT) de San 
Ingbert. (Con información de agencias)  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56326.html
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Obsoleta, la quimioterapia actual  
Dorsey Griffith / “Sacramento Bee”  
El Universal  
 
Martes 03 de junio de 2008  

Crean un concepto que permita utilizar la reproducción de células madre, mismas que puedan 
identificar y eliminar las células que hacen que los tumores vuelvan a crecer, sin dañar tejido sano  

La quimioterapia ayudó a Melinda Dutton a superar el cáncer de mama pero afectó severamente su 
corazón.  

Bruce Ogden, quien sobrevivió a un cáncer de próstata que se había extendido hasta los huesos, sufrió 
cambios drásticos en su cuerpo debido a los medicamentos que tomó para bloquear la testorona que 
habría acelerado el desarrollo del cáncer. Sally Coplin está casi completamente sorda y no puede producir 
saliva. Estas son las secuelas que le dejó la radiación recibida para deshacerse de los tumores extendidos 
en los senos nasales.  

Historias como estas son lo que mantiene despierta a la estudiante de medicina Joyce Ma, quien 
reflexiona sobre algunas teorías que, según ella, harán que las terapias tradicionales- y con frecuencia 
tóxicas- contra el cáncer sean obsoletas.  

"Estamos dañando el poder que tiene el cuerpo humano de sanarse a sí mismo", señaló Ma, aspirante al 
doctorado en Medicina en la Universidad de California en Davis y que está esperando el registro de dos 
patentes relacionadas con la reproducción de células madre. ''Si ayudamos al cuerpo a reconocer las 
células malignas, éste se hará cargo del resto".  

El revolucionario concepto consiste en identificar y eliminar las células que hacen que los tumores 
vuelvan a crecer, sin dañar tejido sano. Esta idea es un tanto esotérica y se encuentra en sus primeras 
etapas, pero, en general, investigadores del cáncer están de acuerdo en que las estrategias que pueden 
surgir del estudio de células madre puede transformar el tratamiento convencional contra el cáncer.  

"Ya se ha registrado un enorme progreso en el estudio de la biología de células madre relacionadas con el 
cáncer y prevemos que esto se acelere", dijo el doctor Arnold Kriegstein, director del Instituto de 
Medicina Regenerativa de la Universidad de California, San Francisco.  

Aunque médicos e investigadores están tratando de encontrar la manera de eliminar células malignas y 
minimizar los daños colaterales, el principio de las terapias convencionales ha sido el mismo durante 
décadas.  

Los orígenes de la quimioterapia se basan en las propiedades que tiene el gas mostaza de matar células. 
Este gas fue utilizado en la Segunda Guerra Mundial. Actualmente, la mayoría de los medicamentos 
siguen siendo venenos.  

La terapia de radiación daña material genético en las células para que éstas no se puedan reproducir. 
Aunque nuevas tecnologías han logrado que la radiación sea más certera, no siempre quedan libradas de 
la radiación las células sanas que están alrededor.  

En enero de 2004, Dutton se descubrió una bolita en el pecho sano. Un año después sufrió un infarto. 
Algunas pruebas detectaron que su corazón había crecido, probablemente a raíz de la quimioterapia que 
recibió. A pesar de tomar medicamento para proteger el músculo del corazón, dos años después sufrió 
otro ataque cardiaco.  

Actualmente tiene un pequeño desfibrilador en el pecho, el cual le proporciona descargas eléctricas 
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cuando se altera su ritmo cardiaco.  

Sally Coplin, de 69 años, cree que los efectos a largo plazo de la quimioterapia y la radiación para 
combatir el cáncer de nasofaringe cambiaron su personalidad. Antes de ser diagnosticada con cáncer era 
una mujer activa, voluntaria incansable y amante del buceo. Pero desde entonces, refiere, se siente asilada 
debido a la falta de audición. La radiación también destruyó sus glándulas salivares.  

Bruce Ogden, de 66 años, recibió radiación y tomó dos medicamentos- Casodex y Lupron- para dejar de 
producir testosterona, pues ésta favorecía el desarrollo de células cancerígenas en la próstata.  

Para Ogden, los efectos secundarios han sido impactantes: subió de peso, le crecieron los pechos y sufre 
bochornos de día y noche. Además de la pérdida de pelo, el deseo sexual también desapareció. 
(Traducción: Gabriela Cornejo)  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47326.html
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La esquizofrenia reduce 10 años la expectativa de vida  
Martha Oliva Hernández  
El Universal  
 
Martes 03 de junio de 2008  

Se desconoce su origen, pero se sabe que obedece a factores genéticos y ambientales; sufren ideas 
delirantes, alteraciones del pensamiento, alucinaciones auditivas y cambios en la forma de 
interactuar  

 La 
esquizofrenia ocupa el octavo lugar en las causas de incapacidad de personas entre 15 y 45 años y 
reducen hasta 10 años la expectativa de vida de los pacientes.  

Las ideas delirantes, alteraciones del pensamiento, alucinaciones auditivas, aislamiento y cambio en la 
forma de interactuar son algunos de los cambios conductuales características de este padecimiento, refiere 
el doctor Alejandro Díaz Anzaldúa, médico siquiatra del Instituto Nacional de Siquiatría “Ramón de la 
Fuente”.  

Se estima que 1% de la población mundial la padece, situación que comparte nuestro país, ya que se 
repporta que un millón de mexicanos la padecen.  

Aunque no hay una causa única, se sabe que el factor hereditario es fundamental para desarrollarla, 
aunado a situaciones ambientales que pueden detonarla.  

La edad de inicio se da entre los 15 y 25 años, aunque puede presentarse en niños a la que se le conoce 
como esquizofrenia de la infancia, pero es muy rara y su diagnóstico se complica, pues debe realizarse 
por un clínico experimentado.  

El también catedrático de la facultad de sicología de la UNAM, menciona que existen síndromes 
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parecidos a la esquizofrenia que comparten manifestaciones clínicas similares, conocidos como trastornos 
sicóticos secundarios al abuso de sustancias como cocaína y mariguana en dosis muy altas.  

Indica que además se pueden presentar síndromes relacionados con patologías médicas no siquiátricas 
que llegan a manifestarse de una manera parecida a la esquizofrenia, por ejemplo el hipotiroidismo grave. 

Asimismo, puede coincidir con otras enfermedades mentales como la depresión, los trastornos obsesivo 
compulsivos, la ansiedad o el uso de sustancias sicoactivas como el alcohol o las drogas.  

El diagnóstico parte de una evaluación clínica amplia realizado por un siquiatra, adicionalmente se puede 
complementar con estudios de imagen como la resonancia magnética, de fisiología cerebral mediante un 
electroencefalograma o estudios neurofisiológicos que permiten evaluar el funcionamiento de las regiones 
del cerebro.  

El doctor Díaz comenta que la esquizofrenia pertenece al llamado grupo de los trastornos sicóticos porque 
el paciente presenta pérdida del contacto con la realidad, por ello, los tratamientos van dirigidos a 
controlar los síntomas.  

Por ello, la piedra angular de la atención médica, señala, son los antisicóticos que eliminan las ideas 
delirantes y las alucinaciones, además se puede complementar con intervenciones sicológicas y sociales 
para dar un tratamiento integral.  

Estos medicamentos corrigen y modifican el funcionamiento del cerebro, exclusivamente los receptores 
de la dopamina para mejorar la sintomatología.  

Los resultados del tratamiento se pueden observar en los primeros días, aunque son más evidentes 
después de dos o seis semanas, aunque depende mucho de cada individuo.  

Complicaciones físicas del padecimiento  

Adicionalmente al deterioro en el funcionamiento del paciente, se presenta un daño físico, pues se ha 
visto que tienen una tendencia a desarrollar enfermedades con más frecuencia y a edades más tempranas 
que la población que no la padece, como la diabetes, la hipertensión, infecciones de consecuencias graves 
o el abuso de sustancias sicoactivas, pero la consecuencia más grave es el suicidio.  

Los pacientes pueden sufrir cambios como la elevación de colesterol y triglicéridos, intolerancia a la 
glucosa, propiciando el llamado síndrome metabólico.  

Por ello se estima que la vida de un paciente con esquizofrenia puede reducirse de 10 a 15 años.  
 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47324.html
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El mundo color de rosa 
 
Por Nora BärMiércoles 4 de junio de 2008 
 
No cabe duda de que, como ninguna otra actividad humana, la ciencia y la tecnología pueden inspirar 
todo tipo de fantasías y terrores... desde las más luminosas a los más oscuros.  
En este último grupo figura el fantasma que nos asalta recurrentemente cuando pensamos que la presión 
que ejerce en la naturaleza nuestra civilización tecnológica nos conducirá a un colapso ecológico.  
Otro ejemplo: no hace mucho se dio a conocer la demanda ante una corte de Hawai de un tal Walter 
Wagner, especialista en botánica y autoproclamado físico nuclear, que pedía que se detuviera la puesta en 
marcha del Gran Colisionador de Hadrones, cerca de Ginebra, Suiza. (Los físicos esperan que este 
acelerador produzca una elusiva partícula llamada bosón de Higgs, que podría ayudar a explicar cómo 
otras partículas elementales adquieren propiedades como la masa.) El caso es que Wagner y sus 
seguidores temen que esta enorme y complejísima maquinaria pueda inadvertidamente destruir la Tierra. 
Y más..  
Hay otros, por el contrario, a los que los avances cada vez más vertiginosos de la ciencia les inspiran 
visiones increíblemente prometedoras. Uno de ellos es Ray Kurzweil, especialista en sistemas y en 
inteligencia artificial y uno de esos "gurúes" cuyas profecías vienen mostrando un sorprendente nivel de 
acierto (algunas son tan inquietantes como la que anticipa que la inteligencia artificial superará a la 
humana).  
Según consigna en The New York Times John Tierney, la semana última Kurzweil dio una conferencia 
en el Festival Mundial de la Ciencia que organizó la ciudad de Nueva York con la presencia de luminarias 
científicas de todos los continentes y desparramó sobre los asistentes un rosario de predicciones de un 
optimismo que marea.  
Dijo, por ejemplo, que dentro de cinco años la energía solar tendrá costos competitivos; que dentro de 20, 
obtendremos toda nuestra energía de fuentes limpias; que en 15 años más la expectativa de vida 
comenzará a crecer a tal ritmo que el envejecimiento dejará de ser un problema, y que a mediados de este 
siglo se producirá una suerte de fusión entre los seres humanos y las máquinas, y nos transformaremos en 
seres de ciencia ficción.  
¿Delira Kurzweil? La verdad es que todo esto suena demasiado extraordinario para ser cierto. Pero al 
menos esperemos que por lo menos una de sus predicciones más cotidianas se cumpla: la que asegura que 
dentro de 10 años ¡habrá una pastilla que nos permitirá comer lo que queramos sin ganar peso!  
ciencia@lanacion.com.ar 
 
 
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1018336&origen=premium
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Desea Egipto buscar sarcófago de Micerinos en Cartagena  
EFE  
El Universal  
El Cairo  
Miércoles 04 de junio de 2008  

Buscan autoridades egipcias financiamiento para localizar la pieza que se tragaron las aguas cerca 
de Cartagena en 1838, al naufragar una goleta de nombre Beatrice que lo llevaba al British 
Museum de Londres  

 Egipto quiere buscar el sarcófago del faraón 
Micerinos en aguas españolas, frente a las costas de 
Cartagena (Murcia, en el sureste del país), y está 
buscando financiación para ello, según dijeron fuentes 
del Gobierno egipcio.  

El secretario general del Consejo Supremo de 
Antigüedades, Zahi Hawass, explicó hoy en entrevista 
que su institución ha pedido al canal de televisión 
National Geographic financiación para llevar a cabo 
un proyecto "que sabemos costará mucho dinero".  

En concreto, a Hawass -siempre con el ojo atento al 
impacto mediático- le gustaría que National 
Geographic contratara los servicios de Robert Ballard, 
el hombre que se cubrió de gloria con el 
descubrimiento de los restos del Titanicen 1985.  

Por supuesto, y en línea con los últimos 
descubrimientos desvelados por Hawass, el canal de 
televisión tendría la exclusividad del reportaje, "pero 
yo me encargaré de que sea un auténtico boom", 
subrayó.  

El sarcófago de Micerinos -que en realidad se llamaba 
Menkaura, pues Micerinos o Mikerinos es la frma 
helenizada del nombre y la que ha pasado a las lenguas occidentales- se lo tragaron las aguas cerca de 
Cartagena en 1838, al naufragar una goleta de nombre Beatrice que lo llevaba, junto con otras piezas, al 
British Museum de Londres.  

Hawass aclaró que el sarcófago estaba ya entonces vacío, y no se va a encontrar momia ni tesoro alguno, 
pues la tumba de Micerinos -la famosa tercera pirámide de Guiza- había sido saqueada a conciencia.  

El sarcófago había sido hallado en 1837 por el arqueólogo inglés Howard Vyse, con el expeditivo método 
de dinamitar las entradas a la pirámide de Micerinos, como ya había hecho en la de Keops, para no 
encontrar más que el sarcófago vacío.  

Si el Gobierno egipcio consigue resolver la financiación de un proyecto difícil pero muy atractivo, 
entonces tratará la cuestión de los permisos pertinentes de exploración con el Gobierno español, ya que al 
fin y al cabo las aguas son españolas "y el proyecto de búsqueda sería conjunto" con España, aclaró 
Hawass.  

Sobre este último aspecto, Hawass dijo que tiene la máxima confianza en la cooperación que prestarán las 
autoridades españolas, citando para ello la amistad que le une con el embajador de España en El Cairo, 
Antonio López, e incluso con la misma Reina Sofía.  
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Expertos en arqueología submarina subrayaron por su parte que el proyecto reviste gran dificultad y 
requerirá gran desembolso de dinero al no haber constancia del lugar exacto donde naufragó el Beatrice.  

Si el pecio de la goleta se encontrara a menos de treinta metros, las tareas de excavación serían 
relativamente fáciles, pero si se hallara a cincuenta metros de profundidad harán falta equipos altamente 
especializados, sobre todo un tipo particular de bombonas de aire, y por consiguiente mucho más caros.  

En todo caso, la falta de certezas obligará a hacer una prospección amplísima, primero con equipos de 
radar o sonar, todo ello sin la perspectiva de una recompensa segura.  

En el supuesto de que se encontrase el sarcófago de basalto habría que determinar en qué aguas 
jurisdiccionales está, pues la competencia -autonómica o nacional- puede influir en el curso de las cosas, 
al igual que la titularidad del pecio y de sus restos.  

¿Reclamará Egipto la propiedad del sarcófago o lo hará el Reino Unido? Se adivina una interesante 
polémica. Pero primero habrá que encontrar el barco, todo un mito de la egiptología.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/512044.html
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Lanzan libro de Hemingway con poemas inéditos  
EFE  
El Universal  
Londres, Inglaterra  
Miércoles 04 de junio de 2008  

El escritor no era sin duda tan buen poeta como novelista, según dos poemas que escribió con su 
propia mano en un volumen de la primera edición de In our time  

 
 Ernest Hemingway no era sin duda tan buen 
poeta como novelista, según se desprende de 
dos poemas que escribió con su propia mano e
un volumen de la primera edición de su 
colección de relatos cortos titulada In our time.  

n 

Los dos poemas, que aparecen en la edición de 
1925, estaban dedicados a su amigo y 
compañero de francachelas Jack Cowles, y el 
libro tiene además la particularidad de que en 
él Hemingway escribe a mano las palabras 
originales del texto original, que luego 
cambiaría su editor estadounidense.  

El libro en cuestión se presenta este fin de 
semana en la feria de libros antiguos de 
Olympia, en la capital británica, según informa 
este miércoles el diario The Times .  

Lleva la dedicatoria: "A Jack Cowles el día de 
San Valentín (sin que esto tenga connotación 
sexual) Ernest Hemingway" , y encima de la 
inscripción, Hemingway ha dibujado un 
corazón sangrante con la anotación: "Sangre (a 
2 dólares)" .  

Al final del libro aparecen los poemas manuscritos, de los que el primero es una divertida defensa de la 
llamada "generación perdida" , el nombre que dio la escritora Gertrud Stein a los expatriados 
estadounidenses que vivían en París en los años veinte del siglo pasado: el propio Hemingway, Scott 
Fizgerald o Ezra Pound.  

El poema se titula "La Época exigía" y empieza así: "La época exigía que cantásemos y nos cortásemos la 
lengua" . El segundo se titula "El Lamento del Liberal Serio" y reza: "Sé que los monjes se masturban de 
noche/ que los gatitos copulan/ que hay muchachas que muerden/ y sin embargo, Dios mío/ qué puedo 
hacer para corregirlo" .  

Su actual propietario, Mark Hyme, dueño de la librería californiana "Biblictopus" , reconoce que los dos 
poemas de Hemingway "no son precisamente TS Eliot" , en referencia al gran poeta y premio Nobel de 
literatura, autor de "La Tierra Baldía" ."Creo que Hemingway se sentía muy bien, estaba otra vez entre 
sus amigos, lo estaba pasando en grande, iban a publicarle un libro en Estados Unidos y pensaba que iba a 
ser famoso, lo que le resultaba excitante" , comenta Hyme, que pide 75 mil libras (unos 95 mil euros o 
150 mil dólares) por el volumen.  
http://www.eluniversal.com.mx/notas/512005.html
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Juego de acertijos en noche de insomnio  
Juan Solís  
El Universal  
 
Miércoles 04 de junio de 2008  

Alicia Sánchez presenta esta obra sobre el periplo nocturno de la protagonista  

juan.solis@eluniversal.com.mx  

¿Por qué el cielo es azul? ¿Por qué se llama así el mar Muerto? ¿Dónde termina el infinito? Estas son 
algunas de las preguntas que se hace la pequeña Ana en una noche de insomnio. Filosofía infantil a ras de 
cama que ocupa en la mente el lugar que a veces deja libre el sueño. Tal es la esencia de la obra En la 
noche cuando no sueño..., inspirado en el cuento Noche de tormenta, del escritor canadiense Michéle 
Lemieux, que bajo la dirección de Alicia Sánchez se presentó el pasado fin de semana en el Museo del 
Antiguo Colegio de San Ildefonso. La obra, presentada por Alicia Sánchez y Compañía, contó con la 
participación de medio centenar de pequeños que de dos en dos y almohada en mano fueron ingresando al 
salón habilitado como espacio escénico. En la entrada del patio del Colegio Grande de San Ildefonso, un 
grupo de desvelados anfitriones dieron las buenas noches —a la una de la tarde— al grupo de 
sorprendidos niños acompañados de sus padres. Ya en el interior del salón, tomaron la alfombra para reír 
con el insomnio de Ana, protagonizada por Isabel Piquer. Entre silencios prolongados y risas de 
complicidad, los pequeños siguieron atentos los juegos y las reflexiones de la protagonista, ambientados 
por el músico José Ángel Lugo. Instalada en una cama inclinada, Ana se despierta debido a una tormenta. 
A partir de ahí inicia el periplo nocturno de preguntas, acertijos y juegos, en el que lo mismo se 
involucran imágenes proyectadas en sábanas, que teatro de sombras, aunque el peso narrativo está en el 
trabajo físico de la actriz, que logra mantener la atención de los pequeños espectadores. La compañía de 
Alicia Sánchez ha montado 40 producciones a los largo de 17 años de trayectoria. Se ha presentado en 
festivales internacionales en Nueva York, Montreal, China, Colombia, Atlanta y Praga, además de 
México. Para este montaje contaron con el apoyo del Fonca y de la Coordinación de Danza del INBA. El 
aplauso del respetable y la posterior sesión de reflexiones dieron fin al evento, que se presentará los 
próximos 7 y 8 de junio en el Laboratorio de Arte Alameda, y el 14 y 15 de junio en el Museo de Arte 
Moderno. Las funciones serán a las 13 horas.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56337.html
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Una mujer Chiquita que desafía a gigantes  
Yanet Aguilar Sosa  
El Universal  
 
Miércoles 04 de junio de 2008  

El libro de Antonio Orlando Rodríguez es una reflexión sobre la relación Cuba-EU  

yanet.aguilar@eluniversal.com.mx  

 Si alguien le ha dicho a Antonio 
Orlando Rodríguez que la protagonista 
de su novela Chiquita es una metáfora 
de Cuba, él asegura que más que hacer 
una metáfora explícita de la isla, quiso 
usar a esa liliputiense cubana de 65 
centímetros como un personaje que le 
permitiera reflexionar sobre las 
relaciones entre los pueblos y los 
imperios; establecer esa relación que 
siempre existe entre enanos y gigantes.  

La historia con la que obtuvo el Premio 
Alfaguara de Novela 2008, arroja una 
mirada sobre la relación de Estados 
Unidos, España y Cuba —esa suerte de 
triángulo de las Bermudas—, pero s
todo le permite demostrar que el mundo
siempre ha sido una versión de Gulliver 
en el país de los gigantes o Gulliver e
el país de los enanos, según el prisma 
desde donde se mire.  

obre 
 

n 

elaciones 

oy en 
rechos 

El narrador cubano, nacido en 1956, 
que radica en Estados Unidos desde 
hace 17 años, aseguró que las r
entre los países grandes y los pequeños 
siempre han sido muy difíciles. “H

día vemos que los países pequeños empiezan a ser respetados y tienen mayor conciencia de sus de
e identidad”.  

De visita en México para promocionar la novela biográfica de Espiridiona Cenda, llamada La muñequita 
viviente, que se convirtió en una de las celebridades mejor pagadas de los teatro de vaudeville, Antonio 
Orlando Rodríguez señaló que se han dado pasos hacia el respeto de esos pueblos para que sus voces sean 
escuchadas, pero las desigualdades económicas todavía son muy difíciles de resolver; pero al menos en 
los foros internacionales tienen presencia y son escuchados.  

“Todavía al ser humano le falta avanzar en el respeto a las diferencias. Este libro habla sobre la 
importancia de entender que lo normal es ser diferentes, lo que sería extraordinario es que todos fuéramos 
iguales; la diferencia es religiosa, sexual, política, económica, física, de raza y género. El libro supone esa 
lectura del respeto a la diferencia”.  

Tras la celebridad que alcanzó a principios del siglo XX, Chiquita quedó en el olvido, casi ningún cubano 
sabía de sus glorias hasta que Rodríguez la encontró y se volvió protagonista de su novela. A través de 
sus páginas descubre a una transgresora, adelantada a su tiempo, aunque ella no haya tenido conciencia de 
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su rol como mujer ni de ese papel de avanzada. “No creo que haya sido una abanderada de los derechos 
de la mujer”.  

Sin embargo, el escritor, editor y periodista, considerado un especialistas en literatura infantil, dijo que 
Chiquita es una síntesis de la mujer latinoamericana, luchadora y dispuesta a enfrentar diversos 
problemas.  

A su gran atractivo de liliputiense se sumó el tiempo que le tocó vivir, las primeras décadas del siglo XX. 
Estuvo en los escenarios y en los momentos importantes en la historia de Estados Unidos, Europa y 
América, tiempo de giros políticos, cambios sociales y también culturales.  

Para contar la historia de Chiquita, Rodríguez realizó tres grandes investigaciones: la vida de Chiquita; 
los lugares y las épocas en las que se movió, y las personas que giraron a su alrededor como satélites. Así 
transcurre la historia que mezcla realidad, fantasía, humor y picaresca, una línea de trabajo que el autor 
explora desde hace varios años.  

Chiquita se presenta hoy a las 19:30 horas en Insurgentes sur 945, colonia Nápoles, con un espectáculo en 
el que participan Regina Orozco, Fernanda Tapia y una Chiquita que encontró y contrató Antonio 
Orlando Rodríguez.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/vi_56339.html
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Anteproyecto de ley orgánica del INAH, en la red  
Sonia Sierra  
El Universal  
 
Miércoles 04 de junio de 2008  

Según Benito Taibo, director de difusión del instituto, esta medida permitirá el ‘encuentro de ideas’ 

ssierra@eluniversal.com.mx  

  

El anteproyecto de reglamento de la Ley 
Orgánica del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) está en internet y se entregó l
semana pasada al Sindicato de Trabajadores 
Académicos del Instituto con el fin de que la 
comunidad exprese sus ideas al respecto, dijo el 
director de Difusión del INAH, Benito Taibo.  

a 

Respecto a las críticas que sobre el anteproyecto 
manifestó el antropólogo Bolfy Cottom, señaló 
que su presentación en internet es “ya es una 
primera iniciativa para que haya un “encuentro 
de ideas” alrededor de este anteproyecto”.  

Sin embargo, afirmó que no se contempla la realización de iniciativas como foros o mesas de discusión 
donde participen representantes de los distintos sectores que integran el INAH para analizar el 
anteproyecto (que ya fue presentado a la SEP) o plantear sus ideas acerca del funcionamiento de la 
institución, propósito de este documento.  

“En los 70 años del instituto no había habido un reglamento, que es el que norma a nivel ejecutivo una 
serie de asuntos que tienen que ver con la institución”.  

Según el vocero del INAH, no es cierto que el documento contemple que disciplinas como la antropología 
y arqueología vayan a ser técnicas; por el contrario, con la creación de una secretaría académica se dará 
mayor impulso a actividades de investigación.  

Sobre la aplicación del Servicio Profesional de Carrera para trabajadores del INAH refirió que a los 
investigadores, a menos que se conviertan en funcionarios, no se les aplica ni aplicará éste.  

“Es un anteproyecto como dice en su título. Está puesto a discusión, a que la comunidad del instituto 
opine. Habrá que encontrar formas de recibir todas las opiniones de la comunidad, todos tenemos cosas 
que decir.  

Interrogado sobre los tiempos definidos para ese anteproyecto, dijo que no están fijados: “Estaremos 
recibiendo opiniones, ideas. Estaremos abiertos”.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56340.html
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Lanzarán en octubre biografía tolerada de García Márquez  
EFE  
El Universal  
Buenos Aires  
Martes 03 de junio de 2008  

Anuncia el escritor británico Gerard Martin que el libro realizado en inglés saldrá a la venta el 
próximo 20 de octubre; el Premio Nobel colaboró con el texto que fue iniciado hace 15 años  

La biografía Gabriel García Márquez, una vida, que el escritor colombiano y Premio Nobel de Literatura 
1982 toleró que escriba el británico Gerard Martin, se publicará en inglés el 20 octubre próximo, informa 
hoy el diario Crítica, de Buenos Aires.  

En una entrevista con el periódico, Martin subrayó que Gabo colaboró con la biografía, que comenzó 
hace quince años, y sólo puso como condición "que no le haga trabajar" en ella.  

"Ha sido fantástico, muy, muy civilizado. Nunca me ayudó directamente, nunca me dio siquiera un papel, 
nada. Pero me habló y me abrió las puertas a su entorno", comentó.  

"Y eso que no le gustan los ingleses", agregó el biógrafo al subrayar que el escritor colombiano lo trató 
"fabulosamente" siempre.  

De todos modos, reconoció que el vínculo entre ambos estuvo a punto de romperse cuando Gabo le 
planteó a Martin que no podría escribir su biografía si no le gustaba El otoño del patriarca, una de sus 
obras.  

"Creo que tú no eres el hombre para mi biografía. El otoño del patriarca es mi autorretrato: si no te gusta 
este libro, yo no te gusto", dijo el escritor colombiano, según Martin.  

"Pero a mi esposa le gusta mucho", dijo que le respondió y con ello logró superar la situación y seguir con 
su trabajo.  

Martin recordó que al comenzar el trabajo, hace quince años, tenía "una mirada negativa" de la vida y 
obra del escritor colombiano y "pasaron muchos años" hasta que le empezó a gustar su biografía.  
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"Estuve muy angustiado, pensé que no lo iba a hacer bien", apuntó al indicar que la versión original de la 
obra "tiene 2 mil 500 páginas" y la editorial Bloomsbury optó por publicar una versión abreviada de unas 
500 páginas.  

rafía de "Gabo" , trabajo que le ofreció 
un editor inglés y que él aceptó "sin tener idea dónde" se metía.  

rque ha muerto. 
Probablemente nadie más podrá hablar con Fidel Castro sobre Gabo", matizó.  

bel ha 

l Bogotazo el 9 de abril de 1948 y llegó a Cuba "tres 
semanas después de la revolución" de 1959.  

nera no estoy comunicando el retrato que Gabo, inconscientemente, me está 
ictando", comentó Martin 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/511730.html

Martin admitió que "jamás" se le hubiera ocurrido escribir la biog

"Este libro es parte de mi vida: Nadie más va a entrevistar a la madre de Gabo, po

Destacó que ha descubierto que "cuando las cosas ocurren, Gabo está", en referencia a que el No
sido testigo de hechos históricos como el asesinato del caudillo liberal y candidato presidencial 
colombiano Jorge Eliecer Gaitán, que desató e

"Quien sabe si de alguna ma
d
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Se recupera primer niño de mal genético  
EFE  
El Universal  
 
Miércoles 04 de junio de 2008  

Rhys Harris, al que se le diagnosticó el mal conocido como Nemo (Nuclear Factor Kappa B 
Essential Modular) cuando tenía tres años, ha sobrevivido gracias a un trasplante de médula  

Un niño de siete años se ha convertido en el primer menor en el Reino Unido en ser curado de una rara 
enfermedad genética, que durante semanas le obligó a vivir aislado en una burbuja de plástico, 
informaron hoy sus médicos.  

Rhys Harris, al que se le diagnosticó el mal conocido como Nemo (Nuclear Factor Kappa B Essential 
Modular) cuando tenía tres años, ha sobrevivido gracias a un trasplante de médula que le ha permitió 
recibir un nuevo sistema inmunológico.  

A los tres años, los médicos habían advertido de que el futuro de Rhys era difícil porque el mal afecta el 
sistema inmunológico y lleva a contraer una forma incurable de tuberculosis.  

Menos de doce personas en el Reino Unido tienen esta enfermedad, que impide el buen funcionamiento 
de las células blancas.  

Los expertos del Hospital General de Newcastle (noreste de Inglaterra), donde el pequeño fue atendido, 
admitieron hoy que no creían que Rhys tuviera muchas posibilidades de sobrevivir.  

Sin embargo, su recuperación ha sido posible gracias a un trasplante de médula al que fue sometido el 
pasado octubre, pero que supuso primero la destrucción de su propia médula a través de un tratamiento de 
quimioterapia que le obligó a permanecer en una burbuja de plástico esterilizada durante ocho semanas.  

El trasplante se realizó gracias a una médula donada en Estados Unidos, de acuerdo con fuentes de la 
unidad sanitaria.  

Según los médicos de Newcastle, los padres recibieron la noticia la semana pasada de que el 
procedimiento ha resultado un éxito.  

"Su nuevo sistema inmunológico debería estar reforzándose (cada vez más)", dijo hoy el pediatra 
especializado en inmunología Mario Abinun, de la citada unidad sanitaria.  

"Todo indica, junto con las pruebas en laboratorio, que está bien, pero tenemos que esperar un tiempo 
hasta el otoño" antes de poder darle el visto bueno definitivo, afirmó Abinum.  

Los padres del pequeño, Kevin y Dawn Harris, oriundos de Gales, decidieron mudarse a Newcastle para 
someter a su hijo -que quedó sordo de bebé por una meningitis- al tratamiento porque este hospital es 
pionero en este terreno. 
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47343.html
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Llega a la ciudad de México el museo interactivo de salud  
Martha Oliva Hernández  
El Universal  
 
Miércoles 04 de junio de 2008  

Busca alertar, educar y sensibilizar a la población sobre enfermedades como la diabetes o la 
obesidad. A los asistentes se les realizarán diagnósticos de glucosa y colesterol de manera gratuita  

Con el objeto de difundir la cultura de la prevención entre los niños, sensibilizar y orientar sobre las 
consecuencias de los malos hábitos alimenticios y la forma de prevenir la obesidad, la diabetes y las 
enfermedades del corazón del 9 al 18 de junio de realizará en la ciudad de México el Tour de la Vida, 
luego de visitar ciudades como León, Monterrey y Guadalajara.  

Este museo interactivo, itinerante y gratuito, que estará en el WTC, es el primer programa interactivo de 
salud en México, totalmente gratuito y para toda la familia, y está conformado por un plan de enseñanza 
para alumnos de primaria, talleres educativos, además de un museo.  

Tanto a los adultos como a los niños se les entregará a la entrada un pasaporte con una foto digital en 
donde se registrarán algunos datos como peso, presión arterial, colesterol, glucosa e índice de masa 
corporal, exámenes que se realizarán de forma gratuita todos los asistentes.  

Esta exposición tiene el objetivo de explicar los hábitos que nos han llevado a un estilo de vida poco 
saludable como la falta de actividad física y el exceso de consumo de comida chatarra, tan popular entre 
los mexicanos.  

Espejito, espejito  

Recordando las viejas ferias, el museo cuenta con una sala de espejos que reflejan imágenes 
distorsionadas de las personas como si tuvieran cinco, 10 o 20 kilos de más.  

Otra de las salas enseña, de manera clara, cuáles son los factores que originan la obesidad y los riesgos 
que desencadenan la diabetes y los males cardiacos tan comunes en nuestros días en el país.  

Los asistentes podrán ver videos, jugar y observar maquetas de los órganos del cuerpo, además un grupo 
de guías darán sencillos y prácticos consejos de salud.  

Por otro lado, enfermeras realizarán pruebas para detectar males como la diabetes, y determinar si se tiene 
el colesterol alto. Por último está la sala que simula una gran pista de baile en donde el visitante recibirá 
consejos para realizar ejercicio sin necesidad de salir de casa.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47342.html
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Cuidado paliativo para enfermos terminales de Alzheimer  
Michael C. Brannigan / “Albany Times Union”  
El Universal  
 
Martes 03 de junio de 2008  

El cuidado paliativo es un esfuerzo para ayudar a los pacientes a mejorar su calidad de vida. Esto 
es por medio del control del dolor, compañía, higiene, estimulación, contacto físico y, sobre todo, 
autoestima  

 El Alzheimer no tiene cura. Tampoco se cuenta con un tratamiento ni método de prevención 
comprobado.  

A pesar de algunos momentos benévolos, las víctimas de esta enfermedad van cayendo en una espiral en 
la que se vuelven cada vez más dependientes y frágiles, están más desorientados, sufren cada vez más 
incontinencia y en algunas ocasiones se vuelven muy hostiles.  

Las familias también sufren y tienen emociones encontradas al ver el declive de sus seres queridos.  

Con frecuencia, quienes ofrecen servicios de cuidado médico profesional no cuentan con los recursos 
suficiente y esto es particularmente cierto en las casas de reposo, que es donde reside la mayoría de los 
pacientes en etapa avanzada en Estados Unidos.  

Estudios publicados en Journal of the American Medical Association (5 de julio de 2000) y los Archivos 
de Medicina Interna (26 de febrero de 2001) revelaron que los enfermos de Alzheimer en etapa avanzada 
del Hospital Monte Sinai de Manhattan recibieron tratamientos muy agresivos, incluyendo alimentación 
por sonda con poco o ningún beneficio médico.  

Investigadores también afirmaron en la publicación Psychiatric Studies (mayo de 2002) que los pacientes 
con Alzheimer "recibieron menos analgésicos que quienes tienen sus funciones cognitivas intactas". Más 
adelante, información proveniente de las autopsias lo confirmó.  
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Más recientemente, en los Archivos de Medicina Interna, médicos de Harvard informaron que los 
residentes de las casas de reposo con demencia avanzada- 69.6% de ellos con Alzheimer- recibieron un 
agresivo régimen de antibióticos intravenosos en las últimas dos semanas de vida.  

Todo esto es perturbador dado el creciente número de población de la tercera edad en todo el mundo. Para 
2050, por ejemplo, habrá más de 5 millones de enfermos de Alzheimer en Estados Unidos.  

Como señala el especialista en ética biológica Stephen Post, estos pacientes necesitan una dosis completa 
de cuidado, no un tratamiento ineficaz. Post señala que existe un momento durante la duración de la 
enfermedad (entre cuatro y ocho años) en el que el tratamiento debe dirigirse hacia un cuidado paliativo.  

El cuidado paliativo es un esfuerzo para ayudar a los pacientes con enfermedades incurables a mejorar su 
calidad de vida. Esto se lleva a cabo por medio del control del dolor, la compañía, la higiene, la 
estimulación, el contacto físico y, sobre todo, la autoestima.  

La discriminación por la edad y el énfasis de nuestra sociedad en la cognición, hace que sea muy fácil 
subestimar la calidad de vida de los enfermos de Alzheimer. El cuidado paliativo evita que los pacientes 
sean sometidos a procedimientos invasivos, onerosos e ineficaces. Dado que el cuidado paliativo puede 
ofrecerse en cualquier momento durante la enfermedad, no es lo mismo que se puede ofrecer en una 
residencia para enfermos terminales.  

El cuidado paliativo tampoco está relacionado con la eutanasia. Su objetivo no es acelerar la muerte pero 
tampoco busca prolongar este mismo proceso; su objetivo es preservar la dignidad del paciente hasta el 
último momento de su vida. (Traducción: Gabriela Cornejo) 
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47338.html 
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Digitalizan 2 mil cartas del archivo de Caballero Bonald  
EFE  
El Universal  
Madrid, España  
Jueves 05 de junio de 2008  

Se trata de cartas fechadas entre 1945 y 2006, remitidas por escritores de la Generación del 27, por 
los de la primera generación de la o por los de su propio grupo, el del 50  

José Manuel Caballero Bonald ha mantenido correspondencia a lo largo de su vida con los principales 
escritores españoles del siglo XX y con muchos de Hispanoamérica, y ahora ese importante archivo 
epistolar, formado por unas 2 mil cartas y postales, ha sido digitalizado y microfilmado.  

Se trata de cartas fechadas entre 1945 y 2006, remitidas por escritores de la Generación del 27 como Luis 
Cernuda, Rafael Alberti, Jorge Guillén, Pedro Salinas o Vicente Aleixandre; por los de la primera 
generación de la posguerra (Camilo José Cela, Carlos Bousoño o Gabriel Celaya...) o por los de su propio 
grupo, el del 50 (Carlos Barral, Jaime Gil de Biedma, José Ángel Valente, Claudio Rodríguez...).  

Pero Caballero Bonald ha viajado por toda Latinoamérica, fue profesor universitario en Bogotá en la 
década de los sesenta y pasó temporadas en Cuba. Su archivo contiene también cartas del grupo 
colombiano Mito y de escritores como Mario Benedetti, Lezama Lima, Alejo Carpentier, Nicolás Guillén 
o Mario Vargas Llosa.  

"Por algunas de esas cartas desfila la vida cultural de la época y tienen la Historia como fondo", explica el 
escritor, para quien "es importantísimo" que se haya digitalizado su archivo, "porque son muchos los 
investigadores que acuden a la Fundación que lleva su nombre para consultar ese material".  

La Fundación Caballero Bonald guarda la correspondencia literaria del escritor -también su archivo 
fotográfico- y se ha encargado de la catalogación y digitalización de las cartas, un proceso que hoy ha 
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sido presentado.  

"Querido Pepito: Me llega tu carta del 28, tras haber cundido la alarma en esta casa por tu silencio. Te 
suponíamos enfermo o encerrado y lo de la torcedura de tu pie -que supongo leve- casi nos alegró, al 
despejarnos el negro horizonte".  

Así comienza la carta -facilitada a Efe- que le dirigió Cela el 30 de marzo de 1958 a Caballero Bonald, 
secretario en aquella época de la revista Papeles de Son Armadans.  

El Premio Nobel le informaba de que el proyecto Versos y cuentos de Bellver no saldría adelante. "Uno -
quizás contra todas las apariencias- es hombre flexible y que sabe dar marcha atrás a tiempo", afirmaba.  

Según le contaba Cela, tampoco habría "nuevas ediciones de poesía".  

"Es una cuestión de principio: yo puedo perder dinero, es cierto, pero no tirar dinero a la calle. No soy ni 
lo bastante rico ni lo bastante pobre para permitirme esos lujos", indicaba el autor de La colmena.  

En la abundante correspondencia con Cela no se reflejaba el mal carácter que se le atribuía al escritor 
gallego.  

"Cela era un hombre atrabiliario, muy irregular, que podía pasar de ser una persona educada a ser muy 
impertinente. Pero en las cartas se mostraba muy afable y me hablaba de la revista y de la vida cultural de 
la época", señala Caballero Bonald, merecedor de premios tan importantes como el Nacional de las Letras 
o el Reina Sofía de Poesía Iberoamericana.  

El poeta y novelista, nacido en la sureña localidad de Jerez de la Frontera en 1926, se carteó con la 
mayoría de los escritores de la Generación del 27, "sobre todo con Guillén, Aleixandre, Alberti y 
Cernuda".  

Con Guillén coincidió unos meses en Bogotá y fue el poeta del 27 al que se sintió "más unido". "Fue muy 
bondadoso conmigo y entablamos una amistad verdadera, de padre a hijo, casi. Lo quise mucho. También 
a Aleixandre, sin duda, porque todo el mundo sabe lo generoso que era", afirma.  

Alberti no era, desde el punto de vista poético, un escritor próximo a Caballero Bonald, "salvo por algún 
libro". Mantuvo con él una relación "divertida más que nada, por paisanaje y por complicidad", y eso se 
nota en las cartas que aquél le enviaba, como en la felicitación del año 1969, con simpáticos dibujos del 
propio poeta.  

El gerente de la Fundación Caballero Bonald, Fernando Domínguez, señaló que las cartas digitalizadas 
"están ya en Jerez a disposición de los investigadores sin riesgo de deterioro".  

En un futuro "se podrá disponer de una parte de la correspondencia en Internet", añadió.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/512420.html
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Tratan aguas residuales con bacterias  
 
El Universal  
 
Jueves 05 de junio de 2008  

Mediante un biorreactor, el nuevo método permitirá reutilizarlas no sólo para riego, sino también 
en procesos industriales  

  
En México se generan, cada segundo, casi 200 metros 
cúbicos de aguas residuales industriales, 40% de las 
cuales son efluentes, es decir, aguas contaminadas por 
compuestos orgánicos tóxicos y/o persistentes, d
por las industrias química, farmacéutica, textil, 
siderúrgica, eléctrica, de papel y celulosa.  

esechadas 

or 

Del total de efluentes industriales, sólo alrededor de 13% 
son tratados principalmente para eliminar la materia 
orgánica; de éste porcentaje, no todos los compuestos 
tóxicos son eliminados.  

Para que no contaminen el medio ambiente y sean un 
riesgo sanitario, por un lado, y puedan ser reutilizadas, p
el otro, esas aguas residuales deben tratarse 
adecuadamente, sobre todo en regiones con una gran 
actividad industrial, donde el vital líquido escasea.  

Querétaro es una de esas regiones del país.  

Por esa razón, desde noviembre de 2007, un equipo multidisciplinario desarrolla —en el Laboratorio de 
Investigación en Procesos Avanzados de Tratamiento de Aguas (LIPATA), de la Unidad Académica del 
Instituto de Ingeniería, campus Juriquilla— un proyecto para tratar efluentes industriales y reutilizarlos no 
sólo como aguas de riego, sino también en los mismos procesos industriales.  

Desarrollo tecnológico  

A diferencia de los equipos que usan métodos convencionales, este equipo multidisciplinario, formado en 
1994 a iniciativa del doctor Germán Buitrón Méndez, intenta empatar tres disciplinas fundamentales: 
ingeniería de procesos, microbiología e ingeniería de sistemas (modelado y control de biorreactores).  

“En México, sólo otros dos equipos trabajan en esta línea, pero a nivel teórico. Nosotros ya tenemos 
desarrollos tecnológicos. Uno de ellos es el prototipo de un biorreactor industrial para degradar aguas 
contaminadas con altas concentraciones de compuestos tóxicos, como las generadas por las refinerías, la 
industria química y la farmacéutica”, dice Buitrón Méndez.  

Se trata de un reactor discontinuo en el que el llenado y la reacción son controlados en función de la 
actividad respirométrica de las bacterias que se utilizan para degradar —de manera rápida— los tóxicos 
presentes en las aguas residuales.  

Por cierto, esta tecnología —gracias a la cual el equipo de Buitrón Méndez ganó el Premio TECNOS 
2005 a la Innovación Tecnológica, otorgado por el gobierno de Nuevo León— se encuentra disponible 
para su transferencia a la industria.  
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Obtención de hidrógeno  

Al tratar aguas de desecho para su reutilización, el equipo universitario busca obtener también 
subproductos tales como hidrógeno, electricidad, polímeros biodegradables, etcétera. La tecnología de 
procesos anaerobios (sin oxígeno) aplicada a aguas residuales, permite generar gases como el metano y el 
dióxido de carbono, pero también hidrógeno, un energético altamente eficiente y no contaminante que se 
puede almacenar con facilidad.  

En dichos procesos, bacterias anaerobias (que no necesitan oxígeno para realizar sus funciones 
metabólicas principales) producen hidrógeno en reacciones de fermentación. Buitrón Méndez y su equipo 
ya desarrollaron un proceso que hace posible cuantificar la producción de hidrógeno; eventualmente 
desarrollarán modelos matemáticos y técnicas de control automático para maximizar la obtención de este 
elemento.  

“El fin es tratar aguas residuales y desechos de la industria de procesamiento de alimentos, pero también 
buscamos un plus, un valor agregado en ello: hacer eficiente la producción de hidrógeno, el cual podría 
usarse en la generación de calor o electricidad.”  

En este sentido, los investigadores están trabajando, además, en el desarrollo de celdas de combustible 
microbianas, en las que se puede generar electricidad al tratar las aguas residuales.  

Eliminación de sulfatos  

Hay aguas residuales con una alta salinidad que resultan difíciles de tratar por los métodos 
convencionales. Debido a ello, los investigadores universitarios estudian también cómo eliminar los 
sulfatos contenidos, en altas concentraciones, en los desechos de toda la industria que utiliza ácido 
sulfúrico (química, de papel...).  

De esta manera efectúan investigaciones en un sistema de tratamiento biológico alternativo que combina, 
en un solo biorreactor, dos ambientes: uno aerobio (con oxígeno) y otro anaerobio (sin oxígeno). “En la 
etapa anaerobia, los sulfatos son transformados en sulfuros y, posteriormente, éstos son oxidados a azufre 
elemental por las bacterias aerobias. Todo el proceso es controlado por sensores de bajo costo”, explica el 
experto.  

Sistema automatizado  

El equipo encabezado por Buitrón Méndez trabaja, asimismo, en la detección y tratamiento de 
contaminantes traza presentes en las aguas residuales municipales, tales como anticancerígenos, 
medicamentos, anticonceptivos y hormonas, los cuales, si no son eliminados, pueden regresar —como 
parte del ciclo del agua, vía su ingestión— a aquéllas, si bien es cierto que en bajas concentraciones.  

Muchos de esos compuestos, tienen la capacidad de afectar el sistema endocrino del organismo.  

“Dichos compuestos —asegura Buitrón Méndez— están presentes en las aguas residuales en 
microgramos e incluso en nanogramos por litro. De ahí que, con el tratamiento convencional, no se 
eliminen, pues los procesos no fueron diseñados para ello.” Para contribuir a la solución de este problema, 
los investigadores laboran en el desarrollo de nuevas tecnologías; en particular, utilizan un sistema 
automatizado que combina una etapa biológica y módulos de membranas. “La degradación biológica se 
realiza en un biorreactor que contiene los microorganismos específicos seleccionados naturalmente de las 
aguas tratadas por las membranas introducidas. concluye Buitrón Méndez. (Fernando Guzmán Aguilar)  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56348.html
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Vivimos los humanos en un radio aproximado de 10 km  
Redacción EL UNIVERSAL.com.mx  
El Universal  
 
Jueves 05 de junio de 2008  

Una investigación de la Northeastern University de Boston reveló que las personas recorremos los 
mismos sitios una y otra vez toda la vida  

Una y otra vez las personas recorremos los mismos sitios. Un estudio hecho por investigadores de la 
Northeastern University de Boston y publicado en la revista Nature indica que incluso las personas no 
salimos de un radio de 10 kilómetros aproximadamente.  

Los resultados arrojados por la investigación podrían tener un impacto significativo en lo que se refiere a 
movilidad humana, ya que, como asegura Albert-Laszlo Barabasi, de la Northeastern University, "A pesar 
de la variedad en la historia de sus viajes, los humanos siguen pautas sencillas y reproducibles".  

El impacto de medir este comportamiento podría utilizarse en lo referente a epidemias, atención de 
emergencias y planeación urbana. Para este estudio se utilizaron a 100 mil usuarios de teléfonos celulares 
de una muestra de más de seis millones de personas, a los cuales se les rastrearon sus movimientos. La 
forma en que calcularon sus desplazamientos fue al detectar que recibía un mensaje o una llamada, el 
sistema registraba su localización y lo depositaba en una base de datos.  

Estos ejercicios se habían intentado ya con sistemas GPS o con encuestas, pero resultaban muy caros y 
difíciles de registrar. Sin embargo, según el equipo responsable de este estudio, el seguimiento de los 
teléfonos móviles es el que ofrece un esquema más completo de los movimientos humanos, lo que 
significa que dar con una persona no es tan difícil como a veces se piensa.  

Con información de EL PAÍS.com. 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/vi_47364.html
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Prevén que colaboración de mexicano cambie teoría del big bang  
Notimex  
El Universal  
 
Miércoles 04 de junio de 2008  

Revelan estudios realizados por Alejandro Corichi Rodríguez Gil, especialista de la Unidad Morelia 
del Instituto de Matemáticas de la UNAM, que antes de la gran explosión existieron otras fases del 
cosmos  

La teoría del big bang sobre el origen del universo puede cambiar radicalmente debido a los resultados de 
estudios recientes de Alejandro Corichi Rodríguez Gil, especialista de la Unidad Morelia del Instituto de 
Matemáticas de la UNAM.  

Dichos resultados sugieren que antes de la "gran explosión" existieron otras fases del cosmos.  

El universitario -en colaboración con Parampreet Singh, integrante del Instituto Perimeter de Física 
Teórica en Canadá- resolvió las ecuaciones que señalan que ese fenómeno puede no haber sido el inicio 
del tiempo y del espacio, sino que es posible que antes existieran uno u otros ciclos.  

Se trataría del big bounce o gran rebote, es decir un universo en contracción que, en lugar de llegar a un 
colapso final o big crunch, brincó y comenzó a expandirse de nuevo.  Los resultados han sido publicados 
en la revista Physical Review Letters, considerada la de mayor prestigio en Física del mundo.  

Según la Teoría de la Relatividad General, planteada por Albert Einstein en 1915, se vive en un universo 
dinámico y en expansión que se originó en un punto hace 14 mil millones de años.  

No obstante, refirió el doctor en Física Teórica por la Universidad Estatal de Pennsylvania, Estados 
Unidos, en ese punto diferentes parámetros físicos, como la temperatura, la densidad o la energía, "se 
fueron al infinito".  Si se hiciera un viaje hacia el pasado, a los inicios del cosmos, se vería cómo la 
temperatura creció y todo fue cada vez más denso hasta llegar a serlo indefinidamente.  

En ese instante, argumentó, la relatividad dejó de funcionar y, por ello, se requiere el desarrollo de una 
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nueva teoría que resuelva esos infinitos y posibilite saber qué pasó.  

Sería la gravedad cuántica, que trata de conjuntar la Relatividad General de Einstein y la teoría cuántica -
que describe lo que pasa en los átomos y en su núcleo. Una propuesta reciente es en específico la 
Cosmología Cuántica de Lazos (LQC, por sus siglas en inglés).  

Esta última supone que el universo es homogéneo y que, para describirlo, basta concentrarse en una 
porción suficientemente grande de él, al describir el estado actual del mismo, que contenga millones y 
millones de galaxias, porque ese "fragmento cósmico" será parecido a cualquier otro del mismo tamaño 
pero en otro lugar, indicó.  

La teoría también hace que las ecuaciones se simplifiquen tanto que se pueden resolver de manera exacta. 
"Eso permitió avanzar y hacer preguntas que antes no se planteaban; por eso, este modelo da soluciones 
precisas, sin 'infinitos'", dijo Corichi.  

Con esos trabajos, Corichi y Parampreet confirman la idea del big bounce planteada hace dos años por 
científicos de la Universidad Estatal de Pennsylvania quienes, sin embargo, no pudieron resolver de 
manera exacta lo que ellos han logrado con las ecuaciones: demostrar que lo que pudo existir fue un 
"rebote cósmico".  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47348.html
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Estudian correlación entre fast food y obesidad  
EFE  
El Universal  
 
Miércoles 04 de junio de 2008  

Revelan investigaciones que la proliferación de restaurantes de comida rápida ha disparado los 
niveles de obesidad y diabetes en los adultos  

La proliferación de restaurantes de comida rápida en áreas residenciales del sur de California ha disparado 
los niveles de obesidad y diabetes en adultos, según un estudio publicado por el Centro para la Defensa de 
la Salud Pública.  

El informe "Diseñado para la enfermedad: El vínculo entre los ambientes alimenticios locales y la 
obesidad y la diabetes" revela que los residentes de los condados San Bernardino, Stanislaus, Kern, 
Solano y Fresno, con gran porcentaje de latinos, están expuestos siete veces más a restaurantes de comida 
rápida que otros condados.  

A nivel estatal el promedio de residentes expuestos a esta misma situación es 4.5 veces  

"Aunque las comunidades de bajos recursos por lo regular son golpeadas con más fuerza por este 
fenómeno, la correlación de salud se observa en todas las regiones geográficas, niveles de ingreso y 
etnias", sostiene el análisis que contó con la colaboración del Centro de Investigaciones de Políticas de 
Salud de la Universidad de California en Los Ángeles y PolicyLink.  

Para obtener estos resultados se combinaron la prevalencia de obesidad y diabetes de la Encuesta de 
Salud de California de 2005 con casi 40 mil personas que respondieron al Índice del Ambiente de las 
Tiendas de Comida (RFEI en inglés) .  

El índice se calcula al dividir la cantidad de restaurantes de comida rápida y tiendas de conveniencia entre 
la cantidad de supermercados y tiendas de frutas y verduras cercanas a las casas.  

"Las personas han adquirido el hábito de comer en esta jungla de comida chatarra", dijo a Efe Harold 
Goldstein, director ejecutivo del Centro para la Defensa de la Salud Pública.  

"La comida que tenemos disponible ejerce influencia sobre las decisiones que tomemos y nos afectará la 
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salud a corto y largo plazo" , agregó.  

El experto en salud explicó que para hacer frente a esta situación, algunas ciudades como San Francisco y 
Nueva York han aprobado una ley que obliga a los restaurantes a colocar en lugares visibles el contenido 
calórico de su menú.  

Se espera que gradualmente las autoridades de cada ciudad del estado vayan aprobando leyes similares, 
dijo Goldstein, quien como otros defensores de la salud pública cabildean en Sacramento para lograr que 
esta propuesta se convierta en ley estatal.  

"Este sería un primer paso" , aseguró.  

Los defensores de la salud pública también propusieron en el estudio que se promueva la apertura de 
tiendas de frutas y verduras en lugares estratégicos de las ciudades donde se ha detectado la proliferación 
de los restaurantes de comida rápida.  

Ya en la ciudad de Baldwin Park, en el condado de Los Ángeles, se está experimentando con regulaciones 
en zonas residenciales donde se impedirá la instalación de restaurantes de comida rápida en menos de una 
milla a la redonda.  

Los expertos también consideran que la educación es importante. Goldstein cree que al tener los locales 
de comida rápida los carteles con contenidos calóricos, las personas van a interesarse poco a poco en 
estudiar qué significan éstos y qué cantidad deben consumir.  

"Debemos construir mejores comunidades y educarlas en cuanto al consumo de calorías" , afirmó.  

Otro propósito de los defensores es influir en el cambio de las políticas públicas para que en las escuelas y 
centros comunitarios de los vecindarios de bajos recursos se implementen más medidas de alimentación 
sana combinada con ejercicios.  

En California hay 14 mil 826 restaurantes de comida rápida y 6 mil 659 tiendas de conveniencia. En 
contraste, el estado tiene 3 mil 853 supermercados y mil 292 tiendas de frutas y verduras (incluidos 
mercados sobre ruedas) .  

"Esto es alarmante en luz de la creciente epidemia de obesidad y diabetes, que anualmente cuesta a 
California 6 mil millones de dólares y 18 mil millones de dólares, respectivamente" , indica el estudio.  

   
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47354.html
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Inversiones reducidas en ciencia y tecnología determinan bajos índices de 
crecimiento económico

 
Cartagena.- Los porcentuales de inversión en ciencia y tecnología de América Latina y 
el Caribe, cuando los comparamos a la de los países desarrollados, son muy bajos, 
realidad que tiene impacto directo sobre los índices de crecimiento económico de las 
naciones. La afirmación es del director del Centro de Gestión del Conocimiento y de la 
Innovación (CCGI) de la Universidad de Rosario, de Colombia, Fernando Chaparro. 
 
Graduado en sociología por la Universidad de Lovaina, Bélgica, maestro y doctor en 
sociología industrial y economía del trabajo por la Universidad de Princeton de Estados 
Unidos, el colombiano Chaparro confirma su tesis al relacionar el Producto Interno Bruto 
(PIB) a las inversiones en ciencia y tecnología. “Los países con los más altos índices de 
inversión en ciencia y tecnología son también aquellos que tienen los mayores 
porcentajes de desarrollo económico”, compara. 
 
 
Relación directa 
 
De acuerdo con datos estudiados y corregidos por la Escinda , institución académica 
internacional formada por universidades de América Latina y el Caribe, radicada en 
Chile, Canadá fue el país que, en 2007, presentó el más alto índice de crecimiento 
económico. La razón está, según Fernando Chaparro, en el porcentaje del PIB canadiense 
destinado a la ciencia y tecnología: un 2%. Mientras Canadá está en el tope de la lista, 
contrariamiente, Ecuador destina menos del 0,5% a las áreas de ciencia y tecnología. “Es 
una relación directa. Quién poco apuesta en ciencia y tecnología recibe en cambio bajos 
índices de desarrollo económico”, enfatiza el director del Centro de Gestión del 
Conocimiento y de la Innovación (CCGI) de la Universidad de Rosario. 
 
El colombiano también hace una correlación directa entre ingreso en la enseñanza 
superior y producción del conocimiento. Realidad que, según Chaparro, es fácil de 
explicar por que son las universidades los principales agentes de desarrollo tecnológico y 
científico. En América Latina y el Caribe, ellas responden por la producción de 85% a 
90% del conocimiento. “Cuanto menor es el porcentaje de personas que ingresan en la 
enseñanza superior, menor es el número de profesionales e investigadores capacitados a 
desarrollar proyectos”, determina. 
 
Esas fueron posiciones defendidas por Fernando Chaparro durante la mesa-redonda 
“Educación Superior, Ciencia y Tecnología en América Latina y Caribe en el Contexto 
Internacional”, que integra la agenda de actividades de la Conferencia Regional de la 
Educación Superior (CRES 2008). Durante la mesa-redonda también fue presentada una 
síntesis del Mapa de la Educación Superior (Mesalc), estudio organizado por el Instituto 
Internacional de la Unesco para la Educación Superior (Iesalc) y coordinado por el 
venezolano Klaus Jaffé y el brasileño José Renato Carvalho. Más informaciones sobre el 
Mesalc se pueden obtener en la noticia “ Desigualdad es la marca de la educación 
superior en América Latina y en Caribe ”  
 
http://www.cres2008.org/pt/noticias_detail.php?linkId=122 en la pagina de la CRES 
2008 http://www.cres2008.org/es/noticias.php  
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Redescubren pirámide oculta en la arena 
 
Las excavaciones para liberar la estructura se llevaron un año y medio. 
 

Una pirámide enterrada bajo la arena durante más de un siglo volvió a ver la luz gracias al trabajo de 
expertos egipcios, que presentaron ayer el hallazgo en la necrópolis de Saqara, en las afueras de El Cairo. 
 
El secretario general del Consejo Supremo de Antigüedades Egipcias, Zahi Hawass, explicó los entresijos 
del “redescubrimiento” de la pirámide, perteneciente al rey Minkauhor (2,430 a.C.-2,420 a.C.), por 
arqueólogos egipcios. 
 
Hawass presentó como si fuera suyo el descubrimiento de la pirámide, aunque poco después aclaró que en 
realidad el monumento fue hallado por el experto alemán Karl Richard Lepsius, padre de la egiptología. 
 
Hawass aclaró que, tras su descubrimiento original, la pirámide “desapareció” bajo la arena y ahora un 
equipo egipcio la desenterró tras año y medio de excavaciones. 
 
Sin embargo, quien visite el lugar no encontrará la típica estructura piramidal de piedra que caracteriza a 
estos monumentos, sino un hueco excavado en el suelo con los restos “de una cámara funeraria de una 
pirámide y un camino ceremonial empleado por los sacerdotes de Anubis”, prosiguió el egiptólogo. “La 
cámara estaba a unos 7.6 metros bajo la arena”, señaló Hawass. 
 
En la cámara funeraria, que se encuentra por completo al aire libre, reposa la tapa del sarcófago donde 
estuvo enterrado el rey, de un color más oscuro. Hawass señaló hacia las casas contiguas a los vestigios y 
advirtió que sus habitantes “serán trasladados a otro lugar del valle”, porque se cree que la entrada de la 
pirámide se encuentra “bajo este pueblo”. 
 
Los expertos averiguaron que el monumento, conocido como la pirámide 29, pertenecía a Minkauhor 
porque “el tamaño de los bloques de piedra, el material del que está hecho el sarcófago y el tamaño de la 
tumba son típicos de la Dinastía V y el único rey cuya pirámide todavía no se ha descubierto es 
Minkauhor”. 
 
“Faltan por encontrar las pirámides secundarias de Minkauhor”, dijo Hawass, quien aseguró que todavía 
hay muchas pirámides por descubrir en el país del Nilo.“Estoy seguro de que hay más bajo la arena”, 
concluyó. 
 
http://www.milenio.com/mexico/milenio/nota.asp?id=630459&sec=8
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Compendian Historia del periodismo cultural 
 
Muestra caricaturas, portadas de diarios, suplementos, crónicas, noticias, personajes, que han proyectado 
los cambios que ha vivido el país. 
 

El libro Historia del periodismo cultural en México, de Humberto Musacchio, refleja los acontecimientos 
que marcaron esta profesión desde el siglo XVII a la fecha. Muestra caricaturas, portadas de diarios, 
suplementos, crónicas, noticias, personajes, que han proyectado los cambios que ha vivido el país. 
 
Durante la presentación de la obra el pasado miércoles en el Antiguo Palacio del Arzobispado, a cargo de 
los periodistas José Luis Martínez S. y Víctor Roura, Musacchio aseguró que esta profesión ha tenido un 
desarrollo contradictorio: por un lado, hay una gesta libertaria en la que muchos reporteros han brillado, 
incluso han existido mártires; sin embargo, por otra parte, la corrupción, la visión empresarial ajena al 
servicio público de carácter social siempre ha sido el común denominador. 
 
El autor comentó: “A lo largo de mi trayectoria he querido recoger historias que han marcado la 
profesión. He publicado dos trabajos sobre el tema y en estos momentos estoy haciendo otro”. 
 
Sobre el concepto “cultural” dentro del periodismo, explicó: “Todo periodismo es cultural por definición, 
forma parte de lo que somos, refleja lo que hacemos. Aunque por comodidad le llamamos cultural a las 
manifestaciones artísticas y la producción intelectual”.Mencionó que la desaparición de varios 
suplementos en la materia o relegar las secciones culturales a la parte de atrás de los periódicos son 
reflejo de lo mal que se encuentra en la actualidad esta fuente. 
 
Respecto a la obra de Musacchio, José Luis Martínez, editor del suplemento Laberinto de MILENIO, dijo 
que este tipo de trabajos son importantes porque muestran la memoria e inventario de la manera en que se 
ha hecho la historia del periodismo cultural en México, “resume y nos ofrece una panorámica del devenir 
de una especialidad que hasta el momento no se encontraba reunida en ningún libro. Tú la puedes ver en 
varios lugares, pero no con una organización y sistematización como la que nos ofrece la Historia del 
periodismo cultural en México”. 
El también periodista destacó que el registro realizado por Humberto Musacchio, “salvo algunos errores, 
fácilmente salvables en una futura edición”, tiene el gran mérito de ofrecer una visión completa en la 
materia, a partir del siglo XVII con las hojas volantes y el Diario de México hasta nuestros días. 

México/Emiliano Balerini 

http://www.milenio.com/mexico/milenio/nota.asp?id=630461&sec=8
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Gonzalo Celorio, un escritor que detesta escribir 
 
“Escribo porque no entendería un carajo de la vida de no ser por la escritura”, dice. 
 

La anécdota viene de la infancia: cuando su madre le ponía en la mesa un plato de ejotes, Gonzalo 
Celorio siempre se quejaba y de la sabiduría materna venía una respuesta contundente: “Bien, pero no 
te levantas de aquí hasta que te los comas”. 
 
Estrategia aplicada por el escritor en el complejo proceso de creación literaria, ante una confesión que 
busca reflejar su disciplina y su pasión por las letras: “A mí no me gusta escribir. Diría más: detesto 
escribir, me cuesta mucho trabajo”. 
 
“Lo mismo hago todas las mañanas. No tengo ganas de escribir pero no me levanto y al cabo de varias 
horas tiene que salir algo. Así escribo todos los días de manera muy disciplinada. Pero si no me gusta 
escribir, por qué lo hago: porque nada en la vida me gusta más que la escritura y porque no entendería 
un carajo de la vida de no ser por la escritura.” 
 
Es Gonzalo Celorio, de quien Tusquets Editores reedita Y retiemble en sus centros la tierra —en su 
versión de bolsillo— y Tres lindas cubanas, narrador y ensayista que encontró en la escritura un medio 
para entenderse a sí mismo y al mundo, aun cuando sea un proceso arduo, en especial cuando se 
empeñan en hacer novelas y no otros géneros “más abordables en un tiempo breve”. 
 
“La literatura no es más que la indagación en uno mismo. Por lo menos en mis novelas, porque no 
tengo mucha imaginación, pero tengo una memoria bastante consistente. No puedo crear de la nada, 
como decía Montaigne: ensayo sobre mí mismo.” 
 
Al final, cada una de sus novelas forma parte de un proceso de interiorización y, en particular, de 
búsqueda de esos aspectos que pueden resultar oscuros o conflictivos, con lo cual la escritura cumple 
una función un tanto terapéutica: “no escribo para recordar, como lo haría alguien tan gigante como 
Proust, sino para olvidar”. 
 
“Me he dado cuenta de una cosa terrible: a mí me lleva un año escribir lo que un lector lee en una hora. 
Si una novela mía se lee en siete horas, me llevó siete años escribirla.” 
 
La melancolía 
La reedición de las novelas le permitió encontrar un hilo conductor y no sólo en sus obras de ficción, 
sino también en sus ensayos: una especie de nostalgia por el paraíso perdido. 
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En Tres lindas cubanas adopta ese tono nostálgico cuando ve que su rama familiar ha desaparecido de 
la isla por motivos de cisma político, mientras en Y retiemble en sus centros la tierra se enfrenta a una 
ciudad devastada, cuando fue “admirable, portentosa, bella. Tan palaciega”. 
 
“Nunca había pensado en la melancolía como un hilo conductor, pero ahora que lo dices lo reconozco, 
porque sí hay un sentido de pérdida. Eso también es una constante en la narrativa cubana.  
 
“Me identifico con muchos escritores cubanos, en algunos casos más que con los mexicanos. Si uno lee 
a Cabrera Infante, a Abilio Estévez o a Reinaldo Arenas, la verdad lo que está presente en sus novelas 
es ese paraíso perdido.” 
 
La escritura le ha servido para exorcizar los conflictos que lo motivan a escribir y aunque no se 
resuelven en su totalidad, la diferencia es que el problema ya no le pertenece cuando el libro se 
publica: “ya está en manos del lector y yo quedo lib
 
Junto con la reedición de Y retiemble en sus centros la tierra y Tres lindas cubanas, la editorial 
organiza sendos concursos, los premios son un recorrido por el Centro Histórico de la Ciudad de 
México guiado por Gonzalo Celorio; una comida con el autor y un viaje a Cuba para dos personas. Las 
bases se anunciarán a partir del lunes en la página www.tusquetseditores.com. 

erado”. 

México/Jesús Alejo
 
http://www.milenio.com/mexico/milenio/nota.asp?id=630467&sec=8
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Las exigencias del lector de hoy 
 
Sorpresa, profundidad y agenda propia es la nueva demanda que obliga a revisar los paradigmas 
Viernes 6 de junio de 2008 

 
  
GOTEMBURGO, Suecia.- Diez años atrás, con los vientos de la globalización, los editores repetían 
histéricamente: "Local, local, local".  
Se imponían, así, ocuparse más del vecino, de su barrio y de su cotidianidad para acercarse al lector y 
ratificar la identidad de los diarios a la vez.  
Poco después, el furor online trajo un nuevo slogan: "Hay que ser multimedia". Se fortalecieron los 
diarios digitales y todos nos apuramos por informar a través de la imagen, el sonido y la palabra escrita 
simultáneamente.  
Pero, una vez más, el lector nos obliga a revisar nuestros paradigmas. Su demanda se sofistica y se vuelve 
más certera. Hoy, la nueva piedra preciosa del mundo editorial podría resumirse así: "Sorpresa, 
profundidad y agenda propia".  
El presidente de la Asociación Mundial de Diarios (WAN), Gavin O Reilly, sólo necesitó dos palabras 
para describir aquello que los compradores de diarios esperan hoy por sobre todas las cosas. Habló de 
"contenido único", de ofrecer algo que no se encuentra en ningún otro lado.  
"Vivimos -dijo- épocas de saturación y excesivo ruido noticioso. La gente se cansa de escuchar y leer 
siempre lo mismo. Tal bombardeo desordena, equipara hacia abajo y plantea menos opciones."  
 
 
 
* * *  
Existe un clamor por que los diarios vayamos definitivamente más allá de la noticia y distribuyamos sólo 
material "premium", esto es, prácticamente puro valor agregado.  
"Todos están mirando a la Web, que es una fuente inagotable de noticias, pero su credibilidad es muy 
pobre", dijo O Reilly.  
Si el público ya conoce entre el 60 y el 70 por ciento de nuestros contenidos, ¿cómo sobresalir en el mar 
de obviedades e información vetusta? "Se necesita más sorpresa, profundidad y agenda propia", ha sido la 
expresión más escuchada entre los 1500 editores reunidos aquí desde el domingo último.  
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Se tornan imperiosos los aportes de firmas reconocidas, las miradas en perspectiva, voces provocativas, 
especialistas que disequen los hechos. ¿O acaso en qué otro género informativo se expresa con mayor 
lucimiento el periodismo de calidad? ¿Cuáles son los textos que la mayoría de las veces el lector retiene 
en su memoria al concluir la lectura de su ejemplar?  
No son precisamente los grandes buscadores de la Web, como Google o Yahoo, los que cuentan con el 
capital intelectual para satisfacer este clamor. "Además, esa no es nuestra misión; lo nuestro es conectar a 
la gente con lo que ésta busca", aclaró Nikesh Arora, máximo ejecutivo de Google en Gran Bretaña, 
cuando alguien le preguntó si el gigante piensa adquirir alguna gran marca mundial, como The New York 
Times o The Times .  
Son los grandes diarios los que están en las mejores condiciones para afrontar esa tarea, pues los sostiene 
una historia de confianza y credibilidad acumulada en décadas de una línea de conducta.  
¿Existe verdadera conciencia de esta urgencia en las redacciones? La respuesta la dio John Zogby, 
presidente de la consultora que lleva su nombre. Una encuesta suya demostró que casi el 70 por ciento de 
los editores les da valor prioritario a la interpretación y a la opinión en sus páginas.  
"Los diarios deberían dedicarles un 20 por ciento de sus contenidos a las historias de ayer y un 80 a 
anticipar lo que ocurrirá mañana", propuso Juan Senior, consultor de Innovation.  
* * *  
Quien crea que los jóvenes, esa franja con fama de abúlica, desinformada e inasible, esperan otra cosa 
comete un error. Lo explicó Robbie Blinkoff, antropólogo contratado por la agencia de noticias 
Associated Press (AP), tras estudiar el comportamiento en consumo de medios de grupos de 18 a 34 años, 
esparcidos en todo el mundo.  
"Ellos acceden a las noticias cuando entran en el mail ; chequean constante el mail porque están 
aburridos; sienten fatiga por las repeticiones de las noticias y quieren profundidad, pero no la obtienen. 
Nos están pidiendo que les contemos la historia secreta, adónde van los hechos. Nos están diciendo que 
les digamos qué nos deparará el futuro", dijo.  
Por lo escuchado aquí, dejamos esta nueva versión de la WAN con la convicción de que los diarios 
debemos ofrecer al menos cinco fundamentos si queremos retener nuestra audiencia: 1) noticias 
exclusivas, esto es, contarle cosas nuevas al lector, de modo de marcar la agenda; 2) grandes relatos, de 
prosa musical y elegante, que hagan imposible interrumpir la lectura; 3) profundidad, análisis y opinión; 
4) un diseño energizante que nos haga ágiles y fáciles de leer, y 5) una dosis indispensable de sorpresa, 
con la que nos aseguremos un pellizco al lector cada mañana.  
Nos despedimos de la WAN habiendo refrescado los desafíos de la prensa gráfica, cuya circulación sigue 
en alza a nivel mundial -2,5 por ciento en el último año y 9,39 por ciento en los recientes cinco-, aunque 
siempre de la mano de los cada vez más letrados China e India, próxima sede en marzo.  
Pujanza que celebró, una vez más, su presidente, quien no pierde ocasión para burlarse de aquellos que 
pronostican el fin de los diarios.  
Dijo O Reilly que los diarios son como aquel anciano de 93 años que un día, en la ruta, levantó con su 
auto a dos chicas de 20 años que hacían dedo, las llevó a su casa y les hizo el amor. Luego, fue a la 
iglesia, se acercó al confesionario y le contó todo al sacerdote.  
Este le preguntó sereno: "Dígame, hermano: ¿es por esto que vino a confesarse?".  
"No. Yo no vine a confesarme. Si soy judío", le respondió el viejo.  
"¿Y entonces para qué vino?", se indignó el pastor.  
"Padre, tengo 93 años y acabo de hacerles el amor a dos jóvenes de 20. Se lo estoy contando a todo el que 
puedo."  
 
Por Fernán Saguier  
Enviado especial  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/cultura/nota.asp?nota_id=1018871&origen=premium
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Art Basel 08 

 
La feria internacional de arte "Art Basel" es la feria de arte más importante de su género a nivel mundial, 
que se presenta en Basilea, Suiza 

 
La obra Fractal Black and Light. Fractal White and Dark del italiano Michelangelo Pistoletto 
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Una mujer observa la instalación de Ernesto Neto llamada Before I Swallow You 
Carrosselflower

Un hombre se refleja en la obra Andy Warhol and Members of the Factory del artista Richard Avedon 
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La obra del artista estadounidense Tony Oursler llamada purple/white raze es exhibida por la galería 
Lorenzo de Madrid España 

 
Un hombre interactúa con la obra The Pool of La Cumbre de los artistas Tobias Nolte y Nathan Carter 
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Una pareja observa algunas obras de la galería Bernier/Eliades de la ciudad de Atenas, Grecia 

La 
obra del artista suizo Thomas Hirschhorn, El coche de Nietszche, es exhibida por la galería de arte 
Crousel de París, Francia 
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La obra sin título del artista Heimo Zobering es expuesta por la galería Christian Nagel de Colonia, 
Alemania 
 
 
http://fotos.eluniversal.com.mx/fotogaleria/wfg.html?gal=4868
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“Desearía haber escrito mucho menos"  
YANET AGUILAR  
El Universal  
 
Viernes 06 de junio de 2008  

Convencido de que ya no tiene nada más que hacer en la novela, teatro y cine, Vicente Leñero 
ahora se dedicará al cuento y a pequeñas colaboraciones en una revista universitaria  

Quiso el destino que Vicente Leñero se dedicara a la palabra. Dejó la carrera de ingeniería civil para ser 
escritor; pero hoy en día sólo quiere leer la obra de otros y no ejercer la propia. Dice que ya escribió todo 
lo que debía e incluso más de la cuenta. Por ello anuncia su retiro de la novela, el teatro y el cine, para 
dedicarse de lleno a la escritura de cuentos y de pequeñas viñetas anecdóticas sobre personajes con los 
que convivió, y que ya publica cada mes en la Revista de la Universidad.  

Autor de 10 novelas, tres libros de cuentos, 11 obras de teatro, de varios guiones para cine y reportajes, a 
los 33 años Leñero también escribió una autobiografía, pero no volverá a emprender un proyecto igual 
porque su vida la ha contado a lo largo de su obra.  

Para nadie es un secreto que Vicente Leñero es apasionado del ajedrez y el dominó, obsesivo con la 
palabra, tenaz e incluso terco al emprender ciertos proyectos. Todos saben que es un escritor católico, 
obsesionado con los evangelios, aunque declarado progresista y anticlerical. “Me molesta mucho el poder 
eclesiástico”.  

Le disgustan las entrevistas: “Me molestan porque pienso que lo más interesante de un escritor es su 
obra”. Así que el autor, en sí mismo, es un reto para quien sigue sus consejos del Manual de periodismo, 
donde recomienda insistir cuando alguien se niega a charlar. Él se defiende: “Ya ni me acuerdo de ese 
libro que escribimos Carlos Marín y yo”.  

Dice que la tenacidad es una de sus cualidades. “Lo que yo me propuse fue ser escritor a fuerza y pasar 
por todas las pruebas; lo mismo escribir radionovelas, que telenovelas y cuentos, la palabra es mi 
principio y ahí radica mi tenacidad”, aunque ejerce su derecho a equivocarse.  
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—¿El periodismo postergó su ejercicio en la literatura?  

—Fueron actividades complementarias, el periodismo me acercó a la realidad; me servía para ejercitarme, 
así como en las radionovelas ejercitaba la escritura de diálogos. Es el gran beneficio de aprender a escribir 
escribiendo.  

—¿Cómo vencía la timidez?  

—Me enfrentaba a las cosas, había mañas interesantes. Hay muchos reporteros que superan su timidez 
demostrándole al entrevistado todo lo que saben y hay otros que dicen yo no sé nada y a partir de ahí 
pueden sacarle más jugo. El periodismo le enseña a uno a ver más fijamente la realidad porque le exigen 
que sea preciso, agudiza los sentidos.  

—¿Ha asumido el periodismo y la literatura con interrogantes?  

—Siempre, pienso que la mejor característica del periodista y del escritor es esa; el reportero tiene 
preguntas no respuestas, averigua no trata de aleccionar a nadie. La misión del periodista y del escritor no 
es cambiar al mundo: es observarlo. Ahí concebí la literatura, ser testigo de la realidad, contar historias y 
luego testimoniarlas sin decir eso está bien o mal.  

—¿A sus 75 años es otro?  

—He cambiado porque las circunstancias de la vida lo llevan a uno por diferentes caminos. La conclusión 
a la que llego es que hice lo que quería hacer, me dediqué a lo que me quería dedicar, bien, mal, regular, 
con aciertos, con tropiezos, con errores. He podido sobrevivir con mi preocupación y mi quehacer 
literario, esa es la conclusión optimista; la pesimista es que nunca llegué a hacer lo que quise ser.  

—¿El relato que escribió para el libro Todo sobre su madre, es también un retrato de usted?  

—El escritor siempre está hablando sobre sí mismo, usa historias para contar las que a uno le interesan y 
a veces uno cuenta la propia, pero no con el ánimo de aleccionar sino de observarse. Todo tiene que ver 
con uno, uno escoge la realidad porque le dice algo de sí, uno se interroga.  

—¿Es crítico al desdoblarse?  

—Me sirve para ver a ese señor que se llama como yo. A uno no le gusta mucho como es, uno trata de 
corregirse a sí mismo escribiendo, al escribir trata de corregir sus errores o sus fallas; si uno de pronto 
tiene la conciencia de que escribió un libro perfecto ya no sigue escribiendo. Pienso en el azoro que sufrió 
Juan Rulfo cuando le hacen ver que su novela y sus cuentos son algo fuera de lo común en la literatura 
mexicana, él se pasma y ya no sigue escribiendo. Los que no tenemos la estatura de Rulfo siempre 
estamos tratando de escribir una novela lo mejor posible.  

—¿Qué le gusta y qué no le gusta de ese Leñero que ve en el espejo?  

—A mí me hubiera gustado ser más abierto y más decidido y más claro en el camino que quería seguir, 
muchos años después descubro que lo que me interesaba era ser escritor, pero para serlo no me entregué a 
ese trabajo con toda la libertad del mundo, siempre fui dando vueltas, no me gustaba mi indecisión y mi 
timidez ante la vida. Me hubiera gustado haber absorbido más la literatura, pero no había tiempo. No me 
entregué de lleno a la vocación.  

Otra de las cosas de las que me arrepiento es haber estudiado ingeniería cuando yo había descubierto que 
no me interesaba. Seguí hasta recibirme y no me sirvió para nada, sólo me quito tiempo. No fui muy 
echado para adelante, me fui empujando a mí mismo.  
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—¿Por su formación católica?  

—La enseñanza religiosa, las estructuras eclesiásticas del país eran muy cerradas, constreñían y yo tardé 
en liberarme. He tardado tiempo en dedicarme a escribir en sacar adelante una ideología: yo sigo siendo 
creyente pero la manera de serlo ha ido cambiando.  

—¿Lleva a cuestas culpas?  

—Hay muchas cosas que uno lamenta; podía haber ido más lento en mi producción literaria, por ejemplo; 
la culpa es haber dedicado demasiado tiempo y esfuerzo a la formación literaria, vivirla como obsesión, 
soy una persona muy obsesiva y eso sí me inculpa porque yo pienso que podría haber escrito menos libros 
de los que escribí, pienso que podría prescindir de la mitad de los libros. Eso pasa por no haber sido la 
persona que hubiera querido ser.  

—¿Sigue escribiendo?  

—Sí, pero ya no escribo teatro, a la novela le digo no, escribo cuentos y le dedico buen tiempo a los 
talleres, doy talleres de guión de cine, en Madrid y México; estoy convencido de que los talleres son la 
mejor forma de aprender a escribir; al menos yo así lo aprendí. He cerrado varias etapas literarias. Me la 
voy a llevar despasito para tener más tiempo de leer.  

—¿Estela, su esposa, ha sido un pilar en su vida?  

—En la vida y en profesión. Es una mujer inteligente. A ella le tocó el camino doble: atender a las hijas 
mientras yo tenía mil chambas, y prepararse como profesionista; hubo tiempos en los que vivíamos de lo 
que ella ganaba, cuando vino el problema de Excélsior la casa la sostenía ella.  

—¿Estima la amistad?  

—Tengo amigos en cada área: Luis de Tavira, Ignacio Retes, Pedro Armendáriz, Felipe Cazals, Julio 
Scherer, Miguel Ángel Granados Chapa, Ignacio Solares, Javier Sicilia. No soy un amigo empalagoso, 
sino de hechos.  

—¿Qué tipo de católico es hoy?  

—Un católico obsesionado con el contenido de los Evangelios, muy anticlerical aunque tengo excelentes 
amigos sacerdotes. En un tiempo me interesó muchísimo la Teología de la Liberación.  

—¿Cómo ve al actual gobierno de derecha?  

—Es espantoso porque no creen y se resisten al Estado laico, lo ensucian todo. Ha sido muy malo para los 
cristianos, es un partido que se antoja más ligado a la jerarquía eclesiástica que al catolicismo que nace 
desde abajo.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56350.html
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Combaten con células madre mal cerebral  
 
El Universal  
 
Viernes 06 de junio de 2008  

El tratamiento con ratones arrojó datos alentadores; aún no se prueba en humanos  

WASHINGTON.— Un equipo 
de investigadores reveló que 
inyectar células madre humanas 
en el cerebro de ratones ayudó a 
los animales a recuperarse casi 
por completo de una condición 
neurológica similar a una serie d
enfermedades que desarrollan los 
niños. Algunos de los roed
del estudio presentaron mejoras 
importantes después de una 
inyección única de células 
madre, lo que llevó a los 
científicos a expresar cierta 
esperanza de que el enfoque 
pueda probarse en niños dentro 
de un par de años.  

e 

ores 

Los científicos explicaron que el 
tratamiento básicamente reparó 
el vínculo defectuoso entre el 
cerebro y la médula espinal.  

“Todos los días esperábamos que (los ratones) murieran, pero sencillamente no lo hicieron. Mejoraron día 
a día”, manifestó el doctor Steve Goldman, del Centro Médico de la University of Rochester en Nueva 
York, quien dirigió el estudio.  

Según Goldman, las enfermedades incurables en las cuales funcionaría este tipo de inyección de células 
madre serían la parálisis cerebral, la enfermedad de Tay-Sachs, de Krabbe, de Canavan y la de Pelizaeus-
Merzbacher. Los 26 ratones que participaron del estudio fueron criados para que sus cuerpos no pudieran 
generar mielina, una cubierta de grasa de las células nerviosas que sirve como un aislante eléctrico. La 
condición hace que los ratones sean más propensos a sufrir convulsiones, los debilita y les dificulta la 
posibilidad de estar de pie y caminar.  

El tratamiento consistió en la colocación de una sola inyección con un tipo de células madre provenientes 
de fetos humanos, conocidas como células madre gliales, en los roedores poco después de su nacimiento. 
Las células madre tienen la capacidad de desarrollar varios tipos de células corporales, en este caso, 
aquellas que producen la mielina.  

Alrededor de 300 mil de esas células madre fueron inyectadas en cinco zonas diferentes del cerebro de 
cada roedor. Los animales tenían una condición que, sin tratar, suele causarles la muerte a las 20 semanas 
de nacer. Veinte de los ratones tratados vivieron un poco más, pero murieron, mientras que los otros seis 
registraron mejoras drásticas: cuatro regresaron a la normalidad.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56356.html
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Unos 200 mil km cuadrados de fondo del mar están muertos  
EFE  
El Universal  
 
Viernes 06 de junio de 2008  

Casi cuatro veces más que hace trece años, según un informe presentado hoy en Hamburgo por el 
Fondo Mundial de la Naturaleza (WWF, por sus siglas en inglés)  

Unos 200 mil kilómetros cuadrados de fondo marino están prácticamente muertos, casi cuatro veces más 
que hace trece años, según un informe presentado hoy en Hamburgo por el Fondo Mundial de la 
Naturaleza (WWF, por sus siglas en inglés) con vistas al Día Mundial de los Océanos, el próximo 
domingo. 
 
"Estamos utilizando los océanos como vertedero de basura y les estamos quitando el aire para respirar. 
Las principales amenazas para los mares son la sobrepesca, el cambio climático y la falta de oxígeno", 
señaló el autor del informe, Jochen Lamp. 
 
El mar con la mayor superficie "muerta" es el Báltico, con un total de 42 mil kilómetros cuadrados, y de 
hasta 90 mil kilómetros en los peores momentos de crisis, pero también en el golfo de México, el Mar 
Negro y el Adriático hay grandes zonas de fondo marino asfixiado, fundamentalmente por los vertidos de 
pesticidas. 
 
La asfixia llega a través de las aguas de los ríos, que transportan grandes cantidades de fósforo y nitratos 
hasta los océanos. 
 
Estos fertilizantes impulsan al comienzo el crecimiento de la flora marina y de las algas, pero acaban 
provocando la extinción de los organismos y la falta de oxígeno. Los peces mueren o acaban 
desplazándose hacia otras regiones. 
 
"Antes el Mar Báltico era de aguas claras. Hoy está turbio y sobre-fertilizado, pese a todo intento por 
salvarlo. La limpieza de los mares debe por tanto convertirse en prioridad de todos los gobiernos 
ribereños", sostuvo Lamp, quien añadió que el Báltico contiene hoy cuatro veces más fósforo y nitrógeno 
que hace cien años. 
 
Las consecuencias de la asfixia de los mares es dramática no sólo desde el punto de vista ecológico, sino 
también económico, pues supone el fin de la pesca y por tanto del sustento de muchas personas, añade el 
WWF, que emplazó a la Unión Europea a suspender las subvenciones a la agricultura convencional para 
frenar la hiper-fertilización de los mares.  

 
 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47370.html
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Socializar parece retrasar problemas de memoria  
Barton Goldsmith / Scripps Howard News  
El Universal  
 
Viernes 06 de junio de 2008  

Una vida social activa al parecer retrasa la pérdida de memoria en la medida que envejecemos, 
según un nuevo estudio  

Una vida social activa al parecer retrasa la pérdida de memoria en la medida que envejecemos, según un 
nuevo estudio.  

Este hallazgo, que aparece en la edición de julio de la Revista Estadounidense de Salud Pública, sugiere 
que las relaciones sociales fuertes, a través de amigos, familia y grupos comunitarios, pueden preservar la 
salud de nuestro cerebro al tiempo que envejecemos y que el aislamiento social podría representar un 
factor de riesgo importante de deterioro cognitivo entre los adultos mayores.  

Una nota de The New York Times señala que investigadores de la Escuela de Salud Pública de Harvard 
usaron los datos recabados entre 1998 y 2004 en el estudio denominado Salud y Retiro, que abarcó una 
amplia población representativa de adultos estadounidenses de 50 años y mayores. Los participantes 
realizaron pruebas de memoria con intervalos de dos años durante el periodo del estudio.  

En la prueba, se leía a los sujetos una lista de 10 sustantivos comunes que luego se les pedía recordar de 
inmediato y tras un periodo de cinco minutos. Los investigadores evaluaron también la integración social 
basándose en el estado civil, las actividades voluntarias y el contacto con padres, hijos y vecinos.  

Los resultados mostraron que los individuos de más de 50 y 60 años que tenían gran actividad social 
también sufrían la menor tasa de deterioro de la memoria. De hecho, comparados con los menos activos 
socialmente, los sujetos con la mayor calificación en integración social registraron menos de la mitad de 
la tasa de pérdida de memoria.  

Los investigadores controlaron variables como edad, género, raza y estado de salud. Quienes tenían 
menos años de educación formal aparentemente sacaron el mayor provecho de una vida social activa al 
tiempo que envejecían. El estudio mostró que el efecto protector de la integración social era mayor entre 
individuos con menos de 12 años de educación.  

"La hipótesis de trabajo es que la actividad social es lo que impulsa la actividad mental", indicó Lisa F. 
Berkman, principal autor del estudio de directora del Centro de Población y Estudios de Desarrollo de 
Harvard. "Puede sentarse y simplemente descansar si constantemente está hablando y trabajando en cosas 
y resolviendo sus problemas en la vida cotidiana. No se trata sólo de completar un crucigrama, sino de 
vivir su vida", comentó.  

Traducción: Gregorio Narváez.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47369.html 
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Un programa ambulatorio modelo para trastornos psiquiátricos 
Tiene una tasa de éxito del 90% en la reinserción social y laboral de los pacientes 
Sábado 7 de junio de 2008  

   

En el sur argentino, un programa terapéutico ambulatorio y de bajo costo, diseñado para adultos, 
adolescentes y, recientemente, niños con enfermedades psiquiátricas graves, está logrando que los 
pacientes recuperen la capacidad de volver a sus actividades diarias.  
 
Trastornos de personalidad, trastorno depresivo mayor, intentos de suicidio, desórdenes alimentarios, 
consumo de alcohol y drogas, y efectos del desarraigo por las migraciones son las principales afecciones 
que hasta la creación del Instituto Austral de Salud Mental (Iasame), en la ciudad de Neuquén, no recibían 
atención especializada ni contaban con un hospital de día para ayudarlos a salir adelante.  
 
"Sólo el suicidio en la provincia es la primera causa de muerte hasta los 30 años, después de los 
accidentes", precisó el doctor José Lumerman, director y fundador de esa institución "mitad pública y 
mitad privada".  
 
El programa, que desde 1994 se aplicó en el Iasame a 2400 personas con trastornos mentales graves, se 
puede aplicar en los sitios más distantes. "Es replicable en cualquier lugar, con un médico rural o de 
familia, un enfermero, un asistente social y un agente sanitario. Con capacitación y buena 
contrarreferencia se puede hacer exactamente lo que estamos haciendo en el Sur", agregó.  
 
Su baja tasa de recaídas (5%) y su alta efectividad en la reinserción social y laboral (pues se recupera el 
90% de los pacientes) le valió al programa el reconocimiento internacional del Instituto de Psiquiatría del 
hospital Maudsley, que depende del King s College (Reino Unido), y de la Escuela de Salud Pública de la 
Universidad de Columbia (EE.UU.).  
 
Fue considerado uno de los cuatro mejores modelos del mundo para la atención primaria de la salud 
mental para los países en vías de desarrollo, dado que entrena a médicos clínicos en la detección y el 
manejo farmacológico de los problemas mentales graves y su rehabilitación a través de talleres que dictan 
miembros de la comunidad.  
 
El programa funciona así: los médicos identifican a las personas con trastornos mentales donde trabajan y 
se transforman en "líderes de grupos", que van integrando los pacientes con sus familias. A distancia, un 
equipo de especialistas en salud mental controla la calidad y los resultados del tratamiento y del proceso 
de rehabilitación.  
 
En los adolescentes y los chicos, el papel de la escuela es fundamental. Los profesionales del programa 
comparten con maestros y profesores claves para que puedan dar la señal de alarma sobre un alumno en 
riesgo, para permitir al equipo del Iasame actuar a tiempo.  
 
Las enfermedades mentales más prevalentes en los adultos son la depresión grave y los trastornos de la 
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personalidad asociados con el alcoholismo y la drogadicción. En los jóvenes, la lista incluye el trastorno 
depresivo mayor atípico, los episodios psicóticos por consumo de sustancias psicoactivas y la sensación 
de desarraigo, así como también los trastornos alimentarios en las adolescentes y la drogadicción.  
 
"En 1993 no había ningún recurso ni una institución que se ocupara en la región de los trastornos graves. 
El desafío fue desarrollar un modelo que no dependiera de los especialistas, que éramos sólo cinco para 
toda la región, y funcionara con los escasos recursos disponibles", recordó Lumerman, sentado junto a la 
doctora Alicia Gavalya, instructora clínica de psiquiatría infantil de la Universidad de Harvard.  
 
Gavalya entrenó al equipo médico del área infantil del Iasame, que está comenzando a ponerse en 
marcha. "Si no se atiende a los niños en la edad escolar, en la adolescencia ya es tarde para intervenir", 
dijo. En la capacitación participó también la doctora Marcela Armus y su equipo de la Sociedad de 
Atención Primaria para la Infancia.  
 
El Australito  
 
Los problemas detectados en adultos, jóvenes y adolescentes de Neuquén, los valles de Río Negro y el sur 
de La Pampa empujó a las autoridades del Iasame a crear un área de atención pediátrica: el Australito.  
 
"Los problemas más frecuentes que vi en los niños son los traumas graves que afectan el desarrollo y la 
personalidad, ya sea por depresión de los padres, abuso físico o emocional y negligencia alimentaria o 
emocional, y la depresión por el desarraigo y la disrupción familiar", comentó Gavalya, que replicará el 
modelo neuquino en Perú y Bolivia.  
 
Irritabilidad, decaimiento, caída del rendimiento escolar y aislamiento son los síntomas más frecuentes 
que dan en el aula los chicos con problemas emocionales riesgosos para su psiquis.  
 
Para la experta, la clave de todo éxito no es sólo el diagnóstico. "El seguimiento de los niños en la familia 
y la escuela es fundamental -dijo-. La escuela es donde los chicos están despiertos, y encontré gran avidez 
en los docentes, que son los que están viendo los problemas psíquicos en los chicos, como el 
hostigamiento entre pares, la hiperactividad y las alteraciones del aprendizaje."  
 
En Neuquén, el programa trabaja con las escuelas primarias y secundarias, con el sistema público de 
salud y con el Poder Judicial. "No se puede dejar al maestro solo con el problema -sostuvo Lumerman-. 
Cuando hay una situación de abandono o violencia infantil, la escuela nos avisa y nos comunicamos con 
el juez de menores, que es quien convoca a los padres o el tutor."  
 
Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1019162&origen=premium
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La hora de los mediáticos 
Antes fueron las investigaciones periodísticas y los manuales de autoayuda. Ahora las editoriales 
apelan a nombres famosos de la radio y la TV para crear los éxitos que encabezan la lista de los 
más vendidos. Radiografía de un fenómeno que asimila la cultura con el espectáculo y que pone de 
manifiesto la desacralización del libro, hoy convertido en objeto de consumo 
Sábado 7 de junio de 2008  

 
 
Un nuevo fenómeno se observa en las librerías más importantes del país. Se trata del surgimiento de 
nuevos autores que tienen un denominador común: aparecen constantemente en los medios y entran en 
nuestras casas a través de programas de humor o entretenimiento, concursos de baile y hasta noticieros. 
Son los "mediáticos", carecen de pedigrí literario y son muy fáciles de encontrar, ya que se ubican al tope 
de las listas de best sellers.  
 
Estos "mediáticos", todos rostros conocidos o voces largamente escuchadas, cobran muy bien por 
escribir, venden mejor y forman parte de un gran negocio editorial. Y son bravos. Tanto los libros como 
los autores. El periodista Ari Paluch, cansado de lo que él define como "su enorme e infatigable ego", fue 
en busca de Dios. Narra ese encuentro en El combustible espiritual (Planeta), un libro de autoayuda en 
primera persona, que incluye una guía práctica para ser feliz. Escrito en un tono coloquial que permite la 
complicidad con el lector/oyente, el libro ya llegó al primer lugar en la lista de los más vendidos.  
 
Sin embargo, el fenómeno no empieza ni termina en Paluch. El psicoanalista Gabriel Rolón, otro exitoso, 
compiló varios casos de sus pacientes en Historias de diván (Planeta). Y si bien los nombres que utiliza 
son de fantasía, es muy probable que esos pacientes se hayan sentido un poco expuestos. Rolón -que fue 
segundo de Dolina en el programa de radio La venganza será terrible y en TV es columnista invitado en 
RSM , que conduce Mariana Fabbiani- lleva vendidos 110.000 ejemplares de su libro, en diez ediciones.  
 
El actor, animador y entrevistador Fernando Peña últimamente cobró aún más notoriedad por tres 
motivos: primero, por haber sido insultado del peor modo por el ex piquetero Luis D Elía; segundo, por la 
aparición de su biografía, Las siete vidas de Fernando Peña (Sudamericana), de Mariana Mactas, y 
finalmente, porque Gracias por volar conmigo (Sudamericana), sus memorias como comisario de a 
bordo, se convirtió en uno de los títulos más vendidos en la Feria del Libro. Por su parte, el coequiper de 
Mario Pergolini en Caiga quien caiga , Eduardo de la Puente -autor de Por qué tardé tanto en casarme y 
El día más feliz de mi vida (y otros cuentos igual de estúpidos) , entre otros libros- volvió al ruedo el año 
pasado con Aerosmith es una mierda (Sudamericana), en cuyo prólogo escribe: "Espero que disfruten de 
este nuevo acto terrorista contra el mundo de la cultura literaria" (¿autocrítica impiadosa?). Hombre clave 
del programa TVR , el humorista Sebastián Wainraich va por su segundo libro de cuentos, Ser feliz me da 
vergüenza (Sudamericana), y con Hombres que aman demasiado (Norma), Roberto Pettinato se mantuvo 
durante ocho meses en la lista de best sellers.  
 
Pero ¿qué hay detrás del fenómeno que muestra una invasión en las librerías de personajes que llegan de 
un mundo absolutamente extraliterario? ¿Qué significa que las figuras mediáticas irrumpan en el mundo 
del libro y, de un momento a otro, se transformen en los más vendidos? Dice el periodista y analista de 
medios Pablo Sirvén: "Sabemos que los medios, particularmente los electrónicos, son vendedores natos a 
gran escala. No por azar la gran publicidad gasta fortunas para promover sus productos masivos todo el 
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tiempo. Ahora bien, con las personas los resultados no son tan directos. La TV puede convertirlo a uno en 
varias cosas distintas y con efectos, por cierto, bien diferentes. Porque una cosa es ser una celebridad, en 
el sentido cholulo de la palabra, y otra muy distinta trascender por prestigio".  
 
Para Sirvén, los famosos experimentan una sensación de poder que los lleva a pensar que pueden -o 
deben- triunfar en cualquier aspecto. "Pero la suerte no trata a todos por igual -sentencia- y en general, los 
más famosos e insustanciales pierden como en la guerra cuando quieren inmortalizarse en papel. Y, 
menos mal, no tienen gran repercusión".  
 
-¿Por qué?  
 
-Porque aquello que divierte en la televisión no siempre tiene buen destino como libro de cabecera. Los 
influyentes, por lo general periodistas con cierta chapa, sí le pueden poner garra a una investigación o una 
biografía más o menos impactante. Y una biografía "no autorizada" a veces hasta llega a la lista de los 
libros más vendidos.  
 
-¿Y qué se hace con el fenómeno?  
 
-Las estanterías de las librerías vienen degradándose de unos años a esta parte, porque ni han sido ni son 
inmunes al tsunami televisivo, acentuado últimamente por la fugacidad superficial del mundo virtual y la 
vacuidad general que campea en las sociedades occidentales. Por eso, las editoriales están más 
preocupadas en conquistar a los no lectores, que son muchos más que los lectores. Es a ellos a quienes se 
entusiasma y no siempre con armas nobles. El marketing urgente busca pócimas mágicas por el lado de 
los contenidos, colores y diseños impactantes, con vencimiento a la vista. De tanto probar, a veces, muy 
de vez en cuando, aciertan, pero a costa de inundarnos de un montón de títulos basura que pasan y no 
quedan.  
 
Pero venden. Y mucho. Por ejemplo, Fernando Peña ocupó el tercer lugar entre los autores que más 
vendieron durante la Feria del Libro y anda rozando los 80.000 ejemplares vendidos. De la Puente está 
entre los 25.000 y los 30.000 ejemplares, Wainraich superó los 12.000 en apenas un mes y Paluch llegó 
hasta ahora a los 17.000. Estos números resultan más llamativos si se tiene en cuenta que, en general, un 
autor de literatura argentina no suele agotar la primera edición de sus libros (entre 4000 o 5000 
ejemplares).  
 
"Que estos autores sean mediáticos suma mucho a la hora de vender, porque se autopromocionan en los 
diferentes medios en los que trabajan -dice Florencia Ure, jefa de prensa y comunicación de Editorial 
Sudamericana-. Pero cada uno de ellos tiene particularidades. De la Puente y Wainraich se acercan más a 
la literatura porque escriben cuentos y relatos, mientras que lo de Peña es un anecdotario. Él mismo 
cuenta que cuando va a una reunión o está frente al público la gente le pide anécdotas de los viajes y nada 
más, por lo tanto escribió aquello que la gente quiere oír."  
 
Según Ure, el auge de los medios que venden entretenimiento hace que estos autores resulten muy 
taquilleros. "Los programas periodísticos ya no están en la televisión abierta, sino en el cable -dice- y en 
los canales de aire solo hay entretenimiento. En la mesa de Mirtha ya no hay políticos, a lo sumo uno de 
vez en cuando y en el living , y eso es parte del cambio de tendencia."  
 
Todos los entrevistados para esta nota hicieron hincapié en ciertos comportamientos de los lectores: así 
como en los años 90 el público lector miraba con respeto a los periodistas por las investigaciones que 
hacían y por cómo se arriesgaban, parecería que hoy quien compra el libro de un "mediático" cree que el 
autor de algún modo es su amigo. El mayor ejemplo de esto sería Rolón, objeto de múltiples llamados a 
Planeta por parte de quienes piden el teléfono de su consultorio para hacer una cita con "su" psicoanalista.  
 
"Lo mismo pasa con Maitena: las mujeres creen que son sus amigas solo porque les ocurre algo similar", 
dijo a adn CULTURA una editora que prefiere preservar su nombre. "Hay una tremenda banalización de 
la literatura, y esa banalización hace que De la Puente, Wainraich y Pettinato vendan. Si no salieran en la 
tele, ¿vos creés que venderían?"  
 
Ignacio Iraola, director editorial de Grupo Planeta, sostiene que se trata de un fenómeno mundial. "La 
tendencia es escribir sobre hechos reales, cosas reales, de todos los días. Por eso el éxito de Peña, de 
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Rolón o de Pigna." Según Iraola, el único caso particular de la moda de autores "mediáticos" sería Paluch. 
"Yo fui a verlo porque quería que escribiera un libro sobre los argentinos y él terminó ´vendiéndome El 
combustible espiritual -apunta-. Cuando digo que ´me lo vendió , me refiero a la explicación que me dio. 
...l cree en lo que escribe."  
 
Iraola parece tan rebelde como sus rulos y arremete contra lo que considera la "gran careteada": "Esos 
libros son comerciales, venden mucho y eso a mí me permite bancar a otros escritores que sí hacen 
literatura y no venden tanto. Acá hay una industria que yo no puedo ignorar. A Narda Lepes la buscamos 
porque sabíamos que hay una porción del mercado que adora la cocina cool. Su libro Comer y pasarla 
bien cuesta 100 pesos y la gente lo lleva. Vendió hasta ahora 24.000 ejemplares en cuatro ediciones".  
 
-¿Lo de Wainraich y demás es literatura?  
 
-Sí y no. Son tipos de los medios que tienen algo para decir. Es literatura comercial, un nicho que no lo 
llenan otros escritores. Lo que pasa es que hay mucho prejuicio con todo esto. En mi opinión, lo de 
Sebastián Wainraich es literatura, los cuentos están buenísimos.  
 
-¿Cualquiera de los mediáticos vende?  
 
-No, para nada. Yo no le publicaría un libro a Tinelli o a Sofovich porque estoy seguro de que no venden.  
 
-No te creo.  
 
-De verdad. El negocio es vender esos libros a gente que no es de librería, porque lográs meterlos en el 
circuito y te compran otra cosa. El problema es el prejuicio: se tiene el concepto de que el escritor que 
escribe bien tiene que vender 100 libros y ser hermético. Por ejemplo, Federico Andahazi fue apoyado 
por todos los literatos cuando ganó el Premio Fortabat y lo prohibieron. Pero cuando se volvió famoso y 
comercial, lo denostaron. Su último libro, Pecar como Dios manda , lleva vendidos 25.000 ejemplares.  
 
-Entonces el que vende mucho  
 
- es berreta, y el que vende poco es cool . Hay libros para todos y yo tengo que satisfacerlos a todos.  
 
-¿Son prejuiciosos en el extranjero?  
 
-No. Como acá, no. Mirá, aquí Paul Auster era una maravilla hasta que se masificó. Y va a pasar lo 
mismo con Haruki Murakami, acordate.  
 
Según cuenta Iraola, los mediáticos reciben por su obra anticipos que rondan los 10.000 pesos, una suma 
menor a la que percibe un autor "literario" más o menos instalado. ¿La razón? Los ingresos más 
sustanciosos los perciben en su trabajo en los medios.  
 
Pablo Avelluto, director editorial de Random House Mondadori, afirma que el libro de un mediático debe 
cumplir los mismos requisitos que cualquier otro. "A partir del éxito de los recientes libros de De la 
Puente, Peña y Wainraich se comenzó a hablar de una suerte de tendencia dentro del mercado editorial -
dice-. ¿Es necesario ser un personaje famoso de la tele o la radio para vender muchos libros? ¿Cualquier 
título escrito por alguien más o menos conocido garantiza la repercusión del público lector? Obviamente, 
la tentación de publicar a alguien famoso, con su nombre en la portada, puede llevar a pensar en un éxito 
seguro. Sin embargo, esto no siempre ocurre. Básicamente, hay una exigencia central: el libro debe 
satisfacer a sus lectores. Un libro es un libro, bueno o malo, y eso es previo al nombre de su autor o su 
autora. De la Puente, Peña y Wainraich, diferentes entre sí, son famosos, aparecen habitualmente en la 
televisión y en la radio, tienen legiones de seguidores. Pero además escriben bien, tanto ficción como no 
ficción. Una parte de su público desea conocer esa otra parte de estos personajes, ese aspecto menos 
conocido, íntimo, desde el cual el ´famoso se convierte en autor de una obra."  
 
-¿Tienen algo para contar o cuentan porque son famosos?  
 
-En los tres casos encontré que tenían algo para contar, que no era lo que habitualmente pueden contar en 
su trabajo cotidiano. Los cuentos de De la Puente y Wainraich y las crónicas autobiográficas de Peña 
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están fuera del registro y del timing de la tele y de la radio. Exigen otro compromiso de su público, en este 
caso, aquella fracción del público que accede a ellos de manera gratuita por los medios y decide acercarse 
con la compra y la lectura de un libro.  
 
-¿Cuánto se les paga en concepto de adelanto?  
 
-Los mercados también son diferentes. Las ventas de estos autores se cuentan por decenas de miles de 
ejemplares. Pero su repercusión en los medios se mide en puntos de rating y en centenares de miles de 
personas que componen sus audiencias. Un libro no se mide como un caché, y los autores que trabajan en 
los medios electrónicos lo saben. Pero los libros, cuando se trata de buenos libros como en estos casos, 
suelen generar el reconocimiento para sus autores en ámbitos que no son los habituales para el mundo de 
la tele o la radio.  
 
-Entonces, ser famoso es el 50% del éxito.  
 
-Desde luego, el reconocimiento popular ayuda mucho en la promoción. Sin duda, es más sencillo 
promover el libro de alguien que es conocido que una primera novela de alguien ignoto. Incluso, se puede 
llegar a medios y a públicos que habitualmente no dedican espacio a hablar de libros, y eso es producto 
del reconocimiento del autor. Pero la buena promoción es una condición, no una garantía. Mi historia 
como editor está colmada de fracasos editoriales con libros de personajes conocidos, o acerca de ellos, 
que han vendido muy pocos ejemplares. En conclusión, a la hora de vender libros, la fama es puro cuento.  
 
El no lector entra en las librerías por las ventanas de la radio y la televisión, pero en general no se queda: 
se va por la misma ventana un rato después. Pasa por los libros tal como hace zapping mientras ve 
televisión. Al final, el arte estuvo ausente pero, después de todo, el no lector leyó un poco y pasó un buen 
rato.  
 
Por Alejandra Rey  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1018205&origen=premium
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La paradoja de libros que, ganando, pierden 
Por Damián Tabarovsky  
Para LA NACION 
Sábado 7 de junio de 2008  
 
Como el Ejército o la escuela secundaria, también las editoriales están organizadas en divisiones. A la 
división comercial le toca la melancólica tarea de publicar best sellers. No es una labor sencilla. De 
hecho, muchos de los libros que editan fracasan y terminan muy rápidamente en las mesas de saldos. Esta 
tarde, tan solo en una librería, encontré saldados un libro de un ex presidente, otro de un ex ejecutivo de 
una multinacional, uno de un director técnico, siete biografías de distintos dictadores, una colección 
entera de novela histórica y veintitrés libros de investigación periodística (honremos a esos libros: son los 
caídos en la batalla del valor de cambio).  
 
Pero a la vez, siempre hay dos, tres o cuatro aciertos al año, libros que mueven el amperímetro y que 
generan lo que los medios llaman "una tendencia". Unos meses atrás, eran los libros escritos a partir de 
blogs personales; hoy, son libros escritos por famosos. Mañana quién sabe. Solo sabemos que allí estarán 
y que no hay que escandalizarse por eso (desconfío de la figura del escritor progresista que trabaja de 
indignado profesional).  
 
Hace tiempo que el libro se convirtió en un objeto de compra para el tiempo libre. Y por lo tanto, su 
consumo compite con ir al shopping, mirar la tele, navegar por Internet, correr por Palermo, dormir la 
siesta, e inclusive hasta con leer (porque como es sabido, esos libros no están hechos para ser leídos). 
Dura pelea la de estos libros, tienen todo para perder (atrapados por el albur de la paradoja: ganando, 
pierden). Porque finalmente estamos hablando de libros y no de literatura. La literatura, por supuesto, es 
otra cosa.  
 
Director editorial de Interzona.  
Escritor (su última novela publicada es La expectativa, Mondadori, 2008).  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1018517&origen=premium
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La tiranía del rendimiento inmediato 
Por Guillermo Schavelzon  
Para LA NACION 
Sábado 7 de junio de 2008  
 
El éxito de venta de los llamados escritores mediáticos no es algo nuevo, extraordinario o anormal. Nos 
actualizamos tan rápido en todo, con tanta velocidad pasamos del fax a la BlackBerry, y sin embargo 
respecto al libro mantenemos una idea de objeto sacralizado que hace décadas se terminó. El éxito 
arrollador de los escritores mediáticos -que nada tiene que ver con la literatura- es consecuencia de 
décadas de desinversión en educación. Por algo no es un fenómeno mundial, sino local. Haber llegado a 
que los prescriptores culturales sean modelos, locutores de radio y personajes de la farándula es penoso y 
da para reflexionar.  
 
Lo que empuja a estos éxitos fáciles es el estado actual de la edición: el 85% de la oferta proviene de 
grandes grupos empresariales que han concentrado de manera extraordinaria la actividad. Grupos que 
comenzaron como editores, pero en los que el libro es ya un negocio menor. Importantes son la televisión, 
la radio, el cine y las inversiones diversificadas. Algunos de estos grupos cotizan en bolsa y sus 
verdaderos propietarios son accionistas anónimos; cualquiera de nosotros puede serlo, cuando pone 
dinero en un banco sin preguntar en qué y dónde lo van a invertir. Los inversores quieren ganar, por lo 
que los gestores de estas empresas responden a un único objetivo: rentabilidad.  
 
Los directores de los grandes grupos, los editores y todo su equipo tienen por lo tanto un objetivo 
esencial: vender mucho y ganar más, y su remuneración está vinculada al cumplimiento de los objetivos 
económicos. No hay, en el mundo editorial global, editores a los que se les pague para descubrir nuevos 
valores literarios, para construir un catálogo de calidad, de larga duración. "Calidad" y "larga duración" 
son malas palabras en el mundo globalizado; si un libro no se vende rápido, en pocas semanas desaparece 
de las librerías y al año se destruye (en España) o se vende como saldo (en la Argentina).  
 
Un editor que publica libros que venden mucho aunque el mundo intelectual los desprecie es un editor 
exitoso. Un editor que publica libros elogiados por los lectores cultos y por la crítica, pero que venden 
poco, es un editor a punto de perder su empleo.  
 
La presión por obtener rendimientos inmediatos tiene un efecto perverso que actúa en contra de los 
intereses de los mismos editores: no crea nuevos lectores, y a los lectores que hay, los ahuyenta. No se 
aumenta el número de lectores, es al revés. Si un fabricante no se ocupa de generar nuevos clientes, leales 
a su marca, el negocio tarde o temprano se le arruinará.  
 
Esto es resultado de haber creído ciegamente en las "leyes del mercado". Para la literatura, el mensaje es 
de terror. Resulta tan claro de qué hablo que ni siquiera necesito poner ejemplos. Para la literatura, 
quedan como siempre las excepciones: algún editor infiltrado en los grandes grupos y las pequeñas y 
medianas editoriales independientes. Esos libros que no se encuentran en los supermercados, ya que los 
desprecian "por baja rotación".  
 
No tenemos que confundir literatura con mercado. Son cosas diferentes, y además incompatibles, aunque 
haya profesionales como los editores y agentes literarios, que a veces navegamos riesgosamente entre 
ambos. El mercado crece no importa cómo, necesita autopistas veloces. La literatura avanza mejor por los 
caminos de tierra. Una canción popular mexicana nos puede servir de consuelo: "Lo que importa no es 
llegar primero, sino saber llegar".  
 
Agente literario argentino residente en Barcelona  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018521&origen=premium
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Entre prejuicios de distinto signo 
Por Juan José Becerra  
Para LA NACION 
Sábado 7 de junio de 2008  
 
Las grandes editoriales se desviven por ofrecerles a personas conocidas la publicación de libros cuyo 
único valor no es un pensamiento novedoso o un estilo (mucho menos una literatura) sino una firma. Es 
comprensible. No tiene sentido comercial esperar la consagración lenta de un autor si la televisión 
entrega, al por mayor, viandas periódicas de personajes. A los efectos ordinarios de llevar a cabo la 
operación publicitaria por la cual un nombre propio arrastra al libro hacia una cumbre de ventas, esos 
personajes cumplen con creces la función de autores. ¿Autores de qué? De cualquier cosa.  
 
El personaje puede referirse tanto a la cultura espiritual de moda como a una cura relámpago de psoriasis: 
lo que cuenta es el reporte de la experiencia personal. Todo el mundo tiene algo que decir y no se le 
puede negar a nadie el derecho a decirlo. Pero ¿por qué decirlo en un libro? Porque todavía funciona 
como un fetiche que irradia prestigio, sobre todo para aquellas personas que están tan lejos de los libros 
que lo único que les interesa de ellos es hacerlos.  
 
Sin embargo, esos libros pensados solamente para vender -los libros de los vivos que buscan el nicho- 
pueden ser a veces mejores que aquellos que se ofrecen bajo el nombre resplandeciente de Literatura 
Seria. Para detectar el fraude habría que solicitar el auxilio desinteresado de la crítica, que por prejuicio 
negativo no se ocupa nunca de los libros vulgares y, por prejuicio positivo, se entrega con docilidad al 
encanto de los Autores Cultos.  
 
Periodista y escritor, su último libro es Grasa (Planeta)  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018523&origen=relacionadas
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Fragmentos de una vida intensa 
La correspondencia que el autor de Madame Bovary mantuvo con amigos y personalidades 
destacadas de su tiempo- entre ellas, los escritores George Sand y Guy de Maupassant- revela 
aspectos poco conocidos de su intimidad. El sexo, el arte, las intrigas del mundo cultural, el dinero y 
la política alimentaban una pluma apasionada, no solo en el terreno de la ficción 
Sábado 7 de junio de 2008  
 

Por Julian Barnes  
Para LA NACION  
 
La caja de instrumental de Eugène Delamare, funcionario de sanidad de la aldea normanda de Ry en la 
década de 1840, era sin duda de factura estándar: lo mismo ocurría con el propio Delamare. Hombre 
inepto aunque concienzudo, fracasó en sus exámenes de medicina y solo alcanzó su modesto estatus 
profesional gracias a la benévola intervención del cirujano de Ruán con el que se entrenó. Dos cosas, sin 
embargo, lo distinguían, ambas desafortunadas. La primera era su esposa Delphine. Ella tenía sueños que 
estaban por encima de su estatus: su variedad de amantes y sus gustos costosos -se comentaron mucho sus 
cortinas rayadas amarillas y negras- acabaron por conducirla en 1848 a la catástrofe financiera y social; su 
estrategia para librarse del problema fue el suicidio. El propio Delamare, preso del dolor, se mató el año 
siguiente. Su segunda desdicha radicaba en el nombre del cirujano que lo había entrenado: Achille-
Cléophas Flaubert, padre de un hijo literato. Así, Delphine Delamare se convirtió en Emma Bovary, un 
fait divers local se convirtió en una gran novela, y por la ley de las consecuencias imprevistas, la caja de 
instrumental de Delamare (es decir, un objeto concreto cuyo único valor residía en su teórica conexión 
con un personaje de ficción) fue vendida en noviembre de 2007 por un librero de París en 6500 euros. 
Una suma que, de haber estado a disposición de madame Delamare, podría haberla salvado de la 
vergüenza y obligado a Gustave Flaubert a buscar en otra parte el tema de su primera novela.  
 
Los caprichos de la historia y la pertinacia de los académicos hacen aparecer extrañas nimiedades 
póstumas en la vida de un escritor de genio. Por ejemplo: a fines del otoño de 1877, durante la campaña 
electoral en la que el reaccionario presidente MacMahon procuraba permanecer en el poder, un hombre 
mayor que viajaba por Normandía compró dos grandes lápices de carpintero. ...l y su compañero de viaje 
los usaron para garrapatear insidiosos grafitis contra MacMahon sobre muros e incluso asientos de tren. 
Estos apuntes menores de un novelista importante (que en ese momento se dedicaba a la investigación 
para Bouvard y Pécuchet ) nunca fueron mencionados en sus cartas ni registrados en ninguna 
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conversación. Esa conducta antisocial -o libertad de expresión- solo se conoció veintisiete años después 
de su muerte, cuando su compañero de viaje, Edmond Laporte, le mencionó el asunto a un tal Lucien 
Descaves. Y el secreto incluso podría haber muerto con el habitualmente discreto Laporte, si Flaubert no 
hubiera terminado rudamente la amistad de ambos dos años después de aquel viaje de investigación.  
 
Más que cualquier otro escritor de su época, Flaubert se esforzó por mantener a distancia a los que sentían 
curiosidad por su vida. "No tengo biografía", respondió magistralmente en una oportunidad en que le 
pidieron detalles personales. Repelía a los periodistas y no permitió que se publicara ninguna fotografía 
suya. "Ofrecerle al público detalles sobre uno mismo -le escribió a un amigo seis meses antes de morir- es 
una tentación burguesa a la que siempre me he resistido." También procuró negarle a la posteridad el libre 
acceso a sus secretos. Alarmado por la publicación póstuma de dos series de cartas de amor de Mérimée, 
hizo en 1877 un pacto de quema de cartas con Maxime Du Camp, que borró "nuestra vida entre 1843 y 
1857". Dos años más tarde, durante una sesión de ocho horas con su protégé Maupassant, toda una vida 
de cartas recibidas fue evaluada, ordenada, empaquetada y en algunos casos (con seguridad, en el de 
Louise Colet y posiblemente, en el de la institutriz inglesa Juliet Herbert), quemada.  
 
Sin embargo, no es tan sencillo derrotar a la posteridad. No siempre es posible recuperar las cartas y 
destruirlas; con frecuencia puede adivinarse el contenido y el propósito de las lagunas en una 
correspondencia; y el solo hecho de la publicación conjunta de casi todas las cartas conocidas -algo que 
Flaubert difícilmente podría haber imaginado- sirve para subrayar incoherencias, contradicciones y 
aquellas pequeñas hipocresías impuestas por la cortesía y los buenos modales. Cuando Flaubert se 
disculpa, en mayo de 1879, por no haber visitado a la belleza de alta sociedad Jeanne de Loynes porque 
solo "estaba en París por unas pocas horas", un editor, 130 años más tarde, señala que en realidad estuvo 
en la ciudad durante casi tres días. Cuando, en marzo del mismo año, le dice a Edna Rogers des Genettes 
que acaba de terminar de leer todo Spinoza por tercera vez, Jean Bruneau (para quien la Correspondance 
fue un trabajo de toda la vida) sabe lo suficiente para explicar que ese alarde se aplica solamente a la 
...tica , ya que Flaubert no descubrió el Tractatus hasta 1870. Y en cuanto a su vida sexual, es frecuente 
atrapar al novelista mintiéndoles a sus amigas acerca del lugar adónde va, mientras les pide a sus amigos 
que lo encubran y les informa más tarde qué era lo que había hecho en realidad.  
 
El caso de Juliet Herbert resulta particularmente ejemplar. Hasta hace treinta años, la institutriz a cargo de 
Caroline, la sobrina de Flaubert, era apenas una presencia efímera en sus cartas; era objeto de algunos 
comentarios machistas entre Flaubert y Louis Bouilhet, y también se sabía de ella que había completado 
la primera traducción (ahora perdida) de Madame Bovary , para la que trabajó en estrecha colaboración 
con el autor. Pero no ha sobrevivido ni una sola carta intercambiada entre ambos y tampoco ha aparecido 
nunca una fotografía de miss Herbert. En 1980 Hermia Oliver, en Flaubert and an English Governess , 
postuló que Juliet había sido una presencia mayor y más presente de lo que hasta entonces se había 
supuesto en la vida de Flaubert. Y ahora, esa relación no solo se considera de toda la vida sino también 
persistentemente sexual, de manera que en 1878 -dos décadas después que Juliet dejara de trabajar en 
Croisset-, cuando Flaubert se despide de Laporte, en una carta desde París: "Lo abrazo. Su GIGANTE 
(que f... como un asno)", la edición de La Pléiade anota sobriamente: "Tal vez una alusión a Juliet 
Herbert". Resulta difícil no preguntarse qué habría pensado de esto la familia Herbert.  
 
El primer volumen de la Correspondance , que abarca los años 1830-1851, se publicó en 1973. Desde 
entonces, mostrar los veintinueve años restantes de la vida de Flaubert ha insumido treinta y cuatro años 
de trabajo editorial; así, los fieles lectores han experimentado la extraña sensación de envejecer a la 
misma velocidad que Flaubert. Jean Bruneau también envejeció con él y cuando Bruneau murió, en 2003, 
Yvan Leclerc se encargó de completar un trabajo de edición que es virtualmente impecable (el único 
defecto de este quinto volumen es que Gallimard haya suprimido el índice de cartas, un útil recurso que 
figuraba en los cuatro volúmenes anteriores). Este volumen final empieza con las últimas cartas de la 
prolongada y esencial correspondencia de Flaubert con George Sand. Hasta el final ella predica el 
optimismo, todavía reprochándole su obsesión con la forma novelística, todavía desestimando como una 
"fantasía insana" su convicción de la ausencia del autor. ...l recibe sin malhumor alguno la 
bienintencionada reprimenda y explica una vez más: "No puedo tener ningún temperamento que no sea el 
mío. Ni una estética que no sea consecuencia de mi propio temperamento". Su vida, les dice a otros 
corresponsales, se ha vuelto "austera y poco sociable"; no hay en ella más que "trabajo, recuerdos y 
sueños". Más de una vez se queja de que el "resorte" de su propio mecanismo se ha roto. Está terminando 
los Tres cuentos y escribiendo Bouvard y Pécuchet ; aparte de eso, sus cuatro últimos años son una época 
de soledad y de espera del fin. El ermitaño de Croisset ha alcanzado la etapa final de su aislamiento.  
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Es cierto que su cuerpo se deteriora: se fractura una pierna y solo le queda "una ficha" en el maxilar 
superior; sufre de lumbago, blefaritis, forúnculos en la cara y de esa perenne afección del escritor 
sedentario, hemorroides. Sus nervios, sin embargo, son el mayor problema: en 1879, el médico local, 
Charles Fortin, lo reprende calificándolo de "gran muchacha histérica", un juicio que concuerda con el 
diagnóstico enunciado por el doctor Hardy cinco años antes (una "vieja chica histérica"). También es 
cierto que estas cartas describen la vida de un hombre anciano sin compañía, en todos sus detalles 
mundanos. Flaubert escribe sobre esponjas y enjuagues bucales y el alto precio de las coliflores; hace 
arreglar las suelas de sus zapatillas de Estrasburgo, llama a un pedicuro, compra azúcar y damascos para 
la mermelada, repara el timbre de la puerta con un atizador en vez de un alambre, pierde el irrigador para 
sus hemorroides, hace renovar las baldosas del baño. Su perro lo "humilla" con sus constantes erecciones, 
aunque lo divierte cuando vomita sobre la alfombra.  
 
Pero las cartas también socavan la imagen de sí mismo que tiene Flaubert como trabajador implacable y 
hombre de vida austera: no solo por las escapadas sexuales durante sus viajes a París, sino también por su 
constante activismo en diversas causas. Pone mucha energía en gestiones e intrigas, tanto en persona 
como por carta. Su preocupación más duradera es tratar de rescatar el arruinado negocio maderero del 
esposo de Caroline, Ernest Commanville, objetivo que procura lograr despertando interés y consiguiendo 
apoyo para constituir una empresa coparticipativa. Pero también politiquea con ministros para 
conseguirles empleos a Laporte, a Maupassant y a un tal De Le Plé. Es el promotor, casi el agente, de la 
carrera inicial de Maupassant como poeta y dramaturgo, y usa su influencia para conseguir que se retire la 
acusación de obscenidad contra el joven escritor; participa en las comisiones abocadas a la construcción 
de monumentos conmemorativos de Bouilhet en Ruán y de Sand en París, acosa a los editores para que 
publiquen los poemas reunidos de Bouilhet, estimula la incipiente carrera pictórica de Caroline. Y para sí 
mismo, trabaja constantemente a fin de asegurar la reedición de sus novelas, la puesta en escena de Le 
Château des coeurs , su (mediocre) féerie , yla versión operística de Salammbô (se rumorea que con el 
apoyo de Verdi). Es cierto que estos proyectos no fueron del todo exitosos (Commanville fue a la quiebra, 
Le Château des coeurs nunca llegó al escenario y George Sand tuvo que esperar hasta 1904 para tener 
una estatua en París) pero ser un hombre influyente era parte de la imagen que Flaubert tenía de sí mismo. 
Aunque despreciaba "los negocios", también creía, a veces al punto de ser cómico, que podía ser bueno 
en eso cuando era necesario. El ermitaño como gran gestor.  
 
En sus años postreros, a veces se refería a sí mismo como "el último de los Padres de la Iglesia". Caroline, 
en su libro de memorias Heures d autrefois , escribió que "parecía una solitaria figura de Port Royal"; y 
en 1878, cuando Flaubert asistió a un funeral en la catedral de Ruán, su abrigo clerical y su casquete de 
seda hicieron que uno de los empleados de la funeraria lo llamara "señor abad". Pero su verdadera iglesia, 
como siempre, era su "sacrosanta literatura", en cuyo ámbito todo el mundo lo reconocía como sumo 
sacerdote, cardenal, papa. Los escritores más jóvenes pedían sus consejos y su bendición, la nueva 
generación ofreció una cena de gratitud en alabanza de Flaubert, Zola y Edmond de Goncourt, una 
cortesía que ese trío de ancianos retribuyó.  
 
Pero, en este punto, una vez más irrumpe la ley de la consecuencia imprevista. Ya es suficientemente 
malo que el duradero éxito de Madame Bovary haya opacado, y a sus ojos, disminuido, la apreciación 
pública y crítica de sus libros ulteriores ("Le aseguro que si pudiera permitírmelo, dejaría ese libro fuera 
de circulación"). Peor aún, advierte que, a medida que la historia de la literatura empieza a solidificarse a 
su alrededor, su posición parece haber sido malentendida. El mundo artístico se ha llenado de manera 
irritante de escuelas e -ismos: realismo, naturalismo, impresionismo ("¡Una banda de bromistas que se 
han convencido a sí mismos y quieren convencernos a nosotros de que han descubierto el 
Mediterráneo!"). Y ahora descubre que lo aclaman como uno de los fundadores y príncipes del realismo. 
Y eso a pesar de haber dicho que había escrito Madame Bovary precisamente porque odiaba el realismo. 
Y aun a pesar de que también había dicho que el éxito, cuando llegaba, lo hacía siempre por la razón 
equivocada.  
 
¿Qué puede hacer salvo seguir predicando su misma herejía altruista? Tal como antes había argumentado 
contra el virtuoso idealismo de Sand, ahora debe argumentar contra la idea del realismo que afirma que 
basta con ser fiel a la naturaleza: "Ese materialismo me causa indignación". No solo es una estética 
impertinente e inadecuada, sino también ahistórica. "¿Qué es esta manía de creer que acaban de descubrir 
la Naturaleza ?", le preguntó a Léon Hennique tres meses antes de morir. Para él, como para cualquier 
artista genuino, la realidad es solo un trampolín que sirve para impulsar el salto imaginativo hacia la meta 
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final: la belleza. Le explica el asunto -aunque disfrazándolo de un pedido directo de información- a su 
discípulo más talentoso (y amigo de la familia), Maupassant. Está escribiendo Bouvard y Pécuchet y 
necesita un escarpado acantilado de piedra caliza para una escena en que sus dos protagonistas, tras una 
discusión acerca del fin del mundo, deben caer en pánico debido a un súbito desprendimiento de rocas. 
Tiene que ser una clase particular de acantilado, con vetas horizontales de sílex. Ha buscado lo que 
necesita sin éxito cerca de El Havre, pero Maupassant, que conoce el tramo de costa entre Bruneval y 
...tretat, podría tener más éxito para hallar la locación. Esto puede dar la apariencia de que un realista le 
encarga a alguien que investigue un paisaje para él, tanto más cuando Maupassant regresa con lo que 
Flaubert admite que es una "información perfecta". Pero la información perfecta no es lo que él necesita: 
"Este es mi plan y yo no puedo cambiarlo. La naturaleza tiene que prestarse a mi plan". Así, se trata de lo 
contrario del naturalismo: la concepción del escritor está en primer lugar, la realidad es secundaria y 
cuando se encuentra la realidad apropiada, esta no debe contradecir la visión imaginativa del escritor ni 
procurar imponerle su propia ley.  
 
El colega al que Flaubert está estéticamente más próximo en estos últimos años es Turgueniev (quien 
tradujo dos de los Tres cuentos al ruso). Flaubert admira el genio innato de Zola y su ritmo de trabajo, 
pero deplora su carencia de arte y su proselitismo. En cuanto a los muertos famosos, todavía no ha 
encontrado tiempo para "ese idiota de Stendhal" y cambia de opinión sobre Balzac después de leer sus 
cartas. Aunque indudablemente era "un gran hombre", no era "un poeta" ni, por cierto, "un escritor", sino 
tan solo "un tipo inmenso de segunda fila". Cuando le da consejos a Maupassant sobre sus versos, firma 
"Gve. Flaubert sévère mais juste" . Su actitud hacia la vida puede estar influida por su hipocondría y los 
achaques de la edad, pero en lo referido al arte, sigue siendo un estímulo para los jóvenes y un admirador 
de los principios firmes y de lo genuino. Tostoi (hasta que empieza a "filosofar" al final de La guerra y la 
paz ); Berlioz, que también encarna la sentencia flaubertiana que afirma que el odio a lo burgués es el 
principio de la virtud, y Maupassant, cuyo relato Bola de sebo Flaubert aclama de inmediato como una 
obra de arte.  
 
Maupassant representa la más alta esperanza de la generación siguiente; por lo tanto, Flaubert se muestra 
paternalmente alentador y "severo pero justo". Ve a un joven escritor de gran talento y escasa disciplina. 
Le dice que trabaje con mayor ahínco y le explica que la religión del arte exige el sacrificio de la vida. Le 
advierte contra el peligro que entraña ser demasiado mujeriego, demasiado peleador, demasiado atlético. 
"Una persona civilizada necesita mucha menos locomoción de la que recomiendan los médicos." 
Maupassant se queja de que el sexo se está volviendo monótono; Flaubert le dice que lo suspenda por un 
tiempo. Maupassant se queja de que "los acontecimientos son repetitivos"; Flaubert le ordena que los 
observe con mayor atención. Maupassant se queja de que "no hay frases suficientes"; Flaubert replica: 
"¡Busca y encontrarás!". Maupassant parece hundirse en la autoindulgencia y la autoconmiseración; 
Flaubert le advierte: "La tristeza es un vicio".  
 
El propio Flaubert evita la tristeza gracias a una mezcla de orgullo, estoicismo y exasperación. Y las cosas 
que lo exasperan son muchas. Entre ellas: MacMahon, la democracia, el orden moral, la "Mediocracia", la 
burguesía, los habitantes de Ruán, la estupidez ("Solo existe un delito en el mundo: la estupidez"), el 
periodismo, los editores ("soretes blandos"), las ilustraciones de los libros y las revistas literarias, y 
finalmente, siempre, el maltrato, el menosprecio, la incomprensión y el odio al arte. Con frecuencia estas 
categorías se superponen. En una carta dirigida a su sobrina, tres semanas antes de morir, Flaubert escribe 
que la estupidez hacia el arte viene menos del público que de "1) el gobierno, 2) los empresarios teatrales, 
3) los editores, 4) los editores de periódicos y 5) críticos oficiales en suma, de los que tienen el poder, 
porque el poder es esencialmente estúpido". Sus comentarios sobre el mercado literario encontrarán eco 
entre los escritores de hoy. Tras consignar las virtudes y los defectos de una novela de Daudet, agrega: 
"Pero si corrigiera sus defectos, vendería menos". Y para cualquier novelista literario proclive a la 
exasperación ante el hecho de que durante varias semanas del año anterior la novela de tapa dura 
comprada por el mayor número de británicos fuera escrita por una celebridad menor con los mayores 
implantes de senos que se hayan visto, hay poco consuelo en que el año 1878 haya visto un 
acontecimiento semejante. El editor de Flaubert, Charpentier, le había prometido -por segundo año 
consecutivo- publicar La leyenda de San Julián el hospitalario en un formato especial de Año Nuevo, 
como regalo, pero a último momento faltó a su promesa y prefirió publicar en cambio un texto más 
comercial de Sarah Bernhardt, que relataba el viaje de la actriz por los cielos en un globo de gas. Flaubert 
resopla y vocifera ("¡Charpentier prefiere la literatura de Sarah Bernhardt a la mía!"), mientras 
Turgueniev, tonificantemente sensato en este caso (como siempre), trata de apaciguarlo. ¿Por qué una 
"nimiedad" como esa debía afectar tanto a su amigo? Ese libro está "estúpidamente escrito y 
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horriblemente ilustrado", y ya está "tan olvidado como la moda del año pasado".  
 
Sin embargo, el último año de la vida de Flaubert está ensombrecido por una exasperación que ni siquiera 
Turgueniev hubiera podido disipar. Edmond Laporte había conocido a Flaubert en 1866 y había sido su 
más íntimo amigo desde las muertes de Bouilhet y Jules Duplan. También fue su compañero de viaje, el 
que garrapateó con él los grafitis, su investigador y secretario (tareas por las que nunca cobró nada), 
mientras trabajaba por su cuenta como director de una fábrica de encajes y político local. Fue Laporte 
quien le había regalado a Flaubert su perro (el de las erecciones humillantes y los vómitos sobre la 
alfombra); Laporte, quien fue a buscar al novelista a Suiza para traerlo de regreso en 1874; Laporte, quien 
colaboró en la copia de Bouvard y Pécuchet . Cuando la empresa de Commanville empezó a decaer, 
colaboró como garante de un pagaré firmado por Caroline. La garantía fue renovada pero luego el propio 
Laporte cayó en dificultades financieras. Si le hubieran reclamado la deuda, habría tenido que hipotecar 
su casa: una demostración de incompetencia financiera que hubiera puesto en peligro su carrera política. 
La crisis se produjo en 1879. Atrapado entre el artero interés personal de Commanville y el imperativo 
interés personal de Flaubert, a la deriva en un empleo burocrático en Nevers, con un futuro muy incierto, 
Laporte se negó a renovar una vez más la garantía. Instantáneamente, Flaubert le retiró la palabra, 
acusándolo de "egoísmo" y "traición". Laporte se convirtió en " mon ex-ami ", y a partir de ese momento 
no le respondió ni sola una carta. Esa acción -junto con haber intimidado a Caroline para convencerla de 
que debía casarse con Commanville- es la menos honorable de la vida de Flaubert. Y se agravó más con 
su muerte: en el funeral, Caroline y su esposo emplazaron a Maupassant en la puerta para que Laporte no 
pudiera entrar.  
 
Pero también en este caso se aplicó la ley de las consecuencias imprevistas. La hija de Laporte se casó 
con el especialista en Flaubert René Dumesnil. Sin embargo, para Caroline, Dumesnil quedó manchado 
para siempre por la "traición" de su suegro. Tal como explicó Jean Bruneau en el tercer volumen de la 
Correspondance , el casamiento de Dumesnil "durante mucho tiempo demoró y trabó los estudios sobre 
Flaubert, porque se le prohibió examinar el archivo Commanville, y lo mismo le ocurrió a su gran amigo 
René Descharmes, el más grande flaubertista de su época".  
 
Cuando Flaubert murió, el 8 de mayo de 1880, la casa de Croisset fue cerrada y precintada, según lo exige 
la ley francesa. El 20 de mayo, Maître Bidault hizo quitar los precintos y efectuó un inventario de los 
bienes. Ese documento de trece páginas fue publicado por primera vez en el Bulletin Flaubert-
Maupassant (n° 8 - 2000). Cada cosa que había en la casa fue consignada y valuada, desde el contenido 
del guardarropa del escritor (280 francos) hasta un lote variado que consistía en "una sopera, una 
ensaladera, dos platos, una balanza de cocina, otra ensaladera y una cantidad de cazos" (2 francos). El 22 
de mayo el abogado tasó la biblioteca de Flaubert, que incluía su tan releído (aunque no tanto como él 
afirmaba) Spinoza, las obras de Louis Bouilhet, diez volúmenes de Zola, trece de Maxime Du Camp, 
ochenta de George Sand (regalo de la autora), veinte de los Goncourt, y la obra en tres volúmenes de 
"Louise Collet" [ sic ]. Bidault también tuvo alguna dificultad para escribir los títulos de los libros de 
Flaubert y escribió Salammbô de dos maneras diferentes, ninguna de ellas correcta. La sección final del 
inventario consignaba "diversos manuscritos de las obras de monsieur Flaubert", desde " Madame Bovary 
autographe " hasta " Sallambô autographe " y "el manuscrito inconcluso de una obra titulada Bouvard et 
Pécuchet ". Se estimó que los bienes domésticos ascendían a un valor de 5315 francos; la biblioteca, 1610 
francos, y se encontraron 2515 francos en efectivo en el cajón de una biblioteca. El prudente abogado 
dejó en blanco la columna que estaba a un costado de los manuscritos, "dada la imposibilidad de 
adjudicarles un valor en este momento".  
 
© Julian Barnes 2008  
 
[Traducción: Mirta Rosenberg]  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018206&origen=premium
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"Siempre me cuidé de no alegrarme mucho" 
En Alfredo Alcón (Capital Intelectual), el actor recrea los aspectos centrales de su vida. El diálogo 
que publicamos, extraído del libro, ahonda en su infancia, sus comienzos como intérprete 
dramático y la gestación de sus convicciones políticas 
Sábado 7 de junio de 2008 | 

 
Por Olga Cosentino  
 
Dice el acta del Registro Civil que Alfredo Félix Alcón Riesco nació el día 3 del mes 3 del año 1930. Y 
dice la numerología que los nacidos en 3 están dotados para la creación y carecen de sentido práctico. 
Pero lo que no dice ni el enunciado burocrático ni el esotérico es cuándo, cómo y por qué el niño que 
Félix Alcón y Elisa Riesco trajeron al mundo en Ciudadela, en el oeste del Gran Buenos Aires, iba a 
transformarse en Alfredo Alcón, paradigma del actor argentino. La clave, acaso, esté en su infancia.  
 
-¿Cuáles eran tus juegos preferidos?  
 
-Había uno que me fascinaba especialmente. A la hora de la siesta, cuando las mujeres de la casa 
dormían, yo iba a la azotea de mi casa y hacía una ceremonia, a la cual no quería que viniera nadie. Si 
encontraba una hormiga, una mariposa muerta, un bichito, lo ponía sobre un banquito. Si en la soga de la 
ropa había alguna sábana, mantel o cortina me la ponía de capa y empezaba a girar alrededor del banco 
con el animalito. No puedo explicar a qué jugaba, pero si se lo contara a un psicoanalista se haría un 
picnic . Solo sé que tenía (tengo) nostalgia de algo que nunca supe qué era. A mí me mueve esa ilusión de 
que alguna vez más habrá momentos en que la distancia entre mi piel y la de los otros no exista. Es algo 
que he experimentado en distintas ocasiones y necesito pensar que puedo volver a sentirlo. A veces pasa 
en alguna función, pero no siempre. [...] Se cuenta que, entre los griegos de la Grecia clásica, una función 
de teatro llegaba a provocar partos prematuros y paros cardíacos. Si fue así, el teatro debió de ser algo 
bastante distinto de esto en que se ha convertido.  
 
-¿Qué marca la diferencia?  
 
-Vivimos una época en la que el retrato del Che adorna el living de familias burguesas. Todo se 
domestica. Antes, a los actores no se los podía enterrar en lugar sagrado, no solo porque se les atribuía 
una vida licenciosa, sino porque se suponía que tenían contacto con lo siniestro y con la magia negra por 
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eso de que en algún momento pretendían ser otros, cosa que se consideraba demoníaca. Hoy los actores 
ya no son vistos así. Fue necesario dirigir a la gente hacia una adaptación que le permitiera adecuarse a 
esta versión de la vida que estamos viviendo. Pero debe de haber miles de versiones posibles, muchas 
maneras de vivir diferentes de ésta, en que lo que debe hacerse es trabajar ocho o diez horas diarias 
durante casi un año, luego tener un mes de vacaciones, y así hasta que llega la hora de jubilarse y, un 
poco después, la de morirse. [...]  
 
-¿Cómo fue tu descubrimiento de la muerte? ¿A causa de la pérdida de tu padre?  
 
-La pérdida de mi papá fue una experiencia que me enfrentó a la muerte teniendo yo apenas cinco años. 
Recuerdo que ya en la escuela, cuando la maestra preguntaba a cada uno el nombre del padre yo tenía que 
decir el de mi papá y agregar "fallecido", lo que me provocaba una gran violencia interior. No era fácil 
eso de verme obligado a contar algo tan íntimo, tan mío, que a la vez denunciaba una debilidad: algo que 
mis compañeros no habían vivido pero yo sí. Además, el día del velatorio fue muy especial porque al 
principio yo creía que se trataba de una fiesta, ya que empezaron a llegar parientes que se abrazaban, 
como ocurría en Año Nuevo. Recuerdo que yo estaba muy feliz por eso, hasta que de pronto, por un 
detalle, me di cuenta de que no era algo para estar contento, que algo triste había ocurrido. Eso me marcó. 
En adelante, siempre me cuidé de no alegrarme mucho por las dudas, a ver si después comprobaba que la 
alegría inicial escondía un motivo de tristeza.  
 
-¿Te identificaste con su imagen?  
 
-Recuerdo que tocaba muy bien el bandoneón. Tocaba Bach. ...l había estudiado bandoneón, pero si le 
ponías delante cualquier instrumento sabía cómo arrancarle una melodía. Tocaba tanto cosas populares 
como clásicos. Y sobre todo Bach, que le va mucho al bandoneón. Con unos amigos, mi papá tenía una 
pequeña orquestita y a veces, los sábados, iban a tocar a algún club, a algún casamiento. Sí, mi papá tenía 
un don especial para la música. Pero, más allá de cualquier motivo de admiración, yo creo que cuando a 
uno le falta el padre lo sigue extrañando toda la vida. Para mí, en esa época, [Leopoldo] Torre Nilsson era 
mi papá. Ahora, a veces hasta Adrián Suar es mi papá. Todo depende de que encuentres en alguien algún 
rasgo que te haga sentir eso. En mi caso, hubo muchos que cumplieron en distintos momentos esa 
función. Uno fue [Osvaldo] Bonet y otro, Kive Staiff. Yo a Kive le debo muchísimo, porque él me ha 
permitido hacer obras importantes, es alguien que tuvo fe en mí como director del San Martín; lo mismo 
debo decir de Ernesto Schoo, que cuando fue director de ese teatro un día me llamó para preguntarme qué 
obra quería hacer. Esas son cosas que uno nunca termina de agradecer. Esa fe en uno no se paga con nada. 
Por eso, para mí, Kive es también mi papá.  
 
-Eras un adolescente de 15 años en el 45. ¿Tenías conciencia del mundo en el que vivías?  
 
-Tenía conciencia de la pobreza, porque mi madre trabajaba y al principio vivía con miedo de que la 
echaran. Pero después de un tiempo, a raíz de las políticas sociales de Perón, mamá no tuvo más miedo. 
Las ocho horas diarias de trabajo, los derechos de la mujer embarazada, las vacaciones, la prohibición de 
despedir sin causa a los trabajadores fueron leyes que puso Perón. Y yo tengo muy presente aquella 
sensación de que la gente pobre podía empezar a no tener miedo. Que quien necesitaba trabajar para vivir 
también merecía ser tratado con dignidad. Los delegados sindicales es cierto, a veces se pasaban, o pedían 
demasiado. Pero bueno es que antes de Perón no podían pedir nada de nada. A mí me parece que el 
peronismo hizo algo que no sé si hubiera ocurrido en la Argentina sin Perón. O tal vez hubiera hecho falta 
mucho más tiempo para que ocurriera.  
 
-¿Tu adhesión al peronismo tiene origen familiar o es una elección personal, de la juventud?  
 
-No pretendo hacer una apología del peronismo, nunca estuve afiliado. Pero me pasaron cosas que me 
marcaron.  
 
-¿Por ejemplo?  
 
-Vivíamos en Ciudadela, sobre la Avenida General Paz. Por una calle soy provinciano. Después nos 
mudamos a Liniers, al barrio llamado de las Mil Casitas, en el pasaje El Carpintero. Bueno, yo tendría 14 
o 15 años, iba a un industrial de Constitución, el Cardenal Cisneros, y quería conseguir trabajo que me 
permitiera estudiar en el Conservatorio de Arte Dramático. Entonces mandé una carta al Ministerio de 
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Eva Perón. Mi mamá me dijo: "No pongas que querés estudiar teatro", porque le parecía que había que 
proponer cosas más concretas. Pero yo puse la verdad, aclaré hasta la escuela a la que quería ir, los 
horarios y todo. A los cuatro o cinco días recibí una respuesta. Me ofrecían las direcciones de varios 
lugares donde presentarme para una prueba de admisión. El primer lugar era un hotel de la Avenida de 
Mayo, para trabajar de telefonista. Había que poner esas clavijas donde correspondía y me acuerdo de que 
no entendía nada de lo que el tipo me explicaba. Y eso que me lo explicó tres veces. Pero soy muy torpe. 
Cuando el que me tomaba la prueba se fue un momento, aproveché para escaparme porque me di cuenta 
de que eso no era para mí. Después trabajé en una imprenta [...].  
 
-¿Llegaste a tener algún encuentro con Eva o con Perón?  
 
-Una vez yo estaba en la azotea de mi casa, frente a la General Paz, y pasó un auto con otros atrás, 
custodiándolo. En el de adelante iba Evita. Recuerdo que yo era el único chico que había en ese tramo de 
recorrido, y le hice un saludo así, con las manos. Ella miró hacia donde yo estaba, creo que sonrió y me 
respondió con la mano. Bueno, para mí fue un momento mágico. Puede ser que lo mío integre esa 
colección de mitologías del peronismo. [...] Hoy podría afirmar que, sin mucha conciencia a nivel teórico, 
yo tenía entonces un pensamiento socialista. [...] Pero los socialistas nunca habían llegado al poder. Y el 
peronismo materializó muchos de aquellos deseos del sector más modesto, al que yo pertenecía.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018207&origen=premium
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La novela inconclusa 
Por Pedro B. Rey  
De la Redacción de LA NACION 
Sábado 7 de junio de 2008  
 

  
En los años sesenta, cuando le preguntaron sobre el futuro de sus libros, Vladimir Nabokov (1899-1977) 
se imaginó que un siglo después abriría las páginas de un suplemento cultural y daría con la siguiente 
frase: "Hoy ya nadie lee a Nabokov o Fulmerford". Del imaginario Fulmerford no hubo noticias todavía, 
pero el primer semestre de este año prueba que el autor de Lolita y de Ada o el ardor está a años luz de 
copiar el triste destino de Enoch Soames.  
 
La información que agitó los círculos literarios anglosajones circuló ampliamente por la Red: a principios 
de año, Dmitri, el hijo del escritor, dio a entender, por vía confidencial, que estaba pensando cumplir el 
último mandato de su padre y entregar al fuego (nada pálido) las páginas de The Original of Laura, la 
novela en la que su progenitor estaba trabajando antes de morir. A partir de allí se multiplicaron los 
debates sobre qué hacer con ese manuscrito que desde hace más de treinta años reposa serenamente en la 
caja de seguridad de un Banco suizo. En abril, Dmitri, en una entrevista, dio marcha atrás: anunció no 
solo que había revisado su opinión, sino también que el libro se publicaría.  
 
Las versiones sobre el contenido de la obra son tan contradictorias (¿es una contracara carnal de Lolita? 
¿Será, como sugirió alguna vez el hijo, la destilación artística de toda una obra?) que pocos han puesto el 
acento, sin embargo, en un dato irrefutable: es improbable que The Original of Laura sea a Nabokov lo 
que Bouvard y Pécuchet fue a Flaubert. Entre otras razones, porque de ella apenas se conserva un puñado 
de páginas que lejos está de cumplir con la obra orgánica planeada.  
 
Como es sabido, el novelista-lepideptorólogo solo se sentaba a escribir cuando tenía in mente la imagen y 
la estructura de la novela en cada detalle, en cada espiral. Lo hacía en fichas individuales que, al sumarse 
y ser sometidas a permanentes revisiones, iban conformando la narración. Brian Boyd, que tuvo acceso a 
los diarios de Nabokov (misteriosamente no se habla de publicar esa parte del iceberg), consigna en su 
biografía que una de las últimas entradas mostraba hasta dónde había llegado la redacción: 50 fichas 
completas, alrededor de unas 100 páginas impresas. Demasiado poco para un libro que estaba 
perfectamente delineado en la imaginación de Nabokov. Demasiado poco para el autor que en La 
verdadera vida de Sebastian Knight (escrita en inglés, significó su adiós a la natal lengua rusa) había 
retratado al fallecido protagonista con palabras aplicables hoy a él: "Pertenecía a esa rara clase de escritor 
que sabe que nada debe quedar, excepto el producto perfecto: el libro impreso; que su existencia real se 
opone a su espectro, el tosco manuscrito que alardea de sus imperfecciones como el fantasma vengativo 
con su cabeza bajo el brazo; y que por esa razón el papeleo del borrador, no importa su valor sentimental 
o comercial, nunca debe subsistir".  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018204&origen=premium
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La restauración del mundo 
En su nuevo libro de poemas, Arturo Carrera vuelve a la infancia como origen del lenguaje y de un 
universo instaurado en el imaginario para, al mismo tiempo, centrarse en cuatro pueblos de la 
pampa que fueron aniquilados por un Estado claudicante 
Sábado 7 de junio de 2008 

 
Por Jorge Monteleone  
 
Para LA NACION  
 
Las cuatro estaciones  
Por Arturo Carrera  
Mansalva/112 páginas/$ 29  
 
Las cuatro estaciones que componen este nuevo libro de Arturo Carrera tienen varios significados. El más 
obvio corresponde a las temporadas en las que se divide el año: primavera, verano, otoño, invierno. Un 
orden fuertemente cultural: la primavera, estación de la fertilidad y comienzo de los ciclos de 
regeneración, inicia también la famosa serie de los cuatro conciertos para violín y orquesta de Vivaldi 
(compuestos como ilustración a cuatro sonetos), casi un orden lógico que retomó Piazzolla en "Cuatro 
estaciones porteñas". Ese conjunto es, además, el de cuatro estaciones del ferrocarril, ya desactivado, en 
una zona agrícola-ganadera de la provincia de Buenos Aires: Lartigau, Quiñihual, Pringles y Krabbe. Con 
excepción de Pringles, el espacio natal y vital del poeta, son sitios casi deshabitados, cuyas estaciones 
ferroviarias están desmanteladas. El interés de Arturo Carrera por esos lugares que aniquilaron décadas de 
capitalismo prebendario y un Estado claudicante -en el arco megalómano que va de la frase "ramal que 
para, ramal que cierra" al "tren bala"- no se limita a este libro. Carrera fundó en su ciudad natal un centro 
de actividades culturales que llamó "Estación Pringles" -"utopía reticular, posta poética"- y consiguió que 
el Onabe cediera la abandonada Quiñihual para abrir allí un espacio fronterizo y multicultural, que 
incluirá residencias temporarias para artistas, si logra concretarlo y expandirlo. Como señala Daniel Link 
en el posfacio al apuntar que esa estación cerrada para siempre volverá a existir para el arte, se trata de 
"una forma de descentramiento pero, sobre todo, una forma de hacer política".  
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Otro significado de las estaciones solo en apariencia responde a lo autobiográfico, a juzgar por lo que el 
autor señala en la contratapa: "No es autobiografía, no es mi infancia, no es la estación común, son 
ferroviarias las cuatro estaciones, no es el verano, es Quiñihual y así, así el Lector quedará soñando la 
verdad: es la infancia de un mundo, es la autobiografía de un mundo, son los trenes de miniatura en una 
actualidad de paradas macro". La frase expande la hermosa idea leída en el epígrafe de Gilles Deleuze: 
"Devenir niño mediante la escritura es ir hacia una infancia del mundo, restaurar una infancia del 
mundo". Esa sería una de las tareas de la literatura. Entre ambas citas circula como una vía, otro ramal de 
acceso a la poesía de Carrera, ese tema absolutamente central: la infancia -de la cual los niños y el niño 
Arturito son metáfora y significante; y la paternidad, su contracara simbólica-, la infancia como un origen 
de lenguaje y como un origen de mundo instaurado en el imaginario poético. Su poesía se levanta así en 
una paradoja: todas las referencias documentales y anecdóticas, desde los pequeños actos pueblerinos 
hasta las sensaciones ínfimas, pertenecen al pasado de la infancia del poeta, en las inmediaciones que 
trazaba el ferrocarril. Pero eso ya no existe, literalmente se ha desmontado. Las estaciones, como 
pabellones del vacío, se suspenden en ruinas, en restos, en ensoñaciones y sobre todo en versos como 
destellos, iluminaciones que vienen y van en la "intermitencia de un balbuceo".  
 
No se trata exactamente de la poesía como autobiografía, como la de Baldomero Fernández Moreno, que 
residió un tiempo cerca de Pringles, en Huanguelén, poeta afín al Carrera del campo argentino. Se trata de 
los ritmos de una reconstrucción imaginaria del pasado infantil, los "ritmos de la memoria", insistencias 
del recuerdo en el nombre, que "parece no existir" y que sin embargo habla, se articula en signos como 
"pequeñas ofrendas y detalles felices". Ese ritmo se alcanza en el poema por medio de azarosas 
"distribuciones / desiguales de elementos, frases desiguales, / intervalos diferentes de tiempo casi 
existente". Lo anecdótico obra al modo de un relato subliminal, apunte de hechos vividos entre los cinco 
y los siete años: la llegada a la estación de Lartigau donde aguarda el padre en sulky, el halo de una luna 
campestre, la fragancia femenina del polvo Coty cerca de la cara de un niño, el mundo incesante de los 
viajes en tren a las estaciones viejas, la ansiedad y la espera. Los hechos recordados tienen un aire de 
miniatura, retornan al poema como los juguetes antiguos de una colección privada: el poema como una 
cajita musical a la que se le da cuerda "para que aparezca algo". Esos relatos aparecen como fragmentos 
de un sueño discontinuo, que se forma y se desvanece, y allí otros versos los enlazan, dubitativos, 
expectantes, como preguntas ante la incertidumbre de lo que ha tenido lugar. Son documentos, no de lo 
real, sino de lo imaginario, como las cigueñas que vuelan a la vez en el cielo de la pampa húmeda y en el 
grabado blanco y negro de Escher.  
 
Todo ello se incluye en una forma mayor que lo contiene y desde la infancia proyecta un origen de mundo 
y de lenguaje, ordenado según el universo propio de Carrera: el de las animaciones suspendidas, los 
niños, el campo argentino, las Parcas Cloto y Láquesis, las monedas y el potlacht , los faunitos 
mallarmeanos en la pampa. Y en un último arrebato del tiempo, después de visitar "El cementerio de 
Pringles" y el osario como una promesa de palabra testamentaria, Carrera imagina una poesía futura en la 
sección "Krabbe": "Los dos últimos poemas los escribí imaginando que los ´autores eran mis 
tataranietos". Así el futuro es tan irreal como el pasado y el sujeto del poema se congela en la memoria no 
menos incierta de una estación helada.  
 
Otro libro extraordinario y a la vez arquetípico de la poesía de Arturo Carrera que, parafraseando a 
Baldomero, no se repite: se aumenta.  

 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018209&origen=premium
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Enigmas en una ciudad gótica 
El juego del ángel combina acción, aventura, crímenes, melodrama y clima de neofolletín para 
narrar, sin temerles a los homenajes literarios, la historia de un pacto fáustico en la Barcelona de 
los años treinta 
Sábado 7 de junio de 2008 

 
Por María Rosa Lojo  
 
Para LA NACION  
 
El juego del ángel  
Por Carlos Ruiz Zafón  
Planeta/667/$ 69  
 
Sombríos paisajes y tristes pasiones, de raíz oscuramente romántica, pueblan El juego del ángel , la nueva 
novela de Carlos Ruiz Zafón y hacen de su Barcelona literaria una "ciudad gótica". La bella capital de 
Gaudí (evocada entre 1900 y 1930) es protagonista ineludible de una intriga que se urde en los 
escondrijos secretos de casas palaciegas y en las barracas de los arrabales, que descubre a cada paso 
lugares misteriosos, recovecos insospechados, túneles, pasajes y pasadizos e incluso el descomunal 
"cementerio de los libros olvidados": laberíntica ciudad dentro de la ciudad, que ya aparecía en la anterior 
novela del autor La sombra del viento . Vigilados por gárgolas o por ángeles de piedra, sus personajes van 
descifrando a lo largo de más seiscientas páginas el enigma de su destino e intentan conjurar o neutralizar 
las fuerzas sobrenaturales que parecen determinarlo.  
 
La prosa de la novela, floreciente en descripciones, no suele atenerse en ellas, por cierto, a la estética de la 
economía verbal, le mot juste o la adjetivación original. Pero no es tanto la acumulación de adjetivos 
(que, cuando no dan vida matan, advertía Huidobro) lo que fatiga, sino más bien la de sustantivos: objetos 
que se amontonan, reiteradamente, en diversos ámbitos funestos. Alcanza, con todo, sus momentos felices 
en la construcción simbólica del espacio, y en algunas escenas culminantes de crimen, muerte o erotismo: 
la viuda Marlasca, flotando como una anciana Ofelia en la piscina de su ruinosa mansión, la amada 
Cristina que se hunde en las aguas, bajo el hielo que se parte, entre otras posibles. En medio de lo 

 
           Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                               No. 161    Junio  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 93

melancólico y lo macabro también estalla el humor, sobre todo en los diálogos de los personajes, muchas 
veces agudos y cínicamente ingeniosos.  
 
El pacto fáustico es el eje central de esta novela de un joven pobre (David Martín) cuyo libro de cabecera, 
desde su penosa infancia, ha sido Grandes esperanzas , de Charles Dickens. La literatura victoriana es 
otra de las claves de entrada a un texto que les rinde homenaje a sus obras fundamentales, no solo las de 
Dickens, sino también las de Charlotte Brontë (David y su discípula-ayudante, Isabella, juegan a llamarse 
Mr. Rochester y Jane Eyre). La miseria, la voluntad de vivir, el loco amor a los libros y la ambición de 
gloria empujan a Martín. Va ascendiendo trabajosamente, de "cadete" de un diario a escritor de folletines, 
protegido por el millonario Pedro Vidal, hijo del dueño del periódico, a quien considera su benefactor. A 
pesar de las advertencias en contra, Martín alquila la fúnebre "casa de la torre" abandonada y, según 
muchos, maldita. Allí, como arquetipo del escritor aislado del mundo, se consagra a una disciplina de 
monje bohemio, adicto a todo tipo de estimulantes que puedan ayudarlo a producir literatura (su único y 
exclusivo interés) y explotado despiadadamente por los editores de folletines que le han hecho firmar un 
contrato de semiesclavitud. En ese momento se instala en su vida un extraño personaje: el presunto editor 
francés Andreas Corelli, dispuesto a pagarle una suma exorbitante para que escriba una obra inusual: un 
gran mito que reemplace para las masas las religiones existentes.  
 
De aquí en más, se sucederán crímenes y enigmas vinculados al ambiguo editor (que lleva en su solapa un 
broche de plata con forma de ángel), y Martín se involucrá en coyunturas de riesgo creciente y 
consecuencias imprevisibles. El pacto con Corelli, "ángel" luciferino, tiene alcances mucho más vastos y 
tenebrosos de los que en un principio ha pensado, y, si bien él mismo logra huir y salvar su vida, pierde, 
al parecer para siempre, a Cristina, la mujer amada.  
 
Los ritmos de la trama se aceleran en el último tercio del libro, a paso estruendoso de película de acción. 
Muchas escenas de la recta final, sobre todo las de persecución policíaca, parecen extraídas de los más 
conocidos films del género, con peleas mortales en alturas vertiginosas, fugas alucinantes y hasta choque 
de automóviles. La dominante constructiva es el thriller psicológico con elementos fantástico-
sobrenaturales. El suspenso de esta índole predomina en el relato con situaciones indefinidas donde no se 
sabe ni puede explicarse qué ha ocurrido, y el tiempo parece desdoblarse en dos planos: el supuestamente 
"real" pero superficial, accesible a la gente común, y el "ficticio" pero verdadero y profundo, en el que se 
enhebran los aterradores descubrimientos del héroe. Al fin, este último plano predomina, y se opta, en el 
epílogo, por una resolución abiertamente sobrenatural que promete, a pesar de todo, un "final feliz".  
 
Thriller , suspenso, acción y aventura, melodrama, símbolos y clichés romántico-góticos, proporcionan el 
ritmo, el tono y el clima de un neo-folletín revitalizado que no excluye la reflexión metaliteraria. Por el 
contrario, entre otras cosas, El juego del ángel , es también la novela de formación de un escritor (no solo 
la de Martín, que recibe lecciones literarias de don Basilio y del librero Sempere, sino también la de 
Isabella, aspirante a novelista). Y es, asimismo, un libro que entiende la narrativa como la forma genuina 
y primaria de dar sentido al mundo. Un mundo amoral, en el que "estamos condenados a una existencia 
finita y sin otro significado que perpetuar el orden natural de la especie". Los grandes mitos, los grandes 
relatos resultan el único antídoto para superar el mal del absurdo que constantemente nos amenaza.  
 
Toda la novela está narrada en primera persona desde la perspectiva de su héroe: David Martín. La figura 
simbólica del "padre" es axial. Los varones (el héroe y otros personajes secundarios) luchan por conseguir 
el amor y la estimación de las figuras paternas (con aspectos positivos pero también siniestros) a las que 
deben equipararse y, en definitiva, superar. Martín concluye reescribiendo la novela que su mentor, don 
Pedro, no puede llevar a su culminación; también utiliza, para salvarse, la pistola que su propio padre 
(analfabeto y fracasado) le deja como herencia; por otro lado, disputa con don Pedro por su amada, y 
admira, odia, y finalmente desafía a Corelli, el "patrón".  
 
Entre los personajes femeninos, despunta con inteligencia, gracia y autonomía la joven Isabella. Pero las 
mujeres terminan relegadas, no obstante, a papeles tradicionales. Isabella se convence de que no quiere 
"escribir, sino vivir" y consagra sus esfuerzos primero a ser amanuense y ama de llaves de Martín, su 
maestro, y luego, ya sin Martín, a la maternidad. Cristina, personaje mucho más desvaído y estereotipado 
que Isabella, se debate atrapada entre la gratitud por don Pedro (su empleador y luego su esposo) y el 
amor por Martín, a quien finalmente sacrificará su vida, al intentar salvarlo de Corelli.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018210&origen=premium
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El ojo clínico de una niña 
Traducida del francés, la novela de la argentina Laura Alcoba cuenta un año de su infancia en la 
década del setenta y entrega una memoria estremecedora sobre la violencia política 
Sábado 7 de junio de 2008 

 
Por Débora Vázquez  
 
La casa de los conejos  
Por Laura Alcoba  
Edhasa/Trad.: Leopoldo Brizuela/134 páginas/$ 26  
 
Seguramente es más fácil para un niño imitar a un adulto que para el adulto realizar la operación opuesta. 
Ya lo advertía Silvina Ocampo: los chicos son simples y directos, y por más que uno se esfuerce es difícil 
alcanzar esa perfección. Laura Alcoba, sin embargo, logra con La casa de los conejos -su ópera prima- 
ubicarse del lado de la excepción. Como en las películas de Yasujiro Ozu, en donde la cámara 
invariablemente se coloca a la altura de los ojos de un niño, la autora es capaz de sostener a lo largo de la 
novela el registro infantil sin que le tiemble la voz.  
 
En La casa de los conejos , Alcoba narra su experiencia de vida clandestina junto a su madre y un grupo 
de peronistas revolucionarios de izquierda durante fines de 1975 y principios del 1976. La historia está 
enmarcada por una suerte de prólogo o carta de intención y por un "epílogo" en el que se resume de 
manera escueta el destino de los personajes. Una verdadera crónica de muerte anunciada de la que ella y 
la madre pudieron azarosamente escapar.  
 
A pesar del fuerte valor testimonial del relato -la protagonista vive varios meses en el domicilio que 
ocultaba la principal imprenta de los Montoneros-, la novela no cae en la predecible idealización de la 
lucha armada ni en la demonización de la dictadura. Hay más bien un ojo clínico, o de entomóloga en 
ciernes, capaz de diseccionar la realidad con una crudeza pasmosa. Por ejemplo, cuando visita al padre en 
la cárcel, acompañada por sus abuelos, a la niña la impresionan más que ninguna otra cosa los senos de la 
abuela durante la requisa. "Es verdad que se parecen más a bolsas que a pechos de mujer y que a uno le 
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cuesta creer que semejante masa sea solo de carne." Pero esto no significa que estemos frente a un 
monstruo prodigio. Se trata de una niña perfectamente normal, honesta, egoísta ("Entiendo todo muy 
bien, pero no pienso más que en una cuestión: la escuela. Si vivimos escondidos, ¿cómo voy a hacer para 
ir a clase?") a la que le ha tocado lidiar con el peso del secreto, la reclusión, la identidad mentida y el 
terror a ser descubierta. "Me pregunto cómo hemos podido entendernos tan mal", se lamenta la 
protagonista en el capítulo primero haciendo referencia a sus padres, esos padres militantes que la obligan 
a conciliar la merienda con la limpieza de armas: magistral puesta en abismo del problema mayor (la 
infancia y la revolución bajo un mismo techo) que podría inclusive enriquecer el catálogo de modos de 
convivencia que Roland Barthes propuso en su seminario Cómo vivir juntos .  
 
La nacionalidad de la autora, el lugar -La Plata- en que transcurre la historia y la ajustada traducción de 
Leopoldo Brizuela invitan a olvidar por completo que La casa de los conejos fue escrita en francés. Sin 
embargo, tanto la elección de narrar en su segunda lengua como la de hacerlo desde la perspectiva de una 
niña de siete años no son temas menores sino una manera eficaz de tomar distancia y ampararse en el 
ecuménico terreno de la ficción. Y esa distancia, a veces brutal, convierte de algún modo a la protagonista 
en una extranjera que por momentos, en su incorruptible literalidad, trae a la memoria a aquellos 
corresponsales de las falsamente inocentes Cartas persas de Montesquieu. Claro que mientras estos 
últimos no podían escapar de las limitaciones propias del género epistolar, aquí el ritmo ágil de la prosa, 
las astutas elipsis, los personajes apenas delineados, el suspenso, el narrador como "detective" que 
termina por descubrir al delator y el flirteo con "La carta robada" de Poe acercan La casa de los conejos 
al género policial. Con la diferencia de que en las novelas policiales casi nunca quedan cabos sueltos y en 
este libro, en cambio, el final no puede ser más abierto: Clara Anahí Mariani, la recién nacida que 
desapareció el día que la imprenta cayó en un operativo del Ejército y sus moradores fueron asesinados, 
aún no sabe quién es.  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018211&origen=premium
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Delirios arqueológicos 
Sábado 7 de junio de 2008  

 
Por Andrés Criscaut  
 
El plan maestro  
Por Heather Pringle  
Debate/Trad.: francisco J. Ramos/568 páginas/$ 49  
 
Desde que el mundo fue organizado en Estados, países y naciones, los gobiernos siempre han hurgado y 
modelado el pasado en busca de una legitimidad oficial del presente. Así lo han hecho los arqueólogos 
japoneses al obviar los antiguos rastros de poblaciones "chinas" en sus yacimientos y así lo están 
haciendo los científicos israelíes al excavar solo los estratos "judíos" y evitar los de los períodos 
islámicos.  
 
Pero si la Historia es un arma cargada de futuro, en manos del régimen alemán nazi esta fue un arma de 
destrucción masiva con varios kilotones de esoterismo y delirio. Así lo demuestra la periodista canadiense 
especializada en temas científicos Heather Pringle en El plan maestro. Arqueología fantástica al servicio 
del régimen nazi . Entre toneladas de libros sobre los nazis y la Segunda Guerra Mundial, Pringle 
desarrolla de manera ágil y documentada uno de los aspectos menos conocido de ese período: la creación 
en 1935 de la "Deutsches Ahnenerbe", el departamento para el estudio de la "Herencia Ancestral 
Alemana y la Sociedad para el Estudio de las Historia de las Ideas Primitivas". Heinrich Himmler, jefe y 
arquitecto de casi todo el aparato político de control, represión y exterminio del Tercer Reich, instituyó la 
Ahnenerbe como el complemento que daría una base científica a la idea de una raza aria superior y 
primigenia de la cual habría descendido toda la civilización humana, y cuyo mejor exponente estaría 
representado por los habitantes rubios y de ojos celestes del norte de Europa. En cierta medida Himmler 
no hizo más que llevar la famosa frase de su par y ministro de propaganda nazi Joseph Goebbels a un 
plano científico: "Una mentira repetida mil veces se convertirá en una verdad". Himmler buscó un selecto 
y renombrado grupo de arqueólogos, lingüistas, antropólogos, biólogos e historiadores que supieron dejar 
de lado la ciencia para reescribir la historia y hacer que la realidad se adaptara perfectamente a la ficción. 
Aunque en los años 30 ya se intuía que la civilización humana había surgido en algún lugar de África o 
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Asia, la Ahnenerbe se encargó de corroborar que los egipcios, griegos, romanos, incluso los incas, y los 
samuráis japoneses eran un simple derivado de los míticos arios. Como nunca pudieron encontrar 
evidencias materiales precisas de esa cultura aria primitiva, Himmler y sus acólitos apelaron a la tan 
apreciada escatología nacionalsocialista y resolvieron el asunto de modo concluyente: afirmaron que los 
arios provenían de una civilización cuyos rastros se encontraban en el fondo del Atlántico y que podría 
haber sido la Atlántida a la que alude Platón.  
 
Himmler soñaba con un mundo unificado de campesinos rubios, depurado de los vicios de las ciudades, 
esterilizado de los errores del monoteísmo y cauterizado de los defectos de la modernidad. Cuando en 
1933 asumió el control del cuerpo de elite y choque conocido como las SS, perfiló el futuro de la Gran 
Alemania en esta organización: con oscuros trajes diseñados por Hugo Boss, y tras una rigurosa selección 
racial que los habilitaba a procrearse con otros miembros de las SS, sus integrantes serían los 
representantes y portadores de la una renacida religión y cultura germánica. Para ello, los estudios de la 
Ahnenerbe brindaron todo un abanico de ritos iniciáticos, símbolos, mitologías, cánticos, tradiciones y 
costumbres que lograron realizar el sueño de Himmler de crear un ejército de colonos y guerreros racial y 
culturalmente selectos. Muchos creyeron en estas fantasías, muchos murieron por estas fantasías.  
 
Los investigadores de la Ahnenerbe viajaron por el mundo recopilando evidencias de la raza aria en el 
Tíbet, Libia, Grecia, Finlandia, Croacia, Crimea, Irak y Francia. Pese a que el inicio de la guerra les 
impidió los viajes planeados a las Canarias, Persia, Islandia y Bolivia, el saqueo de los museos de los 
países ocupados, así como varios experimentos y mediciones antropométricas con los prisioneros en los 
campos de concentración les aportaron nuevas pruebas y materiales para justificar la política racista y de 
aniquilamiento del nacionalsocialismo alemán.  
 
El plan maestro llama la atención nuevamente sobre ese sutil y letal equilibrio entre ciencia e ideología, 
esoterismo y progreso. También recuerda una vez más que el sueño de los monstruos puede generar 
razones.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018213&origen=premium
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La velocidad del cambio 
Sábado 7 de junio de 2008 
 

Por Sylvia Saítta  

 
La vida cultural del automóvil  

Por Guillermo Giucci  
Universidad de Quilmes-Prometeo/237 páginas/$ 42  

 
La pregunta por la modernidad y sus efectos en los diferentes ámbitos de la vida de las personas, los 
pueblos y las costumbres signa los últimos veinte años de la crítica cultural. Guillermo Giucci, en La vida 
cultural del automóvil. Rutas de la modernidad cinética propone el estudio del ascenso de la 
"automovilidad" como el elemento decisivo de la modernidad entre 1900 y 1940, época conocida como la 
de la segunda revolución industrial. La originalidad de la perspectiva de análisis le permite al autor 
construir una historia cultural del automóvil que es, a su vez, una historia de la modernidad narrada desde 
otro lugar. A través de una trama que hilvana diferentes discursos (desde las representaciones literarias 
del automóvil hasta las imágenes publicitarias, desde el cine y las canciones de moda hasta los curiosos 
testimonios de quienes fueron pioneros en la incorporación del vehículo en travesías intercontinentales y 
en el turismo de aventura), Giucci analiza el impacto de la tecnología en el cambio social y sus múltiples 
efectos en la percepción del tiempo y el espacio, la experiencia urbana, los negocios, la familia, la moral, 
la salud y la muerte, la educación, la vivienda, el lenguaje.  
 
El estudio se abre con la polémica y a la vez fascinante figura de Henry Ford, que popularizó el 
automóvil, creó el mercado de consumo masivo y el sistema de trabajo en fábrica conocido como 
"fordismo", expresión que, desde entonces, pasó a designar la producción de bienes asequibles mediante 
el uso de una línea de montaje en continuo movimiento. Giucci estudia los diferentes modos en que la 
literatura, la pintura o el cine -cómo no recordar aquí Tiempos modernos de Charles Chaplin- hicieron de 
esa cinta transportadora que nunca se detenía y obligaba a los trabajadores a un esfuerzo constante de 
adaptación la cifra de la alienación moderna y del hombre convertido en máquina.  
 
El libro reconstruye la vida cultural del automóvil desde su advenimiento hasta su conversión en "objeto 
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transnacional". La rapidez con que el vehículo cruzó las fronteras nacionales evidencia la trayectoria 
irresistible de la movilidad y abre el análisis a los vínculos culturales y económicos entre Estados Unidos 
y Europa, así como a las relaciones entre los centros productores y las modernidades periféricas. En este 
sentido, provee minuciosos análisis del impacto del automóvil en los imaginarios, las costumbres y las 
políticas tanto públicas como privadas de los centros urbanos latinoamericanos.  
 
Leer el estupendo libro de Giucci recupera, con una mirada nueva, las cientos de imágenes que pueblan el 
imaginario de la modernidad. La de Silvio Astier, soñando con pasear en automóvil los días de lluvia, con 
un cigarrillo en la boca, sobre mullidos almohadones; la del arzobispo enriquecido e innoble, que baja de 
un auto propio en el poema "El automóvil del arzobispo", de Álvaro Yunque; la de las cientos de 
milonguitas, bacanas y papusas que, como damas de gran cachet , se pasean en los coches de las letras de 
tango de las décadas de 1920 y 1930; la de los automóviles afónicos que con sus bocinas y ruidos asoman 
en los poemas de Oliverio Girondo. Esto es así porque un capítulo central en la vida cultural del 
automóvil está constituido, precisamente, por sus representaciones literarias. Mientras el futurismo 
italiano fue el primer movimiento artístico que glorificó abiertamente el automóvil como signo de la 
velocidad de los nuevos tiempos, la poesía vanguardista y la narrativa incorporaron el léxico de la 
automovilidad y sus formas. El triunfo de la lengua de la acción, veloz y simplificada, la exclusión de 
palabras inútiles, el cuestionamiento del purismo gramatical o la incorporación de metáforas inéditas en la 
literatura atestiguan el profundo impacto que tuvo el automóvil en la historia de la cultura.  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018215&origen=premium
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Secretos íntimos de una tierra 
Sábado 7 de junio de 2008  

 
Por Hugo Gambini  
 
Patagonia. Las estancias del desierto/Por Hipólito 
Solari Yrigoyen  
Ediciones B/284 páginas/$ 36  
 
El campo. Esa fue la cuna de Hipólito Solari 
Irigoyen, cuya niñez y adolescencia transcurrieron 
en Tandil y en Azul, dos pueblos que lo 
convirtieron en un hombre de a caballo. Allí el 
autor de Patagonia. Las estancias del desierto 
aprendió los juegos de la yerra y comió los 
primeros asados, en que las achuras se cocinaban a 
fuego lento y al aire libre. Allí vio las pavas que 
cebaban las largas mateadas. Todo un trabajo de 
hombres, porque las mujeres se dedicaban a las 
ensaladas y a los pastelitos de dulce de membrillo. 
Eran fiestas que terminaban con una guitarreada, en 
medio de un contrapunto, casi de una payada.  
 
Solari Irigoyen ha escrito un libro para contar su 
apego a ese universo, donde las salidas con su 
hermano y el tío Martín le deparaban muchos 
mediodías con arreos y fogones, donde se 
escuchaban los misteriosos cuentos de los troperos. 
Estos hombres eran emblemas de una libertad de 
vivir que hoy ha desaparecido. Así aprendió 
también a montar, y con su pingo preferido, el Radical, comenzó una relación inalterable con los caballos.  
 
La lectura se le metió por los poros cuando cayó en sus manos Allá lejos y hace tiempo , el texto en que 
G. E. Hudson recrea una infancia, en Quilmes y en Chascomús, plagada de pájaros. De ahí su gusto por 
reconocer las aves y por hurgar en toda la literatura gauchesca.  
 
En su escrito, Solari destila el perfume de la pampa húmeda en los pastizales bonaerenses y exhala el 
gusto de la tierra seca de los campos del sur, donde nada crece. Es que la Patagonia encierra un misterio 
insondable. Unos ven inclemencia y rudeza mientras otros pueden escuchar los arpegios del frío, el viento 
y la soledad. Según el autor, "las distancias emiten como un acorde musical de atracción insoslayable". Es 
una visión que exasperó en el tren a Roberto Arlt, cuando no quiso mirar más por la ventanilla porque, 
dijo, "este paisaje me da bronca". A Charles Darwin, en cambio, lo desconcertó que esa árida devastación 
se le hubiera grabado profundamente en la memoria.  
 
Todo eso reveló en Solari Yrigoyen un encanto especial. Se fue a vivir a Puerto Madryn, a explotar un 
establecimiento ganadero en Telsen. Luego compró un campo adyacente y lo bautizó La Tradición. Se 
puso a leer y descubrió a "los gauchos malos", lo que le permitió contar las fechorías de Juan Moreira y 
Hormiga Negra, y las andanzas de Butch Cassidy y Sundance Kid. El trabajo concluye con una evocación 
del cacique Miguel Ñancuche Nahuelquir, capitán de baqueanos del Ejército.  
 
En esta obra llena de vivencias se descubren los secretos íntimos de la Patagonia, con un amor a esa tierra 
que solamente un espíritu tan refinado como el del autor puede pintar.  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018214&origen=premium
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La intimidad de un diálogo sagrado 
Un mismo rezo (Del Nuevo Extremo), del fotógrafo argentino Lucio Boschi, reúne una serie de 
imágenes y de testimonios orales que ilustran diferentes maneras en que el hombre dirige su 
palabra a lo divino. Las plegarias del cristianismo, el islam, el hinduismo, el budismo, el judaísmo y 
las creencias andinas, en un valioso documento 
 

 
Sábado 7 de junio de 2008 | 
 
Dios es un lugar tranquilo, seguro y protector, inalterable y piadoso. Hablar con Él es, por eso mismo, 
dialogar con lo más íntimo de cada uno, con eso que permanece mientras la vida fluye con sus piedras y 
sus lodos. En este sentido, iglesias, templos y ermitas funcionan a veces como improvisadas salas de 
espera. Contaba el autor francés André Gide que comprendió lo que significaba el simple acto de rezar un 
día que pasó muchas horas aguardando un tren en una estación de extramuros. "Toda sala de espera es en 
rigor una sala de esperanza -escribió-. De no ser así nadie entraría en ella. Esperar es siempre aguardar 
con ilusión que lo que vaya a ocurrir sea al fin aquello que tanto se ha deseado."  Quizá la única sombra 
en esa tierra de ansiedad sea el hecho anotado por Santa Teresa cuando deslizó que se derraman más 
lágrimas por las plegarias atendidas que por las no atendidas. Consciente de esta aparente contradicción, 
el fotógrafo argentino Lucio Boschi encaró su último ensayo fotográfico (titulado Un mismo rezo ) 
intentando aproximarse a la necesidad humana de relacionarse con el cosmos y reflexionar, a partir de 
imágenes y testimonios obtenidos entre creyentes de diversas culturas del mundo. Importa más el acto 
que el resultado. O, como afirma el propio Boschi en la introducción, el universo entero es un templo para 
rezar sin presentar ninguna credencial.  
 
Las fotos de Un mismo rezo ostentan una carnadura más humana que celestial. La idea que domina allí 
deja entrever, además, que la diversidad de la fe no va en contra de la convergencia. Los pueblos 
originarios de la Argentina, por ejemplo, eran politeístas. En sus imaginerías intervenían elementos de la 
naturaleza y los cultos totémicos. Aún hoy, en algunas regiones del Norte (cuyas ceremonias mágicas 
aparecen retratadas en este y en otros trabajos de Boschi), se venera a la Pachamama (o madre tierra), al 
dios viento o a la diosa lluvia. La relación con un dios universal, no obstante, permanece a través de otras 
formas. Hay un hombre o una mujer que en determinado momento necesitan dejar la parte para 
conectarse con el todo. La sed de absoluto, unida a las distintas procedencias culturales, está en el 
nacimiento de todas las creencias.  Pero ¿de qué dios habla cada uno? La pregunta admite más de una 
respuesta. Y cada una de ellas debería ser contextualizada en un momento y lugar determinados. De 
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hecho, en el transcurso de la larga historia de las religiones, se han sucedido las más diversas ideas y 
conductas humanas: la castidad y los excesos, los banquetes y los ayunos, la prohibición y el permiso, el 
sacrificio y la salvación, un solo dios y muchos dioses, los intentos de huida y los esfuerzos destinados a 
reformar el mundo. Y todo eso, aunque por momentos resulte i
la
 
Siendo todavía un niño, Boschi fue a un colegio de curas católicos irlandeses y luego, a una escuela laica. 
A los 16 años comenzó a viajar por la Argentina y el mundo. Derivó durante meses por países africanos y
recorrió América. Convivió después con las comunidades nómadas de Siberia, Mongolia y Bután. Vivió
largas temporadas en la India; otras, en los Himalayas (con los monjes tibetanos) y, en los últimos diez
años, pasó gran parte de su tiempo con los pueblos originarios de los Andes. El autor de este brillante 
recorrido entre el cielo y la tierra durmió en los monasterios, en los botes del río Ganges y en los refugios
de los pastores 
d

nadmisible, ha sido realizado en nombre de 
 fe y envuelto siempre por el manto inasible de lo sagrado.  

 
 

 

 
del sur de Bolivia. "Todos esos lugares son mi formación y me representan cabalmente", 

ice ahora.  
 

Al fotógrafo le cuesta pensar en términos de lo que sucede y prefiere soñar en imágenes con lo que 
debería suceder. Su ojo sensible se detiene en la silueta de una mujer que regresa de bañarse en el Ganges, 
en un sombrío templo hindú o en la mezquita Bab Hamra de Fez (en Marruecos); también, en el sacrific
ritual de una llama o en una procesión de santos en la Quebrada de Humahuaca. En todo
m
 
En la sala de espera que describió Gide, Dios ocupa siempre el primer lugar. Su significado tiene mucho 
que ver con una elección profundamente individual y hasta cierto punto arbitraria. ¿Pero qué es creer y 
rezar? ¿Cómo conjugar esos verbos en el tiempo de nuestra propia vida? Se supone que toda fe carece de 
una lógica. Puede ser vista incluso como un acto irracional, apenas intuitivo, ciertamente indemostrable.
"Dios -decía el poeta francés Charles Baudelaire- es el único ser que para reinar no tiene necesidad de
existir." Dios, como todo absoluto, simplemente es. Y a diferencia de lo demás -que naturalmente es
cambiante, fugaz e imperfe
p
 
Algunos de los testimonios recogidos en Un mismo rezo lo confirman con amplitud. "Me gusta la idea de
silencio -dice Jampel Taring de Bután-. Es ahí donde me encuentro cerca del misterio de la vida y unido 
al ritmo del universo. No busco los puntos de diferencia. Al contrario, quiero comunicarme sencillam

io 
s los casos, el 

undo interior del artista expresa su necesidad urgente de hermanarse con el entorno.  

 
 

 
cto- la divinidad se muestra a los ojos de los creyentes como inmutable, 

oderosa e imperecedera.  

l 

ente 
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con las personas y las cosas. El budismo tibetano protege la pluralidad y la tolerancia. Los caminos 
pueden ser distintos pero los principios universales son los mismos." Algo no demasiado diferente di
los cristianos, los judíos, los hinduistas y otros creyentes cuyas voces acompañan las fotos del libro, 
tomadas en riguroso blanco y negro y con una tecnología casi elemental que se adecua al comportamiento 
artístico de Boschi. La vida se festeja, los momentos se bailan, el dolor se abraza. Las plegarias, atendi
o no, s
o
 
La burbuja de silencio en el desierto de los ruidos apenas se quiebra con el murmullo de las oraciones, las 
danzas de los samilantes en el Norte argentino o el gesto delicado de una nena jugando con un barrilete en 
la ciudad india de Calcuta. "No me concentro en ninguna imagen o concepto de Dios -advierte Lucio
si acaso-. Sin embargo, ante la felicidad y el miedo, me encomiendo a ...l y confío." El fotógrafo no 
comparte el prejuicio según el cual la sencillez -o la sagrada veneración a la tierra y los ancestros- sería 
un signo de atraso, primitivismo e ignorancia. No se deja seducir por el presunto exotismo de costumbres, 
ceremonias y paisajes. No cree necesario, tampoco, abundar en lo obvio. "Quienes recibimos el reg
la vida transcurrimos ahora por un momento crítico -subraya-. La humanidad avanza a c
c
 
Un mismo rezo es de alguna manera un llamado a que desaparezcan alguna vez las estructuras rígidas que 
frenan el crecimiento humano, ya sea que se formulen en nombre de la fe o del progreso. Es también una 
invitación a ponernos nuevamente en contacto con el ser esencial que duerme en cada uno de nosotros
recuperar la posibilidad de alcanzar una vida que se parezca más a una celebración que a un calvario 
obligado. ¿Ha llegado el tiempo de la desilusión? Una encuesta realizada hace años en la Capital Fe
y el Gran Buenos Aires mostraba que el 45 por ciento de la gente consultada para esa medición se 
inclinaba por creer, justamente, en nada. Pero, como ya lo advirtió Jorge Luis Borges en "Para una 
v
 
Conocí a Lucio por culpa de una imagen fatal y maravillosa. Desde hacía tiempo buscaba una foto para
ilustrar la tapa de un libro y mis pasos me llevaron a recorrer una de sus muestras ocasionales. Danza 
callada -el título de esa exposición realizada en el Museo de Arte Decora
d
 
Caminando a tientas entre rostros cargados de tiempo y velas de luz temblorosa, me topé de pronto con la
imagen que venía procurando sin saberlo desde hacía varios meses. Allí se ve a una adolescente, vestida 
de negro y en puntas de pie, que alza sus brazos al cielo y ríe dichosa sobre el suelo granuloso y frío de 
las Salinas Grandes de Jujuy. De inmediato quise conocer al autor de esa foto, que luego me la cedió con
su habitual gentileza. Boschi estaba afuera, en el patio, bebiendo agua al pie de unos árboles frondo
Nos presentamos, hablamos poco, me mostró imágenes de pueblos lejanos y compartimos algunas 
historias personales. No necesitamos mucho más para entender que teníamos demasiadas cosas en común.  
Tres años después, en las Salinas y acompañados por mis hijos, caminábamos juntos por ese gran desi
blanco. El sol iba cayendo y un viento frío parecía indicarnos que ya era hora de partir. Volvimos en 
silencio, subimos los vidrios de la camioneta y observamos las infinitas mutaciones del crepúsculo. N
tengo palabras para traducir lo que sentí entonces. Tampoco las que necesito para contar quién es el 
fotógrafo que ahora presenta Un mismo rezo. Como para ampararme en la biografía podría informar qu
Lucio nació en Buenos Aires un día de marzo de 1966. Su gran viaje empezó ahí. Después siguió por 
Bolivia, Perú, Alaska, China, Siberia, India, Nepal, Bután, Burma... y desembocó, como quien vuel
casa, en la ciudad jujeña de Tilcara y, tras su casamiento, en las chacras mendocinas de Coria.  
El multifacético mundo de Boschi ya estaba claramente insinuado en Señores de la tierra y, sobre todo
Pueblos de los Andes, a los que habría que añadir el que preparó especialmente para promover que la 
Quebrada de Humahuaca fuera declarada Patrimonio de la Humanidad por las Naciones Unidas. Luego 
Lucio volvió al ruedo con una inolvidable muestra fotográfica en el Museo Nacional de Bellas Artes y 
con Una Argentina, libro compuesto por 32 fotos en blanco y negro divididas en cuatro movimientos: 
nacimientos, ritmo, trama y celebra
en sitios alejados de las ciudades.  
L
 
Dios es un lugar tranquilo, seguro y protector, inalterable y piadoso. Hablar con ...l es, por eso mismo, 
dialogar con lo más íntimo de cada uno, con eso que permanece mientras la vida fluye con sus piedras
sus lodos. En este sentido, iglesias, templos y ermitas funcionan a veces como improvisadas salas de 

cen 

das 
e convierten en un idioma milenario que celebra un pacto con la emoción y el encuentro con el 

tro.  

, por 

alo de 
iegas, sin 

onciencia de sí, esclava de un mecanismo perverso y cada vez más deshumanizado."  

 y a 

deral 

ersión del I King ", aún en las grietas más profundas de ese desaliento, está Dios que acecha.  

 

tivo a fines de 1998- estaba 
edicada a los pueblos originarios de la Argentina y tierras fronterizas.  

 

 
sos. 

erto 

o 

e 

ve a 

, en 

ciones. En todas está el paisaje y, en particular, la gente que lo habita 

ucio Boschi regresa ahora con su libro de los rezos, dotado de una luz marcadamente personal. L. G.  

 y 

 
           Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                               No. 161    Junio  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 104

espera. Contaba el autor francés André Gide que comprendió lo que significaba el simple acto de rezar un 

día que pasó muchas horas aguardando un tren en una estación de extramuros. "Toda sala de espera es e
rigor una sala de esperanza -escribió-. De no ser así nadie entraría en ella. Esperar es
con ilusión que lo que vaya a ocurrir sea al fin aquello que tanto se ha deseado."  
Quizás la única sombra en esa tierra de ansiedad sea el hecho anotado por Santa Teresa cuando deslizó 
que se derraman más lágrimas por las plegarias atendidas que por las no atendidas. Consciente de esta 
aparente contradicción, el fotógrafo argentino Lucio Boschi encaró su último ensayo fotográfico (titu
Un mismo rezo) intentando aproximarse a la necesidad humana de relacionarse con el cosmos y 
reflexionar, a partir de imágenes y testimonios obtenidos entre creyentes de diversas culturas del mund
Importa más el acto que el resultado. O, como afirma el propio Bo
e
 
P
 
Las fotos de Un mismo rezo ostentan una carnadura más humana que celestial. La idea que domin
deja entrever, además, que la diversidad de la fe no va en contra de la convergencia. Los pueblos 
originarios de la Argentina, por ejemplo, eran politeístas. En sus imaginerías intervenían elementos de la 
naturaleza y los cultos totémicos. Aún hoy, en algunas regiones del Norte (cuyas ceremonias mágicas 
aparecen retratadas en este y en otros trabajos de Boschi), se venera a la Pachamama (o madre tierra), 
dios viento o a la diosa lluvia. La relación con un dios universal, en todo caso, permanece a través de 
otras formas. Hay un hombre o una mujer que en determinado momento necesitan dejar la parte pa
conectarse con el todo. La sed de absoluto, unida a las distintas procedencias culturales, está en el 
nacimiento de todas las creencias. Pero, ¿de qué dios habla cada uno? La pregunta admite más de una 
respuesta. Y cada una de ellas debería ser contextualizada en un momento y lugar determinados. De 
hecho, en el transcurso de la larga historia de las religiones, se han sucedido las más diversas ideas y 
conductas humanas: la castidad y los excesos, los banquetes y los ayunos, la prohibición y el permiso, el 
sacrificio y la salvación, un solo dios y muchos dioses, los intentos de huida y los esfuerzos destinados a 
reformar el mundo. Y todo eso, aunque por momentos resulte i
la fe y envuelto siempre por el manto inasible de lo sagrado.  
Siendo todavía un niño, Boschi fue a un colegio de curas católicos irlandeses y luego, a una escuela laica. 
A los 16 años comenzó a viajar por la Argentina y el mundo. Derivó durante meses por países africanos y
recorrió América. Convivió después con las comunidades nómadas de Siberia, Mongolia y Bután. Vivió
largas temporadas en la India; otras, en los Himalayas (con los monjes tibetanos) y, en los últimos diez
años, pasó gran parte de su tiempo con los pueblos originarios de los Andes. El autor de este brillante 
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recorrido entre el cielo y la tierra durmió en los monasterios, en los botes del río Ganges y en los refugios
de los pastores 
dice ahora.  
Al fotógrafo le cuesta pensar en términos de lo que sucede y prefiere soñar en imágenes con lo que 
debería suceder. Su ojo sensible se detiene en la silueta de una mujer que regresa de bañarse en el Ganges, 
en un sombrío templo hindú o en la mezquita Bab Hamra de Fez (en Marruecos); también, en el sacrific
ritual de una llama o en una procesión de santos en la Quebrada de Humahuaca. En todos los casos, el 
mundo interior del artista expresa su necesidad urgente de hermanarse con el entorno. En la sala de es
que describió Gide, Dios ocupa siempre el primer lugar. Su significado tiene mucho que ver con una 
elección profundamente individual y hasta cierto punto arbitraria. ¿Pero qué es creer y rezar? ¿Cómo 
conjugar esos verbos en el tiempo de nuestra propia vida? Se supone que toda fe carece de una lógica. 
Puede ser vista incluso como un acto irracional, apenas intuitivo, ciertamente indemostrable. "Dios -decí
el poeta francés Charles Baudelaire- es el único ser que para reinar no tiene necesidad de existir." Dios, 
como todo absoluto, simplemente es. Y a diferencia de lo demás -que naturalmente es cambiante, fugaz e 
im
 
B

 
del sur de Bolivia. "Todos esos lugares son mi formación y me representan cabalmente", 

io 

pera 

a 

perfecto- la divinidad se muestra a los ojos de los creyentes como inmutable, poderosa e imperecedera.  

urbuja de silencio  
 

Algunos de los testimonios recogidos en Un mismo rezo lo confirman con amplitud. "Me gusta la idea de
silencio -dice Jampel Taring de Bután-. Es ahí donde me encuentro cerca del misterio de la vida y unido 
al ritmo del universo. No busco los puntos de diferencia. Al contrario, quiero comunicarme sencillam
con las personas y las cosas. El budismo tibetano protege la pluralidad y la tolerancia. Los caminos 
pueden ser distintos pero los principios universales son los mismos." Algo no demasiado distinto dice
los cristianos, los judíos, los hinduistas y otros creyentes cuyas voces acompañan las fotos del libro, 
tomadas en riguroso blanco y negro y con una tecnología casi elemental que se adecua al comportamiento 
artístico de Boschi. La vida se festeja, los momentos se bailan, el dolor se abraza. Las plegarias, atendi
o no, s
otro.  
La burbuja de silencio en el desierto de los ruidos apenas se quiebra con el murmullo de las oraciones, las
danzas de los Samilantes en el Norte argentino o el gesto delicado de una nena jugando con un barrilete 
en la ciudad india de Calcuta. "No me concentro en ninguna imagen o concepto de Dios -advierte Lucio 
por si acaso-. Sin embargo, ante la felicidad y el miedo, me encomiendo a ...l y confío." El fotógrafo no 
comparte el prejuicio según el cual la sencillez -o la sagrada veneración a la tierra y los ancestros- sería 
un signo de atraso, primitivismo e ignorancia. No se deja seducir por el presunto exotismo de costumbres, 

l 

ente 

n 

das 
e convierten en un idioma milenario que celebra un pacto con la emoción y el encuentro con el 
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ceremonias y paisajes. No cree necesario, tampoco, abundar en lo obvio. "Quienes recibimos el reg
la vida transcurrimos ahora por un momento crítico -subraya-. La humanidad avanza a c
conciencia de sí, esclava de un mecanismo perverso y cada vez más deshumanizado."  
Un mismo rezo es de alguna manera un llamado a que desaparezcan alguna vez las estructuras rígidas que
frenan el crecimiento humano, ya sea que se formulen en nombre de la fe o del progreso. Es también una 
invitación a ponernos nuevamente en contacto con el ser esencial que duerme en cada uno de nosotros
recuperar la posibilidad de alcanzar una vida que se parezca más a una celebración que a un calvario 
obligado. ¿Ha llegado el tiempo de la desilusión? Una encuesta realizada hace años en la Capital Fe
y el Gran Buenos Aires mostraba que el 45 por ciento de la gente consultada para esa medición se 
inclinaba por creer, justamente, en nada. Pero, como ya lo advirtió Jorge Luis Borges en un célebre 
poema, aún en las grietas más profundas de ese desaliento, está Dios que acecha.Conocí a Lucio por culpa 
de una imagen fatal y maravillosa. Desde hacía tiempo buscaba una foto para ilustrar la tapa de un
mis pasos me llevaron a recorrer una de sus muestras ocasionales. Danza callada -el título de esa 
exposición realizada en el Museo de Arte Decorativo a fines de 1998- estaba dedicada a los pueblos 
originarios de la Argentina y tierras fronterizas. Caminando a tientas entre rostros cargados de tiempo, 
gestos austeros, velas de luz temblorosa y arrugas milenarias, me topé de pronto con la imagen que ve
procurando sin saberlo desde hacía varios meses. Allí se ve a una adolescente, vestida de negro y en 
puntas de pie, alzando sus brazos al cielo y riendo dichosa sobre el suelo granuloso y frío de las Salinas 
Grandes de Jujuy. De inmediato quise conocer al autor de esa foto, que luego me la cedió con su h
gentileza. Boschi estaba afuera, en el patio, bebiendo agua al pie de unos árboles frondosos. Nos 
presentamos, hablamos poco, me mostró imágenes de pueblos lejanos y compartimos algunas histo
personales. No necesitamos mucho más para entender que teníamos demasiadas cosas en común.  
Tres años después, en las Salinas y acompañados por mis hijos, caminábamos juntos por ese gran desi
blanco. El sol iba cayendo y un viento frío parecía indicarnos que ya era hora de partir. Volvimos en 
silencio, alzando los vidrios de la camioneta y mirando las infinitas mutaciones del crepúsculo. No teng
palabras para traducir lo que sentí entonces. Tampoco las que necesito para contar a fondo quién es el 
fotógrafo que ahora presenta Un mismo rezo. Como para ampararme en la biografía y no en lo que 
verdaderamente importa, podría informar (eso sí) que Lucio nació en Buenos Aires un día de marzo de 
1966. Su gran viaje empezó ahí. Después siguió por Bolivia, Perú, Alaska, China, Siberia, India, N
Bután, Burma... y desembocó, como quien vuelve 
casamiento, en las chacras mendocinas de Coria.  
El multifacético mundo de Boschi ya estaba claramente insinuado en Señores de la tierra y sobre todo, en
Pueblos de los Andes, libros anteriores a los que habría que añadir el que preparó especialmente para 
promover que la Quebrada de Humahuaca fuera declarada Patrimonio de la Humanidad por las Nacion
Unidas. Posteriormente Lucio volvió al ruedo con una inolvidable muestra fotográfica en el museo de 
Bellas Artes y con Una Argentina, libro compuesto por 32 fotos en blanco y negro divididas en cuatro 
movimientos: nacimientos, ritmo, trama y celebraciones. En todas
q
 
Lucio Boschi regresa ahora con su libro de los rezos, dotado de una luz marcadamente personal. Tal ve
(como él mismo suele decir) una foto o una palabra lanzada al azar alcancen para
h
 
L
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 está el paisaje pero sobre todo, la gente 
ue lo habita en sitios por lo general alejados de las ciudades.  

z 
 empezar a curar las 

eridas y volver a tender los puentes de hermandad que faltan en el mundo.  

.G.  

ptiditus in vagit; nu spimei perebun issero autem, pul hus es Caste, 
onverestrum consilicavo, firi ipio  

ara LA NACION - BUENOS AIRES, 2008  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018219&origen=premium
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La otra mirada  
La expansión del tiempo 
Contra la tendencia de la última década, el dinamarqués Olafur Eliasson realiza instalaciones que 
invitan a detenerse, observar y descubrir los sutiles desafíos del artista a la percepción del 
espectador 
Sábado 7 de junio de 2008 | 

 
Por Holland Cotter  
 
De The New York Times - NUEVA YORK, 2008  
 
¡Qué alivio! Sobre el final de una década atestada de "arte basura" vendible y una temporada en que los 
museos exhibieron desechos convertidos en esculturas y paredes empapeladas con textos, en el Museo de 
Arte Moderno y el P.S. 1 del MoMA tenemos espacios abiertos y muros desnudos. La muestra Tómese su 
tiempo. Olafur Eliasson es luz y color más algunos objetos raros.  
 
Eliasson nació en Dinamarca en 1967, pasó varios años en Islandia y ahora vive en Berlín. Es conocido 
por crear una magia incorpórea con pocos medios. No produce obras bien empaquetadas, listas para pagar 
y llevar, como las de Murakami. Hace murales con musgo islandés, que parecen una cruza entre una vista 
aérea (¿de Venus, quizá?) y una tupida alfombra de Aubusson. Para su debut neoyorquino en Tanya 
Bonakdar, en 1996, tendió una manguera perforada a lo largo del cielo raso de una galería. Luego, 
mediante un estroboscopio, transformó una cortina de rocío en un campo de estrellas. En 2000, quitó la 
claraboya de la galería e instaló un friso de espejos para traer las vistas, los sonidos y el aire gélido del 
exterior. Esa fusión de naturaleza y cultura no fue nada comparada con el sol poniente que creó en la Tate 
Modern en 2003.  
 
Al igual que la pintura abstracta, el arte de Eliasson puede tardar en revelarse. En su instalación Belleza , 
un arco iris emerge de una cortina de niebla y se desvanece. Tal vez lo veamos, tal vez no. En una sala 
vacía del P.S. 1, la iluminación cambia de color en forma casi imperceptible: el blanco se disuelve 
sucesivamente en gris tenue, un pálido amarillo y lavanda. Como en cierto tipo de jazz , ragas o música 
ambiental de la New Age , este es un arte de variaciones, más que de fines. Presenta un tema visual y nos 
pide que esperemos, observemos y descubramos que están sucediendo cosas. Un objeto fijo resulta ser 
móvil. Una escultura prismática invierte, aunque no del todo, la realidad de la calle vista a través de una 
ventana.  

 
           Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                               No. 161    Junio  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 108

 
En el P.S. 1, un enorme espejo redondo cuelga del techo en posición horizontal, aunque inclinado. Lo 
primero que me sorprende en esta obra, hecha especialmente para la muestra, es el reflejo cabal de la 
habitación, en cuyo centro me veo parado. Luego advierto que el espejo rota muy despacio, con una 
ondulación sutil que distorsiona y desestabiliza la habitación, y que afecta por igual mi percepció
y mi equilibrio. Se denomina Tómese su tiempo ; de ahí el nombre de la exposición. Es un título 
adecuado, por lo utópico. "Tómese" implica una invitación a compartir; "su", inclusión y comunidad; 
"tiempo"... todos sabemos qué es. Los museos se construyen para congelar el tiempo, pero acaban por 
congelar también otras cosas que son o deberían ser fluidas, por ejemplo, la ética 
e
 
La muestra fue montada originariamente por Madeleine Grynsztejn, a una escala menor, para el M
Arte Moderno de San Francisco. Los curadores Klaus Biesenbach y Roxana Marcoci, además de 
adaptarla para el MoMA, organizaron otra paralela, Geometría del movimiento desde los años 20 hast
los 70 , que sitúa el arte de Eliasson dentro de una tradición idealista moderna. Las piezas, todas del 
MoMA, van desde las abstracciones tempranas de László Moholy-Nagy, hasta un film de Gordon Matta
Clark creando El fin del día (1975). Es evidente que esta obra, en la que Matta-Clark horadó
p
 
La otra referencia importante es Duchamp. Espejo concéntrico (2004) complementa la Rotativa 
semiesfera (Óptica de precisión) del francés. Pero mientras este atacaba el nervio óptico del espec
Eliasson ataca su cuerpo al fragmentar su reflejo. En gran parte de sus obras trata con agudeza la 
disociación y la desorientación: las habitaciones se inclinan, las puertas no son tales. En el P.S. 1, una 
cascada fluye hacia arriba. Es un arte que se burla d
c
 
¿Hasta qué punto es un arte radical? ¿En qué medida desafía al mercado o altera las expectativas? Por 
ahora, no demasiado. Algunos dirán que su arte establece una política del hechizo. Su obra es fascina
evanescente, produce una sensación de amplitud y estimula el intelecto. En este sentido, propone un 
modelo de arte que trasciende la actual inundación de liqu
re
 
©
 

n visual 

y la historia. En cambio, 
l arte puede expandir el tiempo o disolverlo. Tal sería la ambición de Eliasson.  

useo de 

a 

-
 una pared 

ara dejar entrar la luz solar, influyó mucho sobre Eliasson y su puesta de sol en la Tate.  

tador, 

el espectador y hasta lo humilla un poco al cegarlo 
on luces o hacerlo vacilar frente a puertas falsas.  

nte, 

idación de saldos. No obstante, en otros, nos 
cuerda lo poco que ha avanzado el arte en esta década.  

 The New York Times y LA NACION  

[Traducción: Zoraida J. Valcárcel]  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1018228&origen=premium
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Hallan un templo en Perú tan antiguo como las pirámides de Egipto  

Podría tratarse de los vestigios de la cuna de una civilización del norte del país  
 
06/06/2008 | Actualizada a las 20:19h 

  
Lima. (EFE).- El hallazgo de un templo de adobe de 4.500 años de antigüedad en la región de 
Lambayeque supone la revelación del origen de las culturas del norte de Perú, como la Moche a la que 
pertenece el gran "Señor de Sipán", dijo hoy su descubridor, el arqueólogo Ignacio Alva.  
 
"Hemos descubierto los orígenes del templo primigenio de la región de Lambayeque y uno de los templos 
más antiguos de Perú. La importancia (del hallazgo) es haber encontrado los orígenes de la cultura de la 
gran región de Lambayeque", precisó Alva.  
 
El templo de barro, de aproximadamente 20 metros de lado, pertenece a la primera de tres etapas de 
construcción de una enorme edificación piramidal, en el cerro Ventarrón, en la provincia de Chiclayo, 
unos 780 kilómetros al norte de Lima.  
 
En la planta baja, que comprende a la primera etapa levantada en barro hace 4.500 años durante el 
período arcaico pre-cerámico, Ignacio Alva descubrió un diseño en relieve de dos peces cruzados, que 
miran hacia direcciones opuestas, junto a un altar de fuego. Para Ignacio Alva la representación de los 
peces guarda relación con las "Manos cruzadas" de las ruinas de Kotosh (región central de Huánuco), de 
unos 4.000 años de antigüedad, porque tiene "casi la misma técnica y el mismo tamaño".  
 
Pero, el resto de la planta baja de Ventarrón no se conoce en su totalidad porque "está sepultada por las 
(paredes) que vinieron después y se superpusieron", acotó Ignacio Alva, quien el año pasado descubrió en 
Ventarrón el dibujo de un venado atrapado entre redes de caza de más de 4.000 años de antigüedad y que 
pertenece a la segunda fase de construcción.  
 
Gracias a las excavaciones iniciadas en agosto del 2007 en Ventarrón se conoce que sus antiguos 
pobladores estaban muy ligados "a la agricultura del algodón" y a un sistema de intercambio y producción 
de redes y textiles, manifestó el experto.  
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Además, la arquitectura de Ventarrón tiene características particulares al poner como ejemplo los 
decorados con redes y peces. Estos diseños -precisó Ignacio Alva- reflejan fundamentalmente "la 
economía de ese tiempo" y el deseo de "marcar una tradición local" y un estilo frente a las culturas del 
arcaico pre-cerámico: Kotosh y la ciudadela de Caral (160 norte de Lima), que tiene 5.000 años y es una 
de las más antiguas de América.  
 
El arqueólogo peruano - hijo del legendario Walter Alva, quien descubrió las tumbas del Señor de Sipán- 
anunció que se han hallado pruebas arqueológicas alrededor de Ventarrón que revelarían que este templo 
fue parte de un núcleo religioso comparable a la ciudadela sagrada de Caral.  
 
"Igualmente, a un kilómetro más allá (de Ventarrón) hemos encontrado lo que sería la ciudad del período 
siguiente", matizó Ignacio Alva, tras detallar que este complejo de 4 kilómetros cuadrados "sería una 
ciudad más grande del formativo (3.000 años de antigüedad)".  
 
El experto peruano indicó que se espera exponer Ventarrón al público a mediados de año con el apoyo del 
Fondo Contravalor Perú-Francia, que contribuye en las mejoras del pueblo aledaño.  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080606/53475355097.html
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Hallan instrumentos de piedra para estudiar la evolución tecnológica de hace 500.000 años en 
Tarragona 

Las herramientas están elaboradas con materia prima cogida del río Francolí, como silex, cuarcita, 
corniana y cuarzo 
 
06/06/2008 | Actualizada a las 14:58h 
La Riba (Tarragona), 6 jun (EFE).- Los arqueólogos han hallado 700 instrumentos de piedra en el 
yacimiento de la Cansaladeta, en la Riba Tarragona, que permitirán estudiar la evolución tecnológica de 
hace entre 500.000 y 300.000 años. 
 
El hallazgo se ha producido durante la campaña de excavaciones efectuada durante el mes de mayo por el 
Instituto Catalán de Paleoecología Humana y Evolución Social (IPHES), que ha puesto a cuerpo 
descubierto un nivel o estrato de unos 400.000 años de antigüedad, similar al TD 10 de Gran Dolina, en 
Atapuerca (Burgos). 
 
"Ambos niveles son comparables porque cubren un rango temporal similar, por la riqueza de su registro y 
porque en los dos hay secuencias de talla muy completas", han explicado los codirectores de la 
excavación e investigadores de la Universidad Rovira i Virgili de Tarragona y del IPHES, Josep Maria 
Vergès y Andreu Ollé.  
 
Estas características los convierten en "conjuntos idóneos" sobre los que estudiar todas las fases de 
producción de los instrumentos líticos, han añadido.  
 
En la campaña, efectuada del 5 al 30 de mayo, se han obtenido unos 700 instrumentos de piedra que 
"ayudarán a comprender la variabilidad tecnológica del Pleistoceno mediano", especialmente -observa 
Ollé- los procesos de cambio con sus característicos grandes instrumentos, como bifaces y tenedores, una 
clase de hacha de mano.  
 
Estos instrumentos de piedra "están elaborados con materia prima cogida del río Francolí, muy cerca del 
yacimiento, a tan sólo unos 30 metros de distancia. Hay mucho material y esto hace que no trabajen 
demasiado la talla, no reciclan", han destacado los responsables de la excavación. La mayoría de estas 
piezas, que servían para descuartizar animales, están elaboradas con sílex, aunque también hay algunas 
hechas con cuarcita, corniana y cuarzo.  
 
En su conjunto, Vergès destaca que la Cansaladeta es "un buen yacimiento para estudiar los cambios 
tecnológicos, porque tenemos 11 niveles de ocupaciones humanas de forma continuada que permiten 
observar muy bien estas transformaciones, puesto que es una secuencia estratigráfica que va del medio 
millón de años a los 300.000".  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080606/53475316617.html
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Larousse planta cara a Wikipedia 

Con algo de retraso pero dispuesta a recuperar el tiempo perdido, la editorial francesa se despide 
prácticamente de su mítica enciclopedia en papel y lanza una ambiciosa versión en línea 
 
06/06/2008 | Actualizada a las 12:52h 

 
París. (AFP).- Con algo de retraso pero dispuesta a recuperar el tiempo perdido, la editorial francesa 
Larousse se ha despedido prácticamente de su mítica enciclopedia en papel lanzando una ambiciosa 
versión en línea, http://www.larousse.fr/ que pretende plantar cara en el mercado francófono al líder 
mundial Wikipedia . 
 
Desde su apertura, el 15 de mayo, el sitio web, gratuito, ha recibido 30.000 visitas diarias, "por encima de 
las expectativas" de la editorial, explica el jefe del proyecto, Sebastien Capelin. En su primer mes de vida, 
Capelin estima que serán vistas dos millones de páginas de esta enciclopedia, presentada como una 
completa combinación del saber 'objetivo' con el espíritu crítico que podrán aportar los internautas. 
 
Habrá hecho falta "un cambio de dirección" y dos años de trabajos para estrenar la enciclopedia virtual, 
un paso que ya han dado las principales editoriales de varios países, como Alemania y Gran Bretaña. 
 
Pero la espera ha valido la pena, según Capelin, puesto que la propuesta francesa es la "primera" que 
asocia los artículos procedentes de las ediciones en papel con las contribuciones que cualquier internauta 
desee colgar en el sitio web. ¿Algo así como la enciclopedia colaborativa Wikipedia, construida y 
alimentada por los propios usuarios? "Nosotros ofrecemos otro punto de vista", defiende Capelin. "En 
primer lugar, está el contenido de Larousse certificado y verificado", que, por el momento, suma casi 
170.000 artículos, y después existen los contribuidores, "los autores que poseen su propio artículo, su 
copyright", agrega. 
 
Esta es una de las principales ventajas respecto a Wikipedia, cuyo punto débil, según sus críticos, es que 
las contribuciones anónimas alientan los errores. Para participar en la Larousse en línea, hay que 
inscribirse, redactar su currículum e identificarse con una foto.  
 
"Ya contamos con miles de contribuidores", cuyas aportaciones son supervisadas por un equipo de diez 
moderadores, un instrumento clave del que también dispone Wikipedia para hacer gala de su 
profesionalidad, indica el responsable de Larousse. Los expertos "aconsejan a los contribuidores y evitan 
que se cuelguen contenidos peligrosos o que alguien introduzca su tesis o cuente sus vacaciones", explica. 
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En la web, la marcada separación entre la contribución de Larousse y el grano de arena de cada internauta 
también es una forma de evitar errores, estima la editorial, pese a que varios estudios no científicos han 
tratado de demostrar que el modelo de Wikipedia no se equivoca más que una enciclopedia tradicional. 
 
Las aportaciones son no obstante individuales. A diferencia de Wikipedia, los internautas no pueden 
modificar los artículos ajenos. Una regla que no obstante implica un riesgo, esto es, la multiplicación de 
informaciones idénticas, admite Capelin. 
 
Aun así, Larousse aduce que los contribuidores están ahí para "aportar un espíritu crítico", un punto de 
vista "más humano" que complete los conocimientos ofrecidos por la editorial. 
 
El proyecto de la editorial francesa también esconde una maniobra ingeniosa: descubrir entre los 
contribuidores a expertos potenciales para sus ediciones en papel. 
 
Con el lanzamiento de la enciclopedia (www.larousse.fr), la casa, que por el momento no se plantea 
extender su proyecto a otros idiomas, confirma el "fin de las grandes enciclopedias físicas". "Ya no hay 
mercado" para las extensas ediciones de 30 ó 40 volúmenes que antaño decoraban las estanterías de los 
hogares, explica Capelin. "El papel es demasiado caro", argumenta, y los pisos, demasiado pequeños.  
 
Larousse, fundada en 1852 con el objetivo de promover y difundir el saber, cuenta actualmente con una 
sola enciclopedia de dos tomos, aunque sigue publicando sus famosos diccionarios y ediciones de 
conocimientos más específicos. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080606/53475307131.html
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En el DF, la lectura da justo en el centro  
Kathya Millares  
El Universal  
Lunes 09 de junio de 2008  

En el primer cuadro se ubican 61 recintos, muchos de ellos de gran valor arquitectónico  

kathya.millares@eluniversal.com.mx  
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El Centro Histórico de la ciudad de México puede considerarse el lugar idóneo para realizar una 
cartografía de los libros. Bibliotecas, librerías, imprentas y hasta un museo dedicado a éstos llevan al 
paseante por un sendero aún poco explorado.  

De acuerdo con la última actualización del Directorio de Bibliotecas de la Red del Centro Histórico del 
DF, existen 61 en el territorio delimitado al norte por el eje 1; al sur por Doctor Río de la Loza; al este por 
el eje 1 Oriente, y al oeste por eje 1 Poniente.  

Dentro de este conjunto de recintos existen algunos que, además de facilitar a los usuarios acervos de alto 
valor documental, se encuentran en inmuebles que ofrecen un deleite mayor, ya sea por la presencia de 
murales, por una oferta museística interesante o por su calidad arquitectónica. La Biblioteca Miguel 
Lerdo de Tejada, la del Recinto de Homenaje a don Benito Juárez, la del Casino Español y la del Museo 
de la Ciudad de México son ejemplo de esto.  

La Biblioteca Lerdo  

Ubicada en el Oratorio de San Felipe Neri, que se terminó de construir en 1687, la Biblioteca Miguel 
Lerdo de Tejada es una de las más importantes en el centro de la ciudad. En la actualidad, señala Juan 
Manuel Herrera, subdirector de la misma, “existen casi 10 mil volúmenes de publicaciones de la 
Secretaría de Hacienda, una colección hemerográfica muy valiosa y una vasta colección de historia, 
economía y literatura”.  

Además, se pueden consultar los “archivos económicos, compilados por Jesús Silva Herzog”, dice.  

El edificio de República de El Salvador 49 alberga una exposición de la obra de Vlady. “Este dibujante 
trabajó aquí alrededor de 10 años. Primero realizó lo que él mismo llamó la Capilla Freudiana al fondo 
del edificio” y también plasmó su visión de las revoluciones, la religión, el bolchevismo, Stalin, el 
socialismo, la sociedad inconforme y la música, piezas fundamentales de este rompecabezas a gran 
escala.  

 

Vida de Benito Juárez  
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En el tercer Patio Mariano, en el ala norte del Palacio 
Nacional, la biblioteca del Recinto de Homenaje a don 
Benito Juárez ofrece al público en general, desde 
1957, la posibilidad de conocer a detalle qué sucedió 
en el país mientras Juárez estuvo en el poder.  

El director de ésta, Carlos Mújica, explica: “Es una 
biblioteca especializada con más de 200 mil 
volúmenes, de los cuales casi la mitad son libros del 
siglo XIX”.  

Además de la colección de biografías de Benito 
Juárez, ahí se encuentran obras sobre la Guerra de los 
Tres Años, la Intervención Francesa, el Imperio de 
Maximiliano, ediciones originales de la Constitución 
de Cádiz, la de 1824, la de 1857 o el manuscrito de la 
obra coordinada por Vicente Rivapalacio, México a 
través de los siglos.  

En el Recinto de Homenaje, piso superior, se exhiben 
objetos, muebles, documentos, retratos al óleo y 
fotografías, en su mayoría donados por la familia de 
Juárez, para recrear parte de su vida y su época.  

Tres de las 10 salas son una recreación de las habitaciones que Juárez ocupó mientras vivió en Palacio 
Nacional: el salón familiar, el despacho y la recámara donde éste murió.  

“Torre de las mil ventanas”  
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El Palacio de los Condes de Calimaya es el depositario de una de las colecciones bibliográficas más 
importantes sobre la ciudad de México.  

La biblioteca Jaime Torres Bodet, que funciona desde 1965, cuenta con 11 mil 500 volúmenes, dice 
Carlos Barrera, encargado del recinto.  

Algunos periódicos del siglo XIX, ediciones 
facsimilares de códices y hasta un misal escrito en 
latín, editado en 1794, son algunas de las joyas a las 
que se puede acceder.  

En este recinto, además de una crónica detallada de la 
urbe, se resguarda uno de los ejemplos más 
importantes de la pintura mexicana, el estudio de 
Joaquín Clausell.  

Conocido como “la torre de las mil ventanas”, el 
artista mexicano “plasmó 30 años de su vida: ahí 
expresó sus anhelos, disgustos, fracasos e ilusiones”, 
explica Marisol Santos, del Museo de la ciudad de 
México.  

Relaciones México-España  

La Biblioteca Hispano Mexicana Carlos Prieto con 
sede en el Casino Español de México, posee un acervo 
especializado en la historia de España, México y las 
relaciones entre ambos países, así como temas 
relacionados con las ciencias sociales y humanas.  
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Según una de las responsables de la biblioteca, Marta Robles, alrededor de 24 mil volúmenes se 
encuentran a la disposición de investigadores o alumnos interesados en conocer la genealogía de los 
virreyes de la Nueva España, la historia detrás de los vitrales de la Catedral, o las crónicas de la Colonia.  

Uno de los sitios con mayor impacto de este edificio inaugurado en 1905 es el Salón de los Reyes, por el 
que desfilaron figuras como Juárez, Díaz, Madero y Obregón.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56384.html
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Más que catálogo, un mapa del libro  
 
El Universal  
 
Lunes 09 de junio de 2008  

 

La Red de Bibliotecas del Centro Histórico acaba de actualizar su directorio y hasta febrero de 2008 tiene 
registrados 53 centros bibliotecarios, a los que se agregarán ocho más.  

En el trabajo, que fue una iniciativa de la Biblioteca Miguel Lerdo de Tejada, se planteó otro objetivo: 
incluir en el censo bibliotecas escolares, editoriales, librerías, librerías de viejo, puestos libreros, tianguis 
de libros e imprentas en el primer cuadro de la ciudad, según se lee en el documento “La huella del libro 
en el Centro Histórico de la ciudad de México”.  

El subdirector de la Lerdo de Tejada, Miguel Herrera, explica que “este documento revela cómo el Centro 
Histórico es un territorio de libros y que, a pesar de que en 1950 la comunidad académica se mudó al sur 
con la construcción de Ciudad Universitaria, aún se observa la vitalidad de la cultura de libros”.  

El trabajo de campo lo realizó Xavier F. Coronado, quien durante más de dos meses, en bicicleta o a pie, 
recorrió desde el eje 1 Norte hasta Dr. Río de la Loza y de Eje Oriente hasta Eje 1 Poniente. Gracias a la 
investigación, se agregarán ocho bibliotecas a la red, entre ellas la de la Dirección General de Actividades 
Cinematográficas de la UNAM; la Gilberto Loyo; la de la Escuela Nacional de Ciegos del DF; y la 
“Redes Atzaloa” del Centro Cultural Casa Talavera, entre otras.  

En la búsqueda de bibliotecas escolares se encontraron 23 centros de documentación que prestan servicio 
a los alumnos.  

Las editoriales también figuran en este censo. En total son seis: Auroch, Trillas, Noriega Editores; 
Editores Mexicanos Unidos; Dirección de Publicaciones del Instituto Politécnico Nacional, y el Archivo 
General de la Nación. Ahora se sabe que a lo largo de 38 calles existen 89 librerías y que Donceles 
encabeza la lista con 10 establecimientos, le sigue 5 de Mayo, con nueve librerías; y la avenida Juárez que 
cuenta con ocho recintos de este tipo.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56385.html
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Revueltas, su vida a vuelta de correo  
Juan Solís  
El Universal  
 
Domingo 08 de junio de 2008  

Un cartero es quien narra la vida del músico en este libro para niños  

juan.solis@eluniversal.com.mx  

Cabellera risada y ojos expresivos, el violín en las manos y un gesto adusto en el rostro. Así era el 
compositor mexicano Silvestre Revueltas y así lo plasman las ilustraciones del libro en el que se cuenta su 
vida. Un cartero, que conoció a Revueltas desde que era un niño duranguense recién llegado a la capital, 
es el encargado de narrar las aventuras del creador de Sensemayá en el libro Silvestre Revueltas: el 
paisajista de la música.  

Con ilustraciones de Éricka Martínez y textos de Miriam Mabel Martínez, el libro es parte de la colección 
Así Ocurrió/ Instantáneas de la Historia, de la editorial SM. En entrevista, la autora cuenta que no 
encontraba la manera de abordar la vida de Revueltas como un cuento. Se acordó entonces que en un 
taller José Antonio Alcaraz le había dicho que Revueltas tenía tan buen sentido del humor, que hasta se 
permitía hacerle bromas a Carlos Chávez cuando éste era director de la Sinfónica Nacional. Más tarde, 
platicando con Eugenia Revueltas, hija de Silvestre, se enteró de que el compositor llegó de niño a la 
ciudad de México, acompañado de su hermano, el pintor Fermín Revueltas. Ahí se le ocurrió que el 
cartero que les llevaba la correspondencia desde Durango podía contar a los niños la historia del músico 
mexicano.  

El libro incluye al final una serie de fotografías de Silvestre Revueltas en diversos momentos de su vida, 
una cronología del músico y una pequeña bibliografía para que el pequeño lector interesado indague en la 
vida y la obra del autor de La noche de los mayas. “Revueltas también hizo música para niños. Oírla me 
sirvió para ser muy juguetona a la hora de narrar. Su música era como él, con un gran sentido social y con 
un tono nacionalista, sin olvidar el sentido del humor.”  

Respecto al título del libro, Miriam Mabel Martínez dice que, a diferencia de Juan Pablo Moncayo —con 
su Huapango— o Blas Galindo —con sus Sones de mariachi—, la música de Revueltas no sale de otra 
música, sino del paisaje. “Él creció con su hermano, Fermín, que era pintor, y eso debió haberlo influido 
mucho. Siento que en su música hay una parte visual.”  

   
 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56379.html
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Miedo y prudencia 
 
Por Enrique Pinti 
Domingo 8 de junio de 2008 
 
El miedo es paralizante y generador de inquietudes muchas veces infundadas o exageradas. Pero, ¿es 
cierto que sin él los seres humanos seríamos aún más depredadores y destructivos de lo que ya somos? No 
lo sé.  
El miedo es el “marido pegador” de la prudencia, virtud maravillosa que permite desplegar estrategias 
sensatas para enfrentar los problemas. Pero cuando ese “pegador nato” que es el miedo se impone a la 
“dulce intelectual” que es la prudencia comienzan los verdaderos desastres.  
Por prudencia, uno puede callarse ahora para hablar más adelante, cuando haya condiciones más 
favorables; por miedo, uno se calla para siempre, guarda rencores y trabaja para el infarto sin prisa y sin 
pausa.  
El miedo lo tienen los más débiles o los más ignorantes. Pero, ¿es débil sólo el pobre, el desclasado, el 
desempleado y el excluido social? ¿No son acaso tanto o más débiles los que con todo el poder al alcance 
de su mano se la pasan vociferando, amenazando y amedrentando desde sus torres de marfil con 
cimientos de barro? ¿No es más ignorante el que cree que por la fuerza y la violencia, primas carnales del 
miedo, podrá imponer sus criterios? Claro, el miedo no es sonso, como bien dice el refrán, y en eso se 
basan los autoritarios tiránicos y dictatoriales que, con la amenaza, sutil o agresiva, hacen retroceder a sus 
subordinados a punta de pistola.  
¿Cómo vencerlo? Es un trabajo que puede llevar toda una vida, y a veces puede no estar coronado por el 
éxito. La “compadreada” del “¡no te tengo miedo!, ¡vení si sos guapo!” no da mucho resultado cuando las 
fuerzas están indebidamente desproporcionadas y se entablan duelos a lo David y Goliat.  
La prudencia tiene una hermanita menor que es la astucia, esa con la que no cuentan los archienemigos 
del Chapulín Colorado, y que con engañosos mohínes de aparente aceptación le hace creer al gigante que 
está todo bien mientras conspira en la sombra buscando los puntos débiles del “agitador de miedos”. 
Todos los grandes y vociferantes tiranos tienen su lado flaco. El miedo los ignora por su aterrorizada 
paranoia, la prudencia los anota y los archiva, y la astucia despliega las estrategias para dejar al poderoso 
en ridículos calzoncillos frente a la sociedad.  
Tienen mucho más que ver con la prudencia que con el miedo los límites que algunos seres humanos se 
autoimponen. No es por miedo que uno cuida su salud no metiéndose cosas perjudiciales en el cuerpo 
(todos sabemos que tarde o temprano nos iremos de este mundo); es la prudencia la que nos dicta algunas 
reglas para que el viaje sea lo menos lastimoso posible.  
No es el miedo lo que nos obliga a poner límites para una convivencia armónica que no incluya ni una 
represión indiscriminada e ignorante ni un “viva la Pepa” que no nos permita vivir en una relativa paz.  
El miedo, como todos los pegadores, tiene su seducción morbosa, y a veces nos confunde con sus “aires 
protectores”, pero no es más que una careta que oculta sin mucho éxito la siniestra cara del prejuicio y el 
fanatismo.  
La prudencia y la astucia, junto con la razón, han hecho cosas mucho más positivas por la humanidad que 
el miedo, gritón, agresivo, dictatorial y destructor de las mejores cosas que tenemos. El miedo no será 
sonso, pero nosotros tampoco debemos serlo. La mayoría de los ogros tienen pies de barro, y el barro no 
sostiene nada: sólo ensucia.  
revista@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/revista/nota.asp?nota_id=1018093&origen=
premium
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Bacterias, ¿una nueva fuente de energía? 
 
Poseen moléculas capaces de “respirar” metales y generar electricidad amigable con el ambiente 
Lunes 9 de junio de 2008 
 
(Agencia CyTA-Instituto Leloir).– 
 
 Las bacterias que producen electricidad despiertan una gran curiosidad: su potencial utilización en gran 
escala podría representar una nueva fuente de energía amigable con el ambiente. Sin embargo, se conoce 
muy poco sobre los mecanismos moleculares de este fenómeno. Ahora, investigadores argentinos y 
españoles lograron identificar, mediante la utilización de una novedosa técnica electroquímica, cuáles son 
las moléculas clave en la producción de corriente.  
"Hasta el momento se sospechaba cuál es la identidad de estos microorganismos, pero no existía ninguna 
medida directa que demostrase cuáles eran las moléculas que transportan los electrones. Usando 
espectroscopía en el infrarrojo, demostramos que son citocromos del tipo C", destaca el argentino Juan 
Pablo Busalmen, del Laboratorio de Bioelectroquímica, del Instituto de Tecnología de Materiales 
(Conicet) y de la Universidad Nacional de Mar del Plata.  
Los citocromos son proteínas involucradas en la respiración en animales, plantas, organismos 
fotosintéticos y también en bacterias. La bacteria que protagonizó el estudio se llama Geobacter 
sulfurreducens, considerado uno de los microorganismos más promisorios a la hora de pensar en nuevas 
alternativas energéticas.  
El trabajo de investigación fue dado a conocer recientemente en la versión online en la revista 
Angewandte Chemie International Edition de la Sociedad Química Alemana (y será publicado el 16 de 
este mes en la edición impresa). Además, fue presentado el 28 de mayo en el I Simposio Internacional de 
Celdas de Combustible Microbianas, realizado en la Universidad Estatal de Pennsylvania, Estados 
Unidos.  
A diferencia de otras bacterias que no poseen los citocromos del tipo C y no generan electricidad, la 
característica distintiva de la bacteria estudiada es que porta esas proteínas en su membrana externa. Por 
eso, los autores señalan que es fundamental comprender cómo estas moléculas intervienen en la 
comunicación entre la bacteria y los electrodos (es decir, funciona como un material conductor que 
"acepta" los electrones), para así optimizar la generación de corriente eléctrica.  
Técnica pionera  
 
 
 
Para identificar las moléculas transportadoras de electrones, los investigadores implementaron una 
avanzada técnica de espectroscopía infrarroja que les permitió trabajar in vivo, sin "molestar" a las 
bacterias. Las depositaron sobre un electrodo muy delgado de oro y las iluminaron con luz infrarroja a 
través de un prisma triangular.  
"Luego, medimos la cantidad de la luz absorbida, y como ésta depende de los enlaces químicos 
característicos de cada tipo de molécula, pudimos identificar con gran precisión las moléculas que estaban 
tocando el electrodo mientras se producía corriente", contó Busalmen, que realizó este trabajo en el 
Instituto de Electroquímica de la Universidad de Alicante, España.  
"Algunas bacterias respiran oxígeno, al igual que las células humanas, y otras respiran otra cosa, como 
sulfatos, nitratos u óxidos de hierro o manganeso. En el nivel celular, la respiración es un proceso de 
transporte de electrones", explicó Busalmen, experto en bioelectroquímica.  
El doctor Osvaldo Yantorno, profesor del Departamento de Química en la Facultad de Ciencias Exactas 
de la Universidad Nacional de La Plata, que no participó de la investigación, opinó que es un trabajo muy 
novedoso.  
"El estudio de bacterias que producen electricidad constituye una interesante estrategia, que de poder 
saltar de la escala de laboratorio a la industrial permitirá contar con al menos una nueva fuente de energía 
renovable para resolver la falta de hidrocarburos –dijo–. El trabajo reportado por Busalmen y 
colaboradores del Instituto de Electroquímica de la Universidad de Alicante, España, avanza en la 
elucidación de los mecanismos por medio de los cuales las bacterias transportan electrones a la superficie 
de electrodos sólidos", agregó el doctor Yantorno.  
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Mirada astrobiológica  
 
El equipo de investigadores está integrado por un astrobiólogo, el español Abraham Esteve-Núñez, del 
Laboratorio de Ecología Molecular del Centro de Astrobiología de Torrejón de Ardóz, España. Sucede 
que investigar la transferencia de electrones que realizan estos microorganismos a los electrodos es útil 
para entender cómo pudieron haberlo hecho hace millones de años sobre los minerales de hierro del 
subsuelo terrestre. Y quizá también en otros planetas (por ejemplo, Marte, que es rico en hierro).  
Esteve-Núñez se especializa en investigar la respiración microbiana de sustratos insolubles como el 
hierro. "Todo comenzó con el gran interés por conocer los microorganismos que respiran hierro y que 
habitan de forma natural en el subsuelo de la tierra. Es un metabolismo antiquísimo, muy anterior a la 
aparición de oxígeno sobre la superficie de la tierra", destaca Esteve-Núñez.  
El especialista señala que el microorganismo más extremófilo en su capacidad de resistir temperatura 
(121 grados centígrados) fue descubierto en el interior de chimeneas submarinas hace cinco años. Se trata 
de una bacteria que "respira" hierro. "La conexión con la producción de electricidad viene por el hecho de 
que las bacterias que respiran hierro son las que producen electricidad de forma más eficiente", agrega.  
Con todo, los investigadores destacan los beneficios de las bacterias que producen electricidad: son 
inocuas para el ambiente, degradan contaminantes y, si bien por ahora no sirven de combustible para 
automóviles, son de utilidad para alimentar equipos de bajo consumo en lugares aislados, donde no llegan 
los tendidos eléctricos.  
En la actualidad, la cantidad de energía que se obtiene de las bacterias en el laboratorio es reducida, 
alrededor de los 350 miliwatts por metro cuadrado (mW/m2), y con un voltaje de 0,5 volts. Y tienen 
como ventaja que, además de producir electricidad, ayudan a biorremediar los ambientes contaminados. 
Por eso, los científicos miran cada vez con más interés el potencial futuro de las bacterias 
"electrogénicas".  
 
Por Laura García Oviedo  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1019678&origen=premium
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Expertos reavivan el debate sobre teléfonos celulares y cáncer 
 
No existe certeza de que causen daño, aunque tampoco de que sean seguros 
Domingo 8 de junio de 2008 
 

 
NUEVA YORK.- ¿Qué saben los neurocirujanos sobre la seguridad de los teléfonos celulares que el resto 
de nosotros desconoce?  
La semana pasada, tres prominentes neurocirujaqnos dijeron al entrevistador de CNN Larry King que 
ellos no colocaban sus teléfonos celulares cerca de sus oídos. "Pienso que una práctica segura -dijo el 
doctor Keith Black, cirujano del Centro Médico Cedars-Sinai de Los Angeles, Estados Unidos- es utilizar 
un audífono para mantener la antena de microondas lejos de su cerebro."  
El doctor Vini Khurana, un profesor asociado de neurocirugía de la Universidad Nacional de Australia, 
que es conocido crítico de los celulares, dijo: "Lo uso en el modo speaker. No lo coloco cerca de mi 
oído." Y un columnista de la CNN, el doctor Sanjay Gupta, neurocirujano del Hospital Universitario 
Emory, dijo que al igual que Blake él utiliza un audífono.  
Al igual que el reciente diagnóstico de glioma recibido por el senador Edward M. Kennedy, un tipo de 
tumor que los críticos han asociado desde hace tiempo con el uso de teléfonos celulares, las declaraciones 
de los tres médicos han ayudado a reavivar el debate sobre la relación entre los celulares y el cáncer.  
El supuesto vínculo entre ambos ha sido ampliamente desestimado por muchos expertos, incluyendo a 
instituciones como la Sociedad Americana del Cáncer, de los Estados Unidos. La teoría de que los 
celulares causan tumores cerebrales "desafía la credulidad", dijo el doctor Eugene Flamm, jefe de 
neurocirugía del Centro Médico Montefiori.  
De acuerdo con la Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA, según siglas en inglés), de los 
Estados Unidos, tres amplios estudios epidemiológicos realizados desde 2000 no han mostrado efectos 
dañinos. La FDA agrega que, de todos modos, el promedio de tiempo de uso del celular en esos estudios 
fue de cerca de tres años, de modo que la investigación no responde los interrogantes relacionados con 
una exposición prolongada.  
Los críticos dicen que muchos de los estudios presentan esa falla y que además tampoco distinguen entre 
uso casual y uso frecuente.  
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Los teléfonos celulares emiten radiación no ionizante, ondas de energía que son demasiado débiles como 
para romper lazos químicos o causar daños en el ADN que causan cáncer. No existe un mecanismo 
biológico conocido que explique cómo la radiación no ionizante podría causar cáncer.  
Mecanismos desconocidos  
Pero los investigadores que han hecho pública su preocupación dicen que sólo porque la ciencia no pueda 
explicar esos mecanismos no significa que no existen. Las preocupaciones se han centrado en el calor que 
generan los celulares y en el hecho de que la frecuencia de radio son absorbidas mayormente por el cuello 
y la cabeza. En estudios recientes que sugieren que existe un riesgo, los tumores tendían a aparecer en el 
mismo lado de la cabeza en que los pacientes típicamente apoyaban el teléfono.  
Como la mayoría de la investigación al respecto, los estudios son observacionales y muestran sólo una 
asociación entre el uso de celular y el cáncer, no una relación causal.  
Algunos de esos estudios sugieren un vínculo entre el uso de celular y tres tipos de tumores: glioma; 
cáncer de la parótida, una glándula que se encuentra cerca del oído; y neuroma acústico, un tumor que 
aparece esencialmente en el punto en que el oído y el cerebro se encuentran. Estos tumores son 
infrecuentes, de modo que incluso si el celular aumenta el riesgo, ese riesgo seguiría siendo muy bajo.  
El año pasado, la revista The American Journal of Epidemiology publicó información de un estudio 
israelí que halló un riesgo un 58% más alto de tumores de las parótidas en grandes usuarios de celular. 
También el año pasado, un análisis sueco de 16 estudios publicado en la revista Occupational and 
Environmental Medicine mostró que el riesgo de neuroma acústico y de glioma se duplicaba después de 
10 años de mucho uso de celular.  
"Lo que estamos viendo son indicios en estudios epidemiológicos que han observado a personas que 
usaron los celulares durante 10 o más años -dijo Louis Slesin, editor de Microwave News , publicación de 
la industria-. Hay hallazgos muy desconcertantes que sugieren un problema, aunque es demasiado 
temprano para sacar conclusiones."  
Algunos médicos dicen que la preocupación real no son los que han usado los celulares por muchos años, 
que comenzaron a utilizarlos de adultos, sino los niños que están comenzando a usar los celulares hoy y 
que tendrán una exposición de toda la vida.  
Para quienes se preocupan por la existencia de un riesgo, una solución simple es usar audífono. Por 
supuesto, esa opción no siempre es conveniente, y alguno críticos se han mostrado preocupados sobre los 
dispositivos inalámbricos como el Bluetooth, que colocan un transmisor en la oreja.  
El miedo es que incluso si el riesgo individual de usar celular es bajo, con tres mil millones de usuarios en 
todo el mundo, incluso un riesgo minúsculo pueda se convertiría en un gran problema de salud.  
"No podemos decir con certeza que los celulares son o no seguros -dijo Black-. Mi preocupación es que 
con la difusión del uso de los celulares, el peor escenario es que el estudio definitivo sobre el tema 
aparezca dentro de 120 años, y que hallemos que existe una correlación" entre el uso celular y el cáncer.  
 
Por Tara Parker-Pope  
De The New York Times  
 
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1019463&origen=premium
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Este mundo tan feliz 
 
Por Rosa Montero 
Domingo 8 de junio de 2008  
 
He aquí una noticia insospechada: el ser humano es un animal esencialmente feliz. O eso parece deducirse 
de un montón de estudios y de encuestas. Ya sé que resulta difícil de creer, porque la insatisfacción nos 
corroe, perseguimos quimeras, alimentamos frustraciones y somos por definición bichos inquietos. Por no 
hablar de los dolores habituales de la vida (la enfermedad, la pérdida, la muerte) y de los horrores que nos 
infligimos unos a otros: guerras, torturas, abusos y miserias. Por lo general tenemos el sufrimiento de la 
existencia tan presente que tendemos a concebir el mundo como un valle de lágrimas, y la desdicha nos 
parece mucho más abundante y más auténtica. Por ejemplo, según cifras de la Organización Mundial de 
la Salud, cada día se suicidan 3000 personas en el planeta, lo que viene a ser una cada 30 segundos. Este 
dato, espectacular, no lo ponemos en duda, desde luego, y ni tan siquiera nos sorprende. Estamos 
habituados a pensar en el aplastante peso de la vida.  
Y, sin embargo, todo parece indicar que, a poco que le dejen, el ser humano intenta ser dichoso y lo 
consigue. Diversas investigaciones demuestran que, en tiempos de paz, la mayoría de los individuos se 
consideran a sí mismos más felices que infelices. He aquí una pregunta curiosa y digna de hacérsela uno 
mismo: si tuvieras que puntuar tu felicidad o tu grado de satisfacción ante la vida del 1 al 10, siendo 1 la 
desdicha absoluta y 10 la dicha más completa, ¿qué nota te darías? Cruzo artesanal y burdamente los 
complejos datos de varias encuestas (algunas tan enormes como la World Values Survey, sobre una 
muestra de 118.000 personas procedentes de 96 países) y me encuentro con que, de media, los individuos 
que escogen el 1 suman más o menos un 5%, mientras que los que se califican con un 10 están en torno al 
12%. Lo cual es asombroso: si me hubieran preguntado antes de ver los resultados, hubiera predicho que 
nadie o casi nadie se otorgaría a sí mismo un diez redondo. En total, más de un 60% de las personas se 
ponen una nota de 6 o superior.  
Y, por lo visto, esa felicidad tiende a aumentar, y desde luego parece tener una relación directa con el 
desarrollo económico, cultural y democrático. Los ricos también lloran, pero menos. Hay un trabajo 
interesantísimo de la ya citada World Values Survey sobre la evolución de la felicidad en 24 países en las 
últimas décadas. En este caso, la tabla de medidas va del 1 (nada feliz) al 4 (totalmente feliz). La media 
de todos los países está en torno al 3. Tres países, Suiza, Estados Unidos y Noruega, no muestran ni 
aumento ni disminución en su percepción de felicidad en los últimos 30 años; cuatro son un poco más 
infelices (Austria, Bélgica, Gran Bretaña y Alemania del Oeste), y el resto han subido. Entre ellos España, 
que, de 1981 a 2006, tortuguea en una lentísima, ínfima ascensión desde el 3 hacia el 3,1. Por cierto que 
no es, ni con mucho, el mejor resultado; por ejemplo, Irlanda, de 1977 a1999, subió de 3,1 a 3,4. Y Puerto 
Rico, de 2,9 a 3,5 entre 1963 y 2006. India ha subido de 2,6 a casi 3,1 desde 1975 hasta ahora.  
Pero aún hay algo más: recientes investigaciones psicológicas parecen demostrar que los más felices (ese 
12% que está arriba del todo) no son aquellos a quienes les va mejor en la vida. Un poquito menos de 
felicidad ayuda a ser más longevo (los ultrafelices tienden a desdeñar preocupaciones y miedos que a 
menudo son útiles avisos), a ganar más dinero, a desarrollarse más intelectualmente y a tener más éxito 
(porque cierta insatisfacción espolea la vida). Los mejores resultados, en fin, se consiguen en torno a una 
puntuación de 8 o de 9. O sea que esta maravillosa vitalidad nuestra, tenaz y adaptativa, no sólo nos ha 
regalado una propensión básica a la dicha, una alegría orgánica, innata y animal, sino que también le ha 
dejado un lugar y le ha dado una utilidad al dolor, al malestar y la melancolía. Qué prodigio, la vida.  
revista@lanacion.com.ar 
  
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/revista/nota.asp?nota_id=1018154&origen=
premium
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Hallan primera iglesia del mundo en Jordania  
EFE  
El Universal  
Amán, Jordania  
Lunes 09 de junio de 2008  

El templo habría servido de refugio a los 70 discípulos de Jesucristo que, según la tradición, se 
vieron obligados a huir de Jerusalén por las persecuciones religiosas  

 
 Un grupo de arqueólogos cree haber 
descubierto "la primera iglesia del 
mundo" en la localidad jordana de 
Rihab, 40 kilómetros al noreste de 
Amán, según ha revelado el jefe del 
Centro de Estudios Arqueológicos 
local, Abdul Qader Hassan, al 
periódico Jordan Times.  

"Hemos localizado la que creemos q
es la primera iglesia del mundo, 
construida entre los años 33 y 70 de 
nuestra era", explicó el arqueólogo en 
la entrevista. El templo se encuentra 
bajo tierra, y sobre él se construyó o
iglesia, aún en pie, en honor a San 
Jorge.  

ue 

tra 

Se trata de un descubrimiento "increíble" porque, según Hassan, "tenemos pruebas que nos hacen creer 
que el edificio acogió a los primeros cristianos, los setenta discípulos de Jesucristo" (que ya menciona 
San Lucas). Según el arqueólogo, esta cueva subterránea sirvió de residencia y lugar de oración para los 
cristianos cuando su religión aún era perseguida. "Creemos que no abandonaron la cueva hasta que los 
romanos abrazaron la religión católica", añade Hassan, quien considera que fue entonces cuando se 
construyó la actual Iglesia de San Jorge.  

Así, el templo habría servido de refugio a los 70 discípulos de Jesucristo que, según la tradición, se vieron 
obligados a huir de Jerusalén por las persecuciones religiosas para refugiarse en el norte de la actual 
Jordania, principalmente en Rihab.  

De hecho, la Iglesia de San Jorge tiene un mosaico en el que se hace mención a "los 70 amados por Dios". 

Según la descripción de Hassan, el templo tiene unos pocos escalones, su estructura es circular y cuenta 
con varios asientos de piedra para los sacerdotes. Para el ayudante del Obispo de la Archidiócesis Griega 
Ortodoxa de la región, Archimandrite Nektarious, el descubrimiento es "un hito importante para todos los 
cristianos del mundo", tras lo que recordó que la única cueva similar en forma y propósito se encuentra en 
Tesalónica (Grecia).  

Además, este experto destacó el valor de los hallazgos realizados en un cementerio próximo a la cueva. 
"Encontramos objetos de cerámica de entre los siglos III y VII. Los descubrimientos muestran que los 
primeros cristianos y sus descendientes vivieron aquí hasta el hundimiento de los romanos", apuntó 
Hassan. Fuentes del Ministerio de Turismo jordano han confirmado que el Gobierno se hará cargo de este 
descubrimiento, con el objetivo de atraer al mayor número posible de visitantes.  
http://www.eluniversal.com.mx/notas/513306.html
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Alcohol reduce neurogénesis  
Ricardo Cerón  
El Universal  
 
Lunes 09 de junio de 2008  

El consumo constante o excesivo de alcohol reduce significamente en el adulto el nacimiento de 
neuronas en el cerebro, que son fundamentales para la conducta, emoción, motivación y 
aprendizaje, revelan nuevos estudios  

ricardo.ceron@eluniversal.com.mx  

El consumo constante o excesivo de alcohol reduce significamente en el adulto el nacimiento de neuronas 
en el cerebro, que son fundamentales para la conducta, emoción, motivación y aprendizaje, revelan 
nuevos estudios.  

De acuerdo con esta investigación, realizado por especialistas del Instituto de Neuroetología de la 
Universidad Veracruzana (UV), encabezado por Marta Miquel, este proceso conocido como supresión de 
la neurogénesis (nacimiento de nuevas neuronas), se ve con mayor claridad en los adultos.  

Experimentos con ratones de laboratorio realizadas en este centro científico han permitido confirmar que 
la reducción de la neurogénesis se da también en el cerebelo y se ve afectada por el alcohol y otras 
drogas.  

Marta Miquel explicó que en los roedores adultos el nacimiento de neuronas es de aproximadamente ocho 
mil diarias, un número poco significativo si se toma en cuenta que cada individuo tiene en total más de 
100 mil millones. Sin embargo, la importancia de estas nuevas neuronas radica en que se incorporan de 
inmediato a las redes funcionales ya existentes, por lo que al haber un menor nacimiento, las redes no 
crecen y la comunicación a nivel cerebral se vuelve más lenta.  

La especialista en neurobiología explicó que a partir de este tipo de estudios, los científicos han logrado 
determinar que la supresión de la neurogénesis tiene más repercusiones de lo que se creía.  

Dijo que las investigaciones que realiza en la UV, al lado del investigador Jorge Manzo, han abierto 
nuevas líneas de trabajo científico, pues antes se pensaba que la neurogénesis no se daba en el cerebelo en 
etapas adultas:  

“Desde la década de los 90 la neurociencia aceptó que sí nacen neuronas en el cerebro adulto, pero nadie 
creía que existieran en el cerebelo. Con los experimentos animales nosotros confirmamos que la 
neurogénesis sí se da en adultos en el cerebelo en determinadas circunstancias.”  

Explicó que cuando un animal adulto se expone dos meses a una situación de enriquecimiento ambiental 
se fomenta el nacimiento de neuronas. “Por ejemplo, cuando tiene más compañeros en la jaula o muchos 
juguetes con los que interaccionar”.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56387.html
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Se ha extinguido la foca monje del Caribe  
EFE  
El Universal  
 
Sábado 07 de junio de 2008  

Los humanos que cazan a esa dócil criatura para investigación o alimentación dejaron su población 
insostenible, dicen los biólogos, y advierten que las próximas podrían ser las focas monje de Hawai 
y el Mediterráneo  

 
Las autoridades federales han confirmado lo que venían sospechando: la foca monje del Caribe se ha 
extinguido. Los seres humanos que cazan a esa dócil criatura para investigación o alimentación dejaron su 
población insostenible, dicen los biólogos, y advierten que las próximas podrían ser las focas monje de 
Hawai y el Mediterráneo.  

La última vez que se divisó una foca monje del Caribe fue en 1952 entre Jamaica y la península del 
Yucatán. La Administración Nacional Atmosférica Oceánica confirmó el viernes que la especie se ha 
extinguido. Kyle Baker, biólogo de la administración, dijo que es la única foca extinguida por causas 
humanas. La foca había sido clasificada en peligro de extinción en 1967.  

La agencia federal dice que quedan menos de mil 200 focas monje hawaianas y 500 mediterráneas, y que 
su población declina. "Esperamos haber aprendido de la extinción de la foca monje del Caribe y que 
podamos suministrar mayor protección a sus familias hawaiana y mediterránea", dijo Baker.  

La población hawaiana está declinando a una tasa de un 4% anual, según la Administración. La agencia 
pronostica que podría caer por debajo del millar de ejemplares en tres a cuatro años.  

"Cuando la población se reduce demasiado, se torna muy inestable", afirmó Baker. "Son más vulnerables 
a amenazas como enfermedades y ataques de tiburones". La foca monje del Caribe (Monachus tropicalis), 
descubierta durante el segundo viaje de Cristóbal Colón en 1494, llegó a tener una población de 250 mil. 
Pero fueron presa fácil para los cazadores. En los siglos XVIII y XIX se las cazaba por su esperma, que 
era procesado para producir aceites de lubricación. Las pieles también eran preciadas.  

La foca monje de Hawai (Monachus schauinslandi) tiene una población de 80 a 100 animales en las 
principales islas hawaianas y mil 100 en las islas del noroeste, un monumento nacional marino, 
mayormente inhabitado.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47388.html
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Alertan sobre riesgos por grasa en abdomen  
Notimex  
El Universal  
 
Domingo 08 de junio de 2008  

Especialistas alertaron sobre los graves riesgo de sufrir un infarto, hipertensión arterial y diabetes 
mellitus por registrar excesos de grasa alrededor de la cintura  

Especialistas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) alertaron sobre los graves riesgo de sufrir 
un infarto, hipertensión arterial y diabetes mellitus por registrar excesos de grasa alrededor de la cintura. 
Rosa Ivonne Fernández Marchan, del área de Fomento a la Salud, afirmó que, de acuerdo con la 
experiencia clínica, se ha observado que el diámetro de la cintura está relacionado con el riesgo de 
padecer un evento cardiovascular, como infarto, accidentes cerebro- vasculares o tromboembolias 
pulmonares.  

En las mujeres la cintura debe medir menos de 80 centímetros y en los hombres no superar los 90. Indicó 
que de acuerdo con la Encuesta Nacional de Coberturas 2006, realizada por el IMSS, la prevalencia de 
sobrepeso y obesidad central, es decir en la cintura, es de 37% en los hombres de 20 a 59 años, mientras 
en las mujeres de la misma edad es de 79%. "El exceso de peso está directamente relacionado con el 
consumo cotidiano de productos con altos niveles de azúcar y grasa, así como con la nula actividad física. 
De hecho, el problema de salud comienza cuando el gasto energético de la persona no compensa la 
ingestión de calorías", señaló. Informó que en los módulos PrevenIMSS ubicados en las Unidades de 
Medicina Familiar se evalúa el estado de nutrición de cada derechohabiente, a quien se informa el 
resultado y se le recomienda la alimentación correcta, así como la práctica diaria de actividad física 
durante al menos 30 minutos.  

Asimismo se recomienda leer los capítulos de nutrición y actividad física de la "Guía para el cuidado de 
la salud", se realiza promoción de alimentación correcta y actividad física en salas de espera y en sesiones 
educativas programadas. "En caso de no haber una respuesta favorable se envía al derechohabiente con su 
médico familiar para identificar alguna enfermedad de base, así como proporcionar tratamiento o en su 
caso referir a un segundo o tercer nivel de atención", concluyó la doctora.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47408.html
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Operan y salvan la pierna a un feto de 22 semanas  
EFE  
El Universal  
 
Lunes 09 de junio de 2008  

La operación se realizó a través del abdomen de la madre con un telescopio de dos milímetros de 
grosor a fin de aplicar láser para cortar el tejido que impedía el flujo sanguíneo de la pierna 
izquierda del feto  

Sydney, Australia.- Cirujanos australianos salvaron la pierna de un feto de 22 semanas en la primera 
operación quirúrgica realizada en Australia antes de los siete meses de embarazo, informaron hoy fuentes 
médicas.  

El bebé, que sufría una anomalía por la que el tejido que lo rodea cortaba la sangre que debía llegar a sus 
piernas, fue intervenido dentro del útero de la madre, que se encuentra ingresada en el hospital Monash 
Medical de Melbourne.  

Los padres decidieron que se llevase a cabo la operación después de que los médicos les informasen de 
que tras el nacimiento de la niña tendrían que amputarle ambas piernas si antes no era intervenida.  

Un portavoz del hospital indicó que es la primera vez en Australia que se interviene a un feto antes de que 
se cumplan 28 semanas de embarazo, cuando las posibilidades de supervivencia del bebé son mayores.  

La operación se realizó a través del abdomen de la madre con un telescopio de dos milímetros de grosor 
con el fin de aplicar el láser necesario para cortar el tejido que impedía el flujo sanguíneo de la pierna 
izquierda del feto.  

El síndrome de banda amniótica es una anomalía destructiva, que ocurre en uno de cada 15 mil 
nacimientos y puede afectar a cualquier estructura del feto, especialmente las extremidades.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47413.html
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Salva psicocirugía a pacientes con anorexia y bulimia  
Notimex  
El Universal  
 
Viernes 06 de junio de 2008  

La intervención incapacita un circuito cerebral que permite de forma natural a las personas 
eliminar sus ideas obsesivas y comiencen a alimentarse  

Julia tuvo anorexia y pudo morir. Por muchos años restringió a su organismo de alimento al someterse a 
ayunos constantes, e incluso provocarse el vómito pues aunque pesaba menos de 30 kilogramos, siempre 
vio en el espejo el reflejo de una mujer obesa.  

Pese a ser considerada una paciente con desórdenes alimenticios en estado terminal, logró vivir debido a 
que en 2005 se le practicó la primera cirugía del sistema límbico (cerebro medio) o psicocirugía en el 
Centro Médico Nacional 20 de Noviembre del ISSSTE.  

Hoy, a escasos tres años de esa cirugía, ya suman cuatro los casos de pacientes en estado terminal que 
sufrieron de algún trastorno alimenticio, anorexia y bulimia, y que fueron sometidos al mismo tratamiento 
para tener un resultado exitoso a largo plazo.  

La anorexia y bulimia son trastornos de la conducta alimentaria que están lejos de la voluntad del 
paciente, pues cuando una persona cae en el ya no puede salir sola, "ya no dependen tanto de su voluntad" 
, indica el neurocirujano Manuel Hernández Salazar.  

El especialista en neurocirugías de este tipo y jefe de la División de Neurociencias del Centro Médico 
Nacional 20 de Noviembre del ISSSTE, precisó que estas enfermedades, de origen multifactorial, se 
caracterizan por la restricción de alimentos.  

Aunque no se tiene una cifra específica del total de casos que se registran en el país, comenta el 
especialista del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) , se 
sabe que van en aumento y que la mayoría de quienes los presentan muere, pues desarrolla otros 
problemas de salud.  

La operación, explica el neurocirujano, incapacita un circuito inhibitorio lo que permite que circuitos 
exitatorios de forma natural ejerzan la función que había sido restringida.  

Es decir, "hay una obsesión, se ataca el circuito que produce demasiada obsesión. Al liberarse o inhibir 
ese circuito, que es también de supervivencia pero está muy desarrollado y causa enfermedad, el paciente 
cambia de una idea a otra" .  

Esto porque "el circuito inhibitorio frena o detiene impulsos naturales que tienen que ver con el trastorno 
compulsivo" ; por ello, la obsesión cesa al "permitir que se pueda pasar de una idea a otra sin inhibirse" .  

De esta forma el paciente ya no se mantiene ni obsesiona con la idea del alimento o por vivir 
rechazándolo. " Comienza a comer porque empieza a alimentarse como lo ha hecho toda su vida ", 
comenta el encargado de practicar estas cirugías en el Centro Médico del ISSSTE.  

Estas operaciones tienen que ver con el lóbulo frontal y con el tálamo cerebral, por lo que se realizan dos 
cirugías con una duración aproximada de dos horas y media. De éstas, detalla Hernández Salazar, es 
normal que el paciente salga confundido pues tiene inflamación local.  

Sin embargo, aclara el especialista, no todas las personas con desordenes alimenticios son candidatos a 
una operación de este tipo, pues se requiere de una evaluación previa y una aprobación del Consejo 
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Médico del hospital.  

El paciente debe ser evaluado por un siquiatra y uno más que coincida con el diagnóstico del primero. 
También debe ser sometido, por lo menos, a cinco tratamientos farmacológicos incisivos y uno no 
farmacológico.  

Una vez que ya pasó por esto, con un tiempo mínimo de entre seis meses y dos años, y de mostrar aún 
resistencia a mejorar, el paciente es un posible candidato. Es ahí, abunda, cuando la Junta del Comité 
Médico hace una evaluación inicial.  

Posteriormente, agrega, se deberá medir la intensidad de la enfermedad y hacer un examen mental a cargo 
del grupo de psiquiatría.  

La prueba evalúa personalidad, juicio y raciocinio del paciente, es decir, funciones mentales superiores.  

Así como todas las condiciones y rasgos que están alrededor de la enfermedad. En algunos casos se hacen 
diagnósticos familiares, pues puede haber predisposiciones a estos trastornos si los padres tuvieron 
alcoholismo o trastornos obsesivos compulsivos. El objetivo es " conservar los rasgos intrínsecos del 
paciente ".  

Hernández Salazar destacó que la cirugía del sistema límbico se refiere " al cambio del síntoma 
incapacitante ", por lo que el comité evalúa y detecta el que genere más problema y ese es el que se ataca. 

De ahí que la cirugía referida sea " de síntomas, no de la mente ".  

La primera paciente fue Julia, evaluada en 2004 y presentada ante el comité para luego ser operada en 
2005, precisa Hernández Salazar. Luego se dieron cuatro casos más, todas mujeres, pues de cada 10 
pacientes con este trastorno hay apenas un hombre, y hasta el momento no se ha tenido algún candidato 
para ser operado.  

El tratamiento no concluye con la operación, pues el comité multidisciplinario además de evaluar, dar 
tratamiento y decidir si se opera o no, también da un seguimiento a estos pacientes.  

Esto porque una vez operados, explica el neurocirujano, el paciente pierde aquello en torno a lo cual 
concentraba su pensamiento: la comida. " Vuelven a comer y no saben qué es lo que está pasando, pues se 
acabó aquello en torno a lo cual giraba su vida ".  

Por ello necesitan una rehabilitación con su familia, pues " es un paciente que le ofrecieron la libertad y al 
obtenerla no sabe cómo vivir con ella, algo que nosotros hacemos todos los días en el sentido de 
decisiones y autonomía ".  

Pese al éxito que se ha obtenido, esta operación aún no es considerada como alternativa, señala Manuel 
Hernández Salazar, pues se requiere de una certificación y validación del mundo médico que " considera 
que cinco casos no son nada, pues necesitamos unos mil 500 para que tenga valor".  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47377.html
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La ONU advierte que la tuberculosis se cobra 4.000 vidas diarias 

Pese a ser curable desde hace más de medio siglo, esta enfermedad se mantiene como una de las 10 
principales causas de muerte en el mundo 
10/06/2008 | Actualizada a las 02:14h 
Nueva York. (EFE).- La ONU celebró hoy su primer foro global sobre la tuberculosis y el VIH para 
llamar la atención sobre las 4.000 vidas que se cobra cada día esta enfermedad pulmonar, pese a ser una 
dolencia curable desde hace más de medio siglo.  
 
La reunión, que se celebró en víspera de la sesión especial de la Asamblea General sobre el Sida, se ha 
centrado en vincular esa epidemia con la de la tuberculosis, que es una de las principales causas de muerte 
de los pacientes con un sistema debilitado por el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH). 
 
Entre los participantes en la reunión estuvieron jefes de Gobierno, ministros y personalidades como el ex 
presidente de EE.UU. Bill Clinton, cuya fundación ha contribuido a abaratar en los países más pobres el 
precio de los tratamientos para el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (Sida), la malaria y la 
tuberculosis.  
 
El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, recordó al inaugurar la reunión que la tuberculosis se 
mantiene como una de las diez principales causas de muerte en el mundo.  
 
"Esto es conmovedor, nadie debería morir de tuberculosis, que es una enfermedad que se puede prevenir 
y curar este próspero siglo XXI lleno de avances tecnológicos", agregó.  
 
Reclamó que no hubiera suficientes inversiones para hallar métodos de control, prevención, diagnosis y 
tratamiento de la tuberculosis en los pacientes de Sida e infectados por el VIH.  
 
La enfermedad pulmonar se cobra cada año la vida de 250.000 pacientes de Sida y VIH, particularmente 
en el continente africano.  
 
Ban aseguró que esta situación limita las opciones para combatir las variantes de la enfermedad más 
resistentes a los antibióticos tradicionales y deja muy pocas posibilidades de reducir las muertes que 
causa. 
 
Clinton, que intervino brevemente, resaltó la importancia de facilitar a los pacientes de los países más 
pobres el acceso a las medicinas que necesitan para sobrevivir, que en muchas ocasiones están por encima 
del precio que pueden pagar ellos o los sistemas de salud de sus países. 
 
Destacó que esa ha sido una de las metas de la fundación que lleva su nombre, y a través de la cual ha 
conseguido alcanzar acuerdos con empresas farmacéuticas para que reduzcan sus precios en ciertos países 
en desarrollo y ha impulsado la central internacional de compra de medicinas de la ONU (UNITAD). 
 
Por su parte, el enviado especial de la ONU para frenar la tuberculosis, el ex presidente de Portugal Jorge 
Sampaio, que fue quien convocó el encuentro, señaló en una conferencia de prensa que la tuberculosis 
supone "un gran obstáculo al desarrollo", debido a que en la mayoría de las víctimas se trata de adultos en 
edad laboral.El ex mandatario luso abogó por "asociar" las investigaciones y la lucha contra el Sida y la 
tuberculosis, que el Programa de las Naciones Unidas sobre el Sida (ONUSIDA) califica de "doble 
epidemia".  
 
Advirtió de que la tuberculosis pone en peligro el avance logrado en los últimos años en la reducción de 
la tasa anual de nuevos casos de contagio del VIH y en el número de muertes que causa el Sida. 
En ese sentido, recordó que menos de una tercera parte de los pacientes del VIH/Sida con tuberculosis 
recibe tratamiento para ambas enfermedades. 
 
"Los métodos de diagnóstico, las medicinas, y las vacunas que tenemos ahora son viejas y no se ha 
producido nada nuevo en los últimos 37 años", aseguró. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h2007/20080610/53475738252.html
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La vida en la carretera pintada por Bob Dylan 

09/06/2008 | Actualizada a las 17:09h 

 
Londres. (EFE).- Interminables vías de tren, vacías habitaciones de hotel o caras anónimas de personas 
con quienes se encuentra durante sus giras: la vida en la carretera centra la obra pictórica de Bob Dylan, 
que se expone desde el próximo sábado en Londres. 
 
Hasta finales de julio próximo, la Galería Halcyon exhibe noventa y tres trabajos originales del veterano 
compositor e intérprete estadounidense, otra vertiente creativa de un artista prolífico y polifacético, 
embarcado siempre en alguna gira. 
 
Un artista que, a lo largo de 46 años de carrera, ha sacado 44 discos, escrito más de 500 canciones, 
vendido más de 110 millones de álbumes e inspirado a artistas desde 'The Rolling Stones' hasta 'Guns N' 
Roses', pero que también ha destacado como escritor y director de cine. 
 
Los cuadros, ahora expuestos en Londres, fueron creados en 2007 por el creador de 'Blowin' in the Wind' 
a partir de dibujos y esbozos hechos en sus giras entre 1989 y 1992 por América, Europa y Asia. 
 
Obras que Dylan escaneó y sobre las que trabajó con distintas técnicas, desde el guache a la acuarela y el 
lápiz, como si hiciera versiones de canciones antiguas. 
 
El resultado, la serie conocida como 'The Drawn Blank', son pinturas de vibrante colorido, algo que, 
como destaca la comisaria de la exposición, Kate Anderson, contrasta con la primera imagen que viene a 
la cabeza cuando se piensa en el cantautor, vestido sobriamente de negro. 
 
Y muestran cómo Dylan es también, en esta disciplina, un artista fecundo, que "se enfrenta a las artes 
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visuales de la misma forma que a otras facetas creativas", dijo la comisaria en la presentación de la 
exposición a la prensa. 
 
Vías de tren, bares de carreteras, moteles... Escenas urbanas y rurales, algunas vistas desde la habitación 
del hotel, sirven para documentar la vida del artista durante una gira, desde el ritmo fugaz del día a día a 
las sensaciones de desarraigo y soledad. 
 

Pero son también un eco de los temas y las imágenes que a su vez aparecen en su música. "Las pinturas 
son imágenes de objetos o de personas, de quienes, en muchas ocasiones, desconocemos su identidad; con 
quienes Dylan se encuentra en su camino y que han llamado por cualquier motivo su atención", explicó 
Anderson. 
 
Como Cassandra, una misteriosa mujer a quien Dylan pinta con el pecho desnudo, con paletas de distintos 
colores, así como 'The Woman in Red Lion Pub' o 'The portrait of Woman Smiling'. 
 
Porque las mujeres tienen un gran protagonismo en la obra pictórica del artista, nacido en 1941, y que 
suele explorar distintos enfoques de un mismo motivo, con destacadas variaciones de color, como en los 
cielos de sus conocidos 'Train Tracks' (Vías de tren) o en la ropa que visten las dos protagonistas de 'Two 
Sisters'.Modelos que, por cierto, posaron por separado para el artista, que, después, optó por unir en un 
mismo retrato. Además de los 93 trabajos originales, en los que la comisaria de la exposición encuentra 
influencias desde los pintores impresionistas como Edgar Degas hasta David Hockney, la exposición 
reúne 29 grabados de edición limitada y firmados por Dylan. 
 
La exposición de trabajos de la serie 'The Drawn Blank es la más extensa y autorizada colección de obras 
pictóricas del cantautor estadounidense reunida hasta la fecha, según destacaron los responsables de la 
galería de arte, situada en el selecto barrio londinense de Mayfair. 
 
Y el objetivo es que, después de Londres, también los cuadros salgan de gira, como su autor.  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080609/53475698211.html
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Hallan un yacimiento de huesos de mamuts en Viladecans 

10/06/2008 | Actualizada a las 18:50h 
Viladecans. (Barcelona). (EFE).- Unas obras que la Agencia Catalana del Agua (ACA) realiza en 
Viladecans han dejado al descubierto la existencia de unos 300 restos de animales que vivieron en el 
Paleolítico como mamuts, rinocerontes y caballos, ha informado el Departamento de Cultura de la 
Generalitat.  
 
El yacimiento está situado en la zona de Can Guardiola, junto a la riera de Sant Llorenç, y podría ser uno 
de los más importantes de España y único en Catalunya.  
 
Según fuentes del Departamento de Cultura, la mayoría de los huesos corresponden a proboscidios, una 
familia en la que se inscribe el mamut y el elephas antiquus.  
 
En menor medida se han recuperado restos de otras especies de macrovertebrados como caballos, ciervos, 
rinocerontes y bóvidos que se encuentran en buen estado de conservación, si bien deberán ser restaurados.  
 
Una treintena de piezas corresponden a colmillos, seis de los cuales tienen dos metros de longitud y diez 
tienen un metro, han añadido las mismas fuentes. Atualmente, los restos se encuentran en el Centro de 
Restauración de Bienes Muebles de Catalunya, situado en Valldoreix, donde serán tratados por técnicos 
especializados, una labor que puede durar varios meses.  
 
En los años sesenta ya se encontró en Viladecans un colmillo de mamut y en municipios del entorno se 
han encontrado restos de éste y de otros animales de su especie de entre 10.000 y 100.000 años. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080610/53476036532.html
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YouTube lanza un canal de periodismo ciudadano 
 
10/06/2008 | Actualizada a las 23:15h 
Madrid. (EUROPA PRESS).- Youtube ha lanzado el nuevo canal 'Citizen News' que permitirá a los 
usuarios de este canal on-line cubrir las noticias locales con "su propia cámara", según explicó la 
directora de contenidos políticos del canal, Olivia Ma.  
 

Este canal alberga imágenes de vídeos grabados por ciudadanos "en la escena" de la noticia; estudiantes 
que produzcan su propio material audiovisual para un informativo; miembros de cualquier comunidad que 
entrevisten a los líderes locales o periodistas profesionales que usen esta plataforma como un 
"complemento adicional" a sus trabajos.  
 
En su blog, Ma explicó que esta iniciativa servirá para "dar a conocer" nuevos periodistas a través de 
Youtube. "Los ciudadanos han usado esta plataforma para dar a conocer noticias con diferentes 
perspectivas a los medios tradicionales y ahora tienen un canal específico", concluyó.  

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080610/53476058564.html
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Identifican hongos nativos que degradan sustancias tóxicas 
 
Son capaces de eliminar mezclas de PCB, hidrocarburos y tinturas industriales 
Miércoles 11 de junio de 2008  
 
A simple vista pequeños, estos seres son capaces de hacer desaparecer compuestos altamente tóxicos 
como el PCB, que se usa en los transformadores eléctricos, o tinturas industriales, tanto como disminuir la 
cantidad de elementos químicos peligrosos en el proceso de la fabricación del papel.  
Se trata de los minúsculos, pero poderosos hongos que se alimentan de madera y que son estudiados por 
el equipo del Laboratorio de Micología Experimental de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la 
Universidad de Buenos Aires.  
"Desde hace diez años, venimos haciendo un relevamiento de especies nativas de hongos para ver cuál 
funciona mejor para degradar distintos contaminantes. Es que la mayoría de las investigaciones de estas 
características se realizaron sobre variedades del Hemisferio Norte y poco se conoce de las que se hallan 
en el Sur", destaca la doctora Flavia Forchiassin, directora del grupo de trabajo, en el que participaron 
también los doctores Luis Diorio, Laura Levin, Leandro Papinutti y Nora Mouso. Ellos ya han obtenido 
resultados con algunas especies.  
"En nuestro laboratorio, un aislamiento nacional de Trametes trogii ha sido capaz de degradar casi 
completamente mezclas de PCB, de hidrocarburos aromáticos policíclicos, y un amplio rango de tinturas 
industriales", aseguraron las doctoras Forchiassin y Laura Levin.  
Los hongos sólo se alimentan de moléculas pequeñas. Esta particular forma de nutrición los lleva a que 
para sobrevivir deban desintegrar o simplificar aquellos compuestos complejos que encuentran.  
Para esta tarea, segregan enzimas, encargadas de disolver o transformarlos en moléculas pequeñas, 
acordes para su aprovechamiento. "Estos hongos son capaces de degradar el componente más difícil de la 
madera, la lignina", puntualiza Forchiassin.  
"Al igual que la lignina, muchos de estos contaminantes son resistentes a la degradación y persisten en el 
medio ambiente. Las mismas enzimas que degradan la lignina pueden degradar estos compuestos 
complejos, debido a su alto poder oxidativo y su baja especificidad", agrega Levin.  
Un único objetivo  
Las distintas líneas de estudio persiguen el mismo fin: encontrar especies que logren disminuir el daño de 
productos contaminantes generados por el hombre, con recursos naturales y accesibles.  
"Estos hongos son capaces de crecer sobre diversos residuos agroindustriales. Resulta, entonces, fácil 
cultivarlos y producir sus enzimas, lo que los hace particularmente aptos para aplicaciones 
biotecnológicas", especifica Forchiassin y enseguida advierte que tras los resultados en PCB en el 
laboratorio, la etapa siguiente requeriría pruebas en mayor escala, con vistas a su aplicación a la solución 
de problemas de contaminación existentes.  
En esta tarea de búsqueda por hallar eficaces descontaminantes naturales, el equipo seleccionó entre 
alrededor de 60 cepas autóctonas una en especial: Coriolus versicolor forma antarcticus, porque posee una 
muy buena capacidad decolorante.  
"Cultivos enteros en una hora degradan y detoxifican una gran variedad de colorantes", coinciden en 
señalar, al tiempo que destacan: "Hay que tener en cuenta que la industria textil libera al medio grandes 
cantidades de productos coloreados y en muchos casos tóxicos junto con el agua, un recurso que no 
debería desperdiciarse. La posibilidad de decoloración de los efluentes también permitiría reutilizar el 
agua".  
La industria papelera, a la que ubican sexta en la lista de responsables de generar la contaminación 
ambiental, tampoco escapa de su estudio.  
"Estamos tratando de buscar modos más amigables ecológicamente para lograr una merma en la 
contaminación causada por las papeleras. La idea es que puedan usarse estos hongos, o las enzimas que 
producen, para disminuir los químicos que se emplean en el proceso de producción de papel", concluyen 
los investigadores.  
 
Por Cecilia Draghi  
Para LA NACION  
Centro de Divulgación Científica de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de 
Buenos Aires  
 
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1020474&origen=premium
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Gana Google Príncipe de Asturias de Comunicación  
EFE  
El Universal  
Oviedo, España  
Miércoles 11 de junio de 2008  

Destaca el fallo del jurado que el buscador pone “de forma instantánea y selectiva al alcance de 
centenares de millones de personas el enorme caudal de información de Internet”  

La "gigantesca revolución cultural" que ha propiciado el buscador de internet "Google" fue reconocida 
hoy con el Premio Príncipe de Asturias de Comunicación y Humanidades.  

El fallo del jurado, emitido a mediodía de hoy, en la ciudad española de Oviedo, destacó que Google pone 
"de forma instantánea y selectiva al alcance de centenares de millones de personas el enorme caudal de 
información de internet" .  

Contribuye así al progreso de los pueblos "por encima de fronteras ideológicas, económicas, lingüísticas o 
raciales" , señala el texto.  

El jurado, presidido por el catedrático español Manuel Olivencia, subrayó que el buscador creado por 
Sergey Brin y Larry Page ha hecho posible en apenas una década "una gigantesca revolución cultural y ha 
propiciado el acceso generalizado al conocimiento" .  

La creación de "Google" ha supuesto un cambio rápido y profundo en el acceso a todo tipo de contenidos, 
"reinventando los principios técnicos por los que se regían los buscadores" , destacó el jurado.  

Con presencia en todo el mundo, Google atiende cientos de millones de peticiones al día y realiza 
búsquedas sobre millones de páginas web y millones de imágenes.  

El buscador fue creado hace diez años por los estadounidenses Sergey Brin y Larry Page, quienes han 
conseguido, según el jurado del galardón, poner la más innovadora tecnología al servicio del 
conocimiento, batiendo todos los récords de efectividad.  

Recientemente la compañía ha adquirido YouTube, una plataforma de vídeos, y DoubleClick, la agencia 
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internacional líder de publicidad online.  

En colaboración con la UNESCO ha puesto en marcha el llamado Proyecto de Alfabetización que, 
mediante la búsqueda de libros, textos académicos y material didáctico compartido en una misma página 
web, tiene como objetivo fomentar la lectura y la educación en todo el mundo.  

El buscador ha iniciado también, a través de su filial Google.org, una labor filantrópica destinando una 
parte de sus beneficios a ayuda al desarrollo y proyectos medioambientales.  

Google se impuso en la última ronda de votaciones a la agencia fotográfica Magnum, que ha sido finalista 
en la tres últimas ediciones del galardón.  

Al premio, dotado con 50.000 euros (unos 77.600 dólares) y la reproducción de una estatuilla diseñada 
por Joan Miró, optaban veinticinco candidaturas.  

Además de Manuel Olivencia, integraban el jurado el presidente de la Agencia Efe, Álex Grijelmo; los 
escritores Rosa Montero y Manuel Lombardero; los editores Hans Meinke y Beatriz de Moura; y el 
presidente del canal de televisión Telecinco, Alejandro Echevarría, entre otros.  

En las últimas ediciones, el Premio de Comunicación recayó en el periodista polaco Ryszard Kapuscinski, 
el escritor italiano Umberto Eco o el Instituto Caro y Cuervo de Colombia, entre otros.  

También han sido galardonados el periodista francés Jean Daniel, la National Geographic Society y las 
revistas científicas Science y Nature, que lo obtuvieron de manera conjunta en 2007.  

En la edición de 2008 han sido fallados el Premio de Cooperación Internacional, que fue para cuatro 
organizaciones que lideran la lucha contra la malaria en África; y el de Artes, al Sistema de Orquestas 
Juveniles e Infantiles de Venezuela.  

La pasada semana se otorgó el Premio Príncipe de Asturias de Investigación Científica y Técnica, que 
recayó en la candidatura conjunta de cinco científicos que trabajan en la creación de nuevos materiales 
"fundamentales" para el desarrollo sostenible y la lucha contra la pobreza.  

Los galardones, concedidos por vez primera en 1981, serán entregados en otoño en Oviedo, en una 
ceremonia presidida por el Príncipe de Asturias, heredero de la Corona española.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/513887.html

 
           Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                               No. 161    Junio  2008 
 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/513887.html


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 142

 
Restauran edificio del Museo Nacional de las Culturas  
Notimex  
El Universal  
Ciudad de México  
Miércoles 11 de junio de 2008  

Es el recinto ubicado en la calle de Moneda objeto del Plan Maestro 2007-2012, compuesto por tres 
etapas en las que se realizarán intervenciones tanto en los servicios del edificio, como en su 
estructura  

El Museo Nacional de las Culturas (MNC), primer recinto de la historia arqueológica mexicana y 
catalogado como Patrimonio Histórico desde 1931, es restaurado en lo relativo a estructuras y adecuación 
de salas de exposiciones, depósito de acervos y habilitación de servicios.  

El edificio, que se ubica en el número 13 de la Calle Moneda, en el Centro Histórico de la Ciudad de 
México, es objeto del Plan Maestro 2007-2012, compuesto por tres etapas en las que se realizarán 
intervenciones tanto en los servicios del edificio, como en su estructura.  

Carlos Martínez Ortigoza, responsable del proyecto, dijo en un comunicado que el interés es trabajar con 
planes estratégicos que funcionen a corto y mediano plazo, pero sobre todo, que sigan vigentes y en 
óptimo funcionamiento con el paso de los años.  

Los primeros esfuerzos están dirigidos a la restauración del inmueble, pero el verdadero reto viene 
después, con los métodos de conservación y con las técnicas que se empleen para la preservación del 
patrimonio.  

Para ello, se prevé la posibilidad de utilizar tecnología de punta, como la fibra óptica, aplicada en 
instalaciones y comunicaciones, agregó el especialista.  

La primera etapa consistió en generar la documentación necesaria que permitiera conocer a fondo las 
características arquitectónicas del edificio, las colecciones que alberga, las salas que lo componen y cada 
uno de los espacios que serán aprovechados en un futuro para realizar actividades propias del recinto.  

Las colecciones que posee el museo en los diferentes salones dedicados a las civilizaciones del mundo, 
son tesoros que, en algunos casos, los mismos países no poseen, la información que los acompaña 
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(cédulas, historia...) debe ser actualizada con regularidad, obligada por las distintas configuraciones 
sociales que se presentan en la escena mundial.  

En su momento, acontecimientos como la caída del Muro de Berlín y la desaparición de la antigua Unión 
Soviética, entre otros, fueron motivos para cambiar el discurso museográfico que imperaba en las 
exposiciones.  

Posteriormente, en una segunda etapa, la información recabada se procesará para dar paso a la 
elaboración de proyectos específicos que aterricen en problemáticas particulares del museo.  

Corrección de grietas, aplanados, servicios de iluminación, baños, comunicaciones y filtraciones, entre 
otros, son algunos de los aspectos delimitados hasta el momento.  

La tercera, y última etapa del Plan Maestro 2007-2012, estará enfocado a involucrar a la sociedad y hacer 
partícipes, a todos aquellos que se ven involucrados con el patrimonio cultural.  

Crear conciencia en los usuarios de que este espacio arquitectónico forma parte de un contexto histórico 
de gran importancia para el país, y por ende se debe conservar, respetar y preservar.  

Actualmente, el MNC está integrado por 20 salas agrupadas en tres grandes rubros: arqueológicas, 
históricas y etnográficas. El primero de ellos está formado por cinco salas, Prehistoria, Mesopotamia, 
China, Antiguo Egipto y Arqueología de las Américas.  

En el segundo se concentran los espacios dedicados a la historia de Grecia, Roma, Japón y su cultura 
Ainos, Mundo Arabe e Israel.  

El tercer rubro esta formado por nueve salas enfocadas a cuestiones etnográficas de naciones como 
Polonia, Rumania, India y Bulgaria; regiones como Norteamérica, Sureste de Asia, los Mares del Sur y 
Laponia (provincia finlandesa); y continentes como Africa.  

A éstas, se sumarán siete nuevos espacios destinados a mostrar exposiciones temporales de diferentes 
partes del mundo. Uno de ellos será la antigua Galería de los Monolitos (1885), primer espacio que sirvió 
para concentrar y mostrar al público tesoros culturales, como el Calendario Azteca y la Coatlicue.  

Este espacio de 120 metros cuadrados aproximadamente, se habilitará como sala de exposiciones 
temporales a nivel internacional y se pretende convertirlo en uno de los principales atractivos del museo 
aparte de los que ya existen.  

Se caracteriza por poseer una estructura de metal elevada que se aprovechará para realizar otro nivel, 
conectado mediante un elevador que dará servicio a personas con capacidades diferentes.  

También contará con un montacargas de manera permanente que permita el manejo y movimiento de 
colecciones en el museo.  

En el actual Museo Nacional de las Culturas se fundó la Primera Casa de Moneda en el año de 1535 y fue 
ahí donde se concentró todo el material en oro y plata obtenido por los conquistadores.  

Posteriormente, el Emperador Maximiliano de Habsburgo ordenó en 1865 concentrar todo el acervo 
cultural en lo que llamó Museo Público de Historia Natural, Arqueología e Historia.  

En este lugar también estuvo ubicada la primera Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), 
que posteriormente se mudó a Periférico Sur y Zapote y desde la década de los sesenta toma su actual 
nombre y funcionamiento.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/513912.html
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Hallan serie de dibujos inéditos de Wilhelm Busch  
EFE  
El Universal  
Berlín  
Miércoles 11 de junio de 2008  

Hasta ahora se habían encontrado esporádicamente dibujos aislados pero no una serie completa, 
que formase una historia coherente  

 
Una desconocida serie de diez dibujos del escritor y dibujante Wilhelm Busch (1832-1908), el creador de 
Max y Moritz, ha sido encontrada en el archivo de la editorial que publicó en vida sus obras.  

"Creíamos conocer todo lo que había producido Wilhelm Busch pero no era así", dijo hoy Ruth-
Brunngraber-Malottke, del museo Wilhelm Busch, al anunciar el hallazgo.  

Hasta ahora se habían encontrado esporádicamente dibujos aislados pero no una serie completa, que 
formase una historia coherente.  

La serie tiene como título Der Kuchenteig (La masa del pastel) y los expertos creen que fue realizada por 
Busch en 1863 para la editorial Seidel.  

Der Kuchenteig debía aparecer en un calendario de 1864 pero, por razones que se desconocen, la historia 
nunca fue impresa y los dibujos quedaron sepultados en el archivo de la editorial.  

Uno de los motivos de la historia fue recuperado por Busch para una de las escenas de Max und Moritz, 
obra con la que se le sigue identificando hasta el presente.  

Max y Moritz son dos niños traviesos que hacen una serie de fechorías hasta que el final de la historia 
terminan metidos entre un molino y lo que queda de ellos es utilizado como pienso para las gallinas.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/513963.html
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Descubren animal que confirmaría existencia de unicornios  
Redacción EL UNIVERSAL.com.mx  
El Universal  
 
Miércoles 11 de junio de 2008  

Explican científicos italianos que se trata de un corzo con un sólo cuerno en medio de la cabeza que 
se encuentra desde hace poco en una parque de Italia  

Anuncian científicos italianos la localización en un parque de la Toscana de un corzo con un solo cuerno 
en medio de la cabeza, lo que consideran que es una prueba de que la leyenda de los unicornios puede ser 
real.  

Gilberto Tozzi, director del Centro de Ciencias Naturales de Prati (CSN), dijo que el animal, de sólo diez 
meses, que se encuentra desde hace poco en una reserva cerca de Prato, "Es la prueba de que el mítico 
unicornio pudo haber existido", informó La Tercera.  

Según el italiano, es posible que en el pasado hayan aparecido ciervos, renos u otros animales con una 
anomalía semejante.  

Tozzi señaló que "el animal es consciente de su forma extraordinaria y se deja ver muy pocas veces".  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47439.html
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Desentierran árbol de 290 millones de años  
EFE  
El Universal  
 
Martes 10 de junio de 2008  

La conífera fue sepultada por la erupción volcánica de esa época en Alemania  

 Expertos del Museo Natural de Chemnitz (este de Alemania) han desenterrado una conífera de hace 290 
millones de años que estaba en un bosque que quedó sepultado tras una erupción volcánica en esa época.  

Así lo anunció hoy el director de los trabajos, Ralph Kretzchmar a través de un comunicado del Museo de 
Historia Natural de la ciudad. Por el momento, los expertos trabajan sobre una superficie en la que han 
descubierto dos troncos caídos y otros cuatro que se mantienen en pie.  

Los investigadores han extraído también del subsuelo petrificado una rama desgajada con unas 
protuberancias "anormales", que estudian como posible causa de una enfermedad mortal arbórea, previa 
al soterramiento del bosque. "Podría tratarse de un descubrimiento clave", indicó el director del museo, 
Ronny Rössler, quien añadió que con los nuevos datos podría llegarse a determinar la densidad del 
bosque pétreo.  

Desde el museo, indicaron que estas plantas datan de hace 290 millones de años, cuando en Alemania aún 
había bosques tropicales. Su información celular se conservó, en estado petrificado, como consecuencia 
de los procesos químicos derivados de la erupción.  

El bosque petrificado fue descubierto en el siglo XVIII en los cimientos de Hilbersdorf, uno de los barrios 
de la ciudad.  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47425.html
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FRACTAL: Ciencia y superstición (Primera parte)  
*Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
 
Viernes 06 de junio de 2008  

El triunfo de la ciencia sobre la superstición en nuestros días es parcial, ya que a pesar de su 
aceptación y comprobación diaria como el único método que nos revela el funcionamiento del 
mundo  

Es en nuestra época, a principios del siglo XXI, cuando nuestro nivel de conocimientos no tiene paralelo 
en la historia humana; conocemos la mayoría de las leyes que gobiernan al universo desde que este surgió 
en el llamado Big Bang, y que desembocaría en la formación de nuestro universo tal y como luce hoy en 
día, lleno de estrellas y galaxias, así como también grandes revelaciones sobre nosotros mismos , y de 
todas las formas de vida en este planeta gobernadas por las leyes de la selección natural, aun mas, hemos 
aplicado en muchas áreas de nuestras vidas ese conocimiento hasta alcanzar grandes avances 
tecnológicos.  

¿Cómo es que hemos logrado todo esto?, la respuesta esta encerrada en una palabra que hemos 
denominado ciencia, gracias a la cual abandonamos muchas supersticiones. De acuerdo al diccionario "La 
ciencia (del latín scientia, "conocimiento") es el conocimiento sistematizado elaborado mediante 
observaciones y razonamientos metódicamente organizados. La ciencia utiliza diferentes métodos y 
técnicas para la adquisición y organización de conocimientos sobre la estructura de un conjunto de hechos 
objetivos y accesibles a varios observadores".  

En contraposición la definición para superstición es la siguiente; "Superstición ( latín para superstitio, 
superstare: "permanecer sobre"); es una creencia por la que el individuo cree que pueden alterar el destino 
o la suerte propia o de una persona. Las supersticiones, no fundamentadas o asentadas de forma irracional 
en el hombre, pueden estar basadas en tradiciones populares, normalmente relacionadas con el 
pensamiento mágico.  

El supersticioso cree que ciertas acciones (voluntarias o no) tales como rezos, ensalmos, conjuros, 
hechizos, maldiciones u otros rituales, pueden influir de forma trascendental en su vida". Resumiendo, la 
ciencia se organiza alrededor de hechos verificables por varios observadores que aceptan los resultados 
sin anteponer sus creencias, mientras que la superstición invoca a la irracionalidad para explicar el 
mundo.  

Afortunadamente tenemos muchos ejemplos en nuestra historia para ayudarnos a entender mejor como 
funcionan estas dos formas de explicar el mundo.  

Historias divinas  

Hasta antes de la revolución científica que llegaría con el renacimiento, los seres humanos pensaron que 
la Tierra ocupaba un lugar privilegiado en el universo, debido a que un Dios o dioses habían tenido una 
especial predilección por nosotros, organizando el mundo de tal forma, que hasta la caída de las hojas de 
un árbol, el movimiento de las nubes en el cielo, las lluvias etc., no se producían sin la intervención de un 
ser divino.  

Castas de sacerdotes elaboraron complicados ritos y explicaciones para describir el principio y fin del 
mundo. Un grupo de pastores nómadas en el medio oriente conocidos como Israelitas describía así hace 
tres mil 500 años el origen del mundo "En el principio creó Dios los cielos y la tierra. Y la tierra estaba 
sin orden y vacía. Había tinieblas sobre la faz del océano, y el Espíritu de Dios se movía sobre la faz de 
las aguas.  

Entonces dijo Dios: Sea la luz, y fue la luz. Dios vio que la luz era buena, y separó Dios la luz de las 
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tinieblas. Dios llamó a la luz Día, y a las tinieblas llamó Noche. Y fue la tarde y fue la mañana del primer 
día.  

Entonces dijo Dios: Haya una bóveda en medio de las aguas, para que separe las aguas de las aguas." E 
hizo Dios la bóveda, y separó las aguas que están debajo de la bóveda, de las aguas que están sobre la 
bóveda. Y fue así. Dios llamó a la bóveda Cielos. Y fue la tarde y fue la mañana del segundo día.  

Entonces dijo Dios: Reúnanse las aguas que están debajo del cielo en un solo lugar, de modo que 
aparezca la parte seca. Y fue así. Llamó Dios a la parte seca Tierra, y a la reunión de las aguas llamó 
Mares; y vio Dios que esto era bueno. Después dijo Dios: Produzca la tierra hierba, plantas que den 
semilla y árboles frutales que den fruto, según su especie, cuya semilla esté en él, sobre la tierra. Y fue 
así. La tierra produjo hierba, plantas que dan semilla según su especie, árboles frutales cuya semilla está 
en su fruto, según su especie. Y vio Dios que esto era bueno. Y fue la tarde y fue la mañana del tercer 
día."  

Por su parte el pueblo Maya Quiche pensaba que el mundo se había creado así: "Esta es la relación de 
cómo todo estaba en suspenso, todo en calma, en silencio; todo inmóvil, callado, y vacía la extensión del 
cielo.  

Esta es la primera relación, el primer discurso. No había todavía un hombre, ni un animal, pájaros, peces, 
cangrejos, árboles, piedras, cuevas, barrancas, hierbas ni bosques: sólo el cielo existía.  

No se manifestaba la faz de la tierra. Sólo estaban el mar en calma y el cielo en toda su extensión.  

No había nada que estuviera en pie; sólo el agua en reposo, el mar apacible, solo y tranquilo. No había 
nada dotado de existencia.  

Solamente había inmovilidad y silencio en la oscuridad, en la noche. Sólo el Creador, el Formador, 
Tepeu, Gucumatz, los Progenitores, estaban en el agua rodeados de claridad. Estaban ocultos bajo plumas 
verdes y azules, por eso se les llama Gucumatz. De grandes sabios, de grandes pensadores es su 
naturaleza. De esta manera existía el cielo y también el Corazón del Cielo, que éste es el nombre de Dios. 
Así contaban".  

Ciencia  

Ambas historias reflejan las supersticiones existentes en la época y culturas en las que fueron escritas. 
Entonces conceptos tales como evolución, selección natural o formación estelar no existían, los hombres 
que escribieron estas historias plasmaron en bellas descripciones situaciones que creyeron posibles 
basados en sus propios prejuicios, y sin embargo cuando los primeros hombres de ciencia fueron 
arrancando sus secretos a la naturaleza, una belleza hasta entonces oculta y misterios aun mayores 
comenzaron ha ser evidentes en un mundo lleno de partículas invisibles llamadas átomos, las que a su ves 
se componían de otras mas pequeñas llamadas , protones, neutrones y electrones y aun de otras mas 
diminutas llamadas quarks.  

En el cielo, las estrellas se multiplicaron con la observación telescópica hasta llegar a ser 
inconmensurables. En cuanto a la vida, que incluía al mismo hombre demostró estar compuesta de otros 
organismos más pequeños llamados células que se unieron a lo largo de miles de millones de años, para 
formar seres cada vez más complejos, que aparecían y se extinguían a lo largo de grandes periodos de 
tiempo.  

En cuanto a las leyes que gobiernan al universo, la ciencia revelo que este no se desintegra gracias a la 
interacción de 4 fuerzas fundamentales, a saber; la gravitatoria, electromagnética, nuclear fuerte y nuclear 
débil. La belleza y simplicidad para describir el mundo por parte de la ciencia ha llevado incluso a mentes 
tan lógicas y matemáticas como la de Albert Einstein a expresarse así de ella: "La más bella y profunda 
emoción que nos es dado sentir es la sensación de lo místico. Ella es la que genera toda verdadera ciencia. 
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El hombre que desconoce esa emoción, que es incapaz de maravillarse y sentir el encanto y el asombro, 
está prácticamente muerto. Saber que aquello que para nosotros es impenetrable realmente existe, que se 
manifiesta como la más alta sabiduría y la más radiante belleza, sobre la cual nuestras embotadas 
facultades sólo pueden comprender en sus formas más primitivas. Ese conocimiento, esa sensación, es la 
verdadera religión."  

Sin embargo, el triunfo de la ciencia sobre la superstición en nuestros días es parcial, ya que a pesar de su 
aceptación y comprobación diaria como el único método que nos revela el funcionamiento del mundo, 
aun existen muchas personas que viven atrapadas en la superstición, promovida a su ves por la 
seudociencia, situación que podría hacernos retroceder nuevamente a la era de la superstición, peligro que 
debería ser combatido por todo ser humano conciente de ello.  

*El autor es astrónomo aficionado y divulgador científico. En el 2006 la Unión Astronómica 
Internacional nombro un cráter en Marte, a partir de una propuesta realizada por él. Ha escrito en revistas 
como Scientific American.  

andsul2005@gmail.com  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47371.html
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'Pioneer 10', el mensajero de la humanidad perdido en el espacio  
EFE  
El Universal  
 
Miércoles 11 de junio de 2008  

El 13 de junio de 1983, hace ahora 25 años, la nave salió en busca de seres de otros mundos para 
entregarles un mensaje del Hombre que puebla el diminuto planeta Tierra  

La nave "Pioneer 10" abandonó el Sistema Solar el 13 de junio de 1983, hace ahora 25 años, en busca de 
seres de otros mundos para entregarles un mensaje del Hombre que puebla el diminuto planeta Tierra. 
 
La nave partió a ese encuentro a ciegas el 2 de marzo de 1972 montada en un cohete Atlas-Centauro de 
tres etapas que la puso en la senda de Júpiter a más de 51 mil 850 kilómetros por hora, la máquina más 
veloz fabricada por el hombre hasta entonces. 
 
Además de los instrumentos con los que transmitió información sobre los planetas de nuestro sistema, 
"Pioneer 10" llevaba consigo una placa de oro que describe al Hombre, nuestra apariencia y la fecha del 
comienzo de la misión. 
 
El último contacto de radio con el Centro Glenn de Investigaciones de la NASA que tomó en sus manos 
el control de la misión ocurrió el 23 de enero de 2003. 
 
En esos momentos, el mensajero espacial del hombre se encontraba a 12 mil 160 millones de kilómetros 
de la Tierra, más allá del cinturón de asteroides, de Júpiter y de Plutón. 
 
Según ingenieros de la NASA, las transmisiones de "Pioneer 10" murieron debido al agotamiento de la 
fuente radioisotópica de energía con que contaba la nave. 
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"Para nosotros la misión terminó cuando se cortaron las comunicaciones. No sabemos nada de Pioneer 
10, pero suponemos que ha seguido su viaje por el cosmos en busca de su destino final", señaló un 
portavoz del Laboratorio de Propulsión a Chorro (JPL) de la NASA. 
 
"Ha pasado toda una generación y quienes tomaron en sus manos la misión, ingenieros y científicos, ya 
no están con nosotros", agregó. 
 
Pero sus hazañas científicas están lejos de quedar en el olvido y se le sigue considerando como una de las 
grandes hazañas de la exploración espacial de Estados Unidos. 
 
El 15 de julio de 1972, "Pioneer 10" ingresó en el cinturón de asteroides, una zona de más de 288 
millones de kilómetros de ancho y más de 80 millones de kilómetros de espesor. 
 
El cinturón está poblado por millones y millones de cuerpos que van desde partículas de polvo estelar 
hasta masas de rocas de miles de kilómetros de diámetro. 
 
Desde allí enfiló rumbo a Júpiter, planeta frente al cual cruzó el 3 de diciembre de 1973. 
 
"Pioneer 10" fue la primera nave espacial que realizó observaciones directas y transmitió imágenes en 
primer plano de Júpiter. También envió información sobre sus cinturones de radiación, ubicó sus campos 
magnéticos y constató que Júpiter es un planeta gaseoso. 
 
Tras su encuentro con Júpiter y pasar más allá de la órbita de Plutón, el "ex planeta" más distante del Sol, 
"Pioneer 10" exploró los extramuros del Sistema Solar y estudió el viento solar y los rayos cósmicos que 
invaden el sector de la Vía Láctea en que se encuentra la Tierra. 
 
La nave continuó aportando información sobre los extremos del Sistema Solar hasta que se dio 
oficialmente terminada su misión el 31 de marzo de 1997. 
 
"Pioneer 10 fue una pionera en el más estricto sentido de la palabra. Después de dejar atrás Marte en su 
viaje hacia las profundidades del espacio, entró en lugares adonde nunca había llegado algo construido 
por el hombre", señaló entonces Colleen Hartman, directora de la División de Exploración del Sistema 
Solar en la NASA. 
 
"Pioneer 10 figura entre las misiones más históricas y más ricas en exploración científica que se hayan 
emprendido jamás", agregó. 
 
Para Larry Lasher, que fuera director del proyecto, "Pioneer 10" cumplió con sus objetivos más allá de lo 
esperado. 
 
"Originalmente designada como una misión de 21 meses, Pioneer 10 duró más de 30 años. Fue un caballo 
de batalla. Se podría decir que valió cada centavo que se gastó en ella", manifestó. 
 
Los científicos admiten que no saben cuál ha sido la suerte corrida por "Pioneer 10" en los últimos años 
de un viaje virtualmente eterno. 
 
Si no le ha ocurrido nada, el mensajero del hombre en el espacio interestelar debería estar ahora 
desplazándose hacia la estrella roja Aldebarán, en el centro de la constelación de Tauro. 
 
Aldebarán se encuentra a 68 años luz de la Tierra y para llegar a su destino final "Pioneer" tardará dos 
millones de años.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47444.html
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